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Данилке праздник очень понра-
вился: ему дали «порулить» на ква-
дроцикле, который стал одним из 
реквизитов представления на Двор-
цовой площади; ему удалось пожать 
руку выпускнику Сергею Михайлову; 
получить в подарок воздушный шар. 
Только одно огорчило его – такой 
огромный 10-летний срок до его «По-
следнего звонка». 

Как Данил прекрасно заблужда-
ется: 10 лет пролетят как один миг! 
Таким мигом показались родителям 
школьные годы их детей. В такой миг 
превратились 11 лет и для учителей, 

которые во взрослую жизнь выпуска-
ют таких родных мальчишек и девчо-
нок. 

Наступила самая волнительная 
пора из этих 11 лет – испытания Еди-
ным государственным экзаменом. 
Первый ЕГЭ в Верхней Салде, как и во 
всей России, прошёл 26 мая. За парты 
в специально оборудованных классах 
в школе № 3 в этот день сели лишь 9 из 
201 одиннадцатиклассника. Восемь 
выбрали для испытаний литературу, 
один – географию. 

Но от количества выпускников в 
классе во время ЕГЭ не зависит соблю-

дение новых правил проведения ито-
говых испытаний. Одно из нынешних 
новшеств – запрет на наличие при себе 
средств связи, электронно-вычисли-
тельной техники, фото-, аудио-, видео-
аппаратуры, справочных материалов, 
письменных заметок и других источни-
ков хранения и передачи информации. 
Выпускники, нарушившие установлен-
ный порядок проведения экзаменов, 
повторно к сдаче экзамена по данному 
предмету в текущем году не допуска-
ются. Нарушил правила – потерял год. 
Вот как прокомментировал ситуацию 
о данном нововведении начальник 
Управления образования Александр 
Золотарёв:

– ЕГЭ-2014 проходит под видеона-
блюдением. В пункте проведения эк-
заменов в школе № 3 установлено всё 
необходимое оборудование, в каждой 
аудитории стоят две видеокамеры, 
записывающие не только кар-
тинку, но и звук. 

в следующем номере: чЁРНАЯ  КАРМА  САЛДИНСКИХ  ДОРОГ

7

ИЗ ЗАводсКоЙ 
ТруБЫ5 26-27Форменное ЗАдАнИе

нА КАнИКулЫ7 ТАм, Где восХодИТ 
солнЦе

Миг  длиною  в  10  лет

Что вы скажете 
выпускнику
школы?

Полина Зверева, актриса теа-
тра эстрады (Екатеринбург): 

– Нынешним и будущим выпуск-
никам я бы сказала: «Читайте боль-
ше, занимайтесь самообразованием, 
ищите что-то новое каждый день! И 
не думайте, что, если вы поступите 
в институт, то можно расслабиться. 
Если хочешь занять своё место под 
солнцем, нужно много работать над 
собой и каждый день, без выходных!

Наталья Иванова, директор 
школы № 3:

– Закончилось время, когда вас 
опекали, о вас заботились, вам 
говорили, что нужно делать. Как 
только вы получили аттестат, всё 
зависит только от вас. Желаю вам 
правильных решений! 

Светлана Скворцова, бабушка 
выпускника:

– Дорогие наши внуки и внучки! 
Как бы вы ни написали это ужасное 
ЕГЭ, помните, что мы вас очень лю-
бим, и вы для нас будете самыми 
лучшими, даже если баллов у вас 
будет меньше, чем хотелось бы!  
Главное, чтобы вы были добрыми 
людьми и не болели!   

Александр Вахрин, индивиду-
альный предприниматель:  

– Не бойтесь ставить перед со-
бой большие цели – в них проще 
попадать!

Александр Золотарёв, началь-
ник Управления образования 
Верхнесалдинского городского 
округа:

– Хочется пожелать всем выпуск-
никам удачи и уверенности в себе! 
Я убеждён, что знания, которые за 
годы обучения ребята получили 
от наших уважаемых педагогов, 
не прошли мимо голов и умов. Вся 
нужная информация была усвоена,  
поэтому юноши и девушки достой-
но справятся с итоговой аттестаци-
ей и подтвердят уровень салдин-
ского общего образования. Всем 
– ни пуха, ни пера!

Ирина Забара, фотокорре-
спондент пресс-службы Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА:

– Желаю всем выпускникам вы-
брать себе такую профессию, ко-
торая бы приносила не только ста-
бильный доход, но и удовольствие 
от работы.

Данилка Тимерханов с интересом слушал часто повторяющееся и не-
понятное слово «егэ», удивлялся, почему его учительница, выступая, 
заплакала, и очень завидовал Даше и Серёге из 9 класса, потому что им дали 
подержать голубей и выпустить их в небо. «А мне можно голубей высоко ки-
нуть?» – спросил он маму. «Можно. Через 10 лет». Именно через десять лет 
Данил станет главным героем праздника «Последнего звонка», а 24 мая он 
вместе со своими друзьями поздравлял с этим грустным праздником самых 
старших учеников своей школы № 1.  
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Михаил ВоеВодин: 

«Ответы  Обеспечены,  а  вОт  заставить 
спрашивать  –  не  в  мОих  силах»

Интервью вела Анна СИГОВА

– Михаил Викторович, 
перейдём от геополитики к 
родным темам: какова ситу-
ация на пусковых объектах 
2014 года: нового участка 
гарнисажных печей и прес-
са-4000? Есть ли уверен-
ность, что в этом году они 
приступят к работе?

– То, что они будут сданы 
в эксплуатацию в этом году, у 
меня сомнений нет. Хотя неко-
торое отставание от графика 
произошло: на участке гарни-
сажных печей на май уже пла-
нировались пробные плавки, 
теперь они перенесены на 
июль из-за срыва сроков окон-
чания строительных работ 
генеральным подрядчиком и 
из-за неудовлетворительной 
работы нашей службы закупок 
по комплектации объекта. 

Но надеюсь, что первая 
плавка на гарнисажных печах в 
июле состоится.

На строительстве пресса-4000 
всё идёт по графику. Оборудова-
ние в сентябре 2014 года начнёт 
работать в тестовом режиме, а 
в октябре уже полностью вклю-
чится в выполнение производ-
ственной программы. 

– Михаил Викторович, 
в соответствии с Вашим 
приказом, в цехах ВСМПО 
ежемесячно проходят ин-
формационные собрания 
с участием директоров. По 
наблюдениям журналистов, 
в большинстве коллективов 
эти собрания проходят очень 
формально. Скажите, какова 
была изначальная цель этих 
обязательных сборов? 

– Эти собрания имели целью 
создать для цеховых коллек-
тивов площадку для прямого 
разговора с директорами. И 
в моём понимании, такая воз-
можность ценна. А уж как про-
ходят собрания – формально 
или нет – зависит только от на-
строя конкретного цеха. Если в 
нём трудятся люди, готовые ре-
шать проблемы и для этого го-
товые формулировать вопро-
сы руководителям и оглашать 
их на собрании, то это совер-
шенно точно заставляет докла-
дывающего директора не толь-
ко отвечать, но и реагировать 
действиями. Ведь на эти собра-
ния приглашаются все сотруд-
ники: и рабочие, и инженеры, 
и заместители начальников це-
хов. А значит, обсуждать мож-
но любые темы. Но общение 
– процесс обоюдный. И дирек-
тор, вне зависимости от того, 
с каким настроением пришёл 
на собрание – с готовностью 
ли к конструктивному диалогу 
или прибыл в цех из-под палки 
(а есть, увы, и такие!) – ответит 
на вопросы, поскольку обязан 
по приказу. А вот заставить за-
давать рабочих вопросы – это 
уже не в моих силах. 

То же самое происходит у 
нас и на итоговых собраниях: 
ни вопросов, ни предложений. 
Пока люди не начнут спраши-
вать, всё это, действительно, 
будет формальной процеду-
рой.

– Теперь – о хлебе насущ-
ном. Слухи о передаче кор-
поративной системы обще-
ственного питания ВСМПО 

на аутсорсинг ходят так дав-
но, что уже перестали быть 
темой дня. И всё же интерес-
но, принято ли решение и 
кто тот подрядчик, который 
будет нас кормить?

– Сейчас согласовывается 
договор с московским под-
рядчиком. Три месяца пере-
ходного периода, о которых 
попросил новый подрядчик, 
– и к августу у нас будет новый 
кормилец.

– Сразу во всех столовых 
предприятия или будет вне-
дряться постепенно?

– Он будет заходить по-
степенно, но цель – всё пред-
приятие. Потом, возможно, и 
АВИСМА.

– Началось ли движение по 
реализации проекта строи-
тельства производственных 
площадей «ВСМПО-Новые 
технологии» на территории 
«Титановой долины»?

– Движение в виде строи-
тельства не началось. Мы ещё 
не закончили процесс согласо-
вания технического задания по 
возведению производственно-
го корпуса на территории ОЭЗ, 
так как судьба «ВСМПО-Новые 
технологии» связана с созда-
нием нашего второго совмест-
ного предприятия с Boeing. 
От площади корпуса совмест-
ного предприятия будет зави-
сеть размер территории под 
«ВСМПО-Новые технологии».

Мы планируем во время 
работы авиасалона в Фарнбо-
ро решить этот вопрос. После 
этого начнем проектирование 

своего цеха. Особо подчеркну: 
эта задержка никак не связана 
с политикой.

– Есть вопрос на тему го-
родских проблем, самая «го-
рячая» из которых – комму-
нальная. По утверждению 
руководства «ГорУЖКХ», 
ВСМПО не передаёт комму-
нальщикам деньги, взыскан-
ные из зарплат сотрудников 
ВСМПО за услуги ЖКХ, хотя 
обязано это делать по дого-
вору. Насколько это правда? 
И как Вы можете прокоммен-
тировать ситуацию с дол-
гами УЖКХ перед Корпора-
цией ВСМПО-АВИСМА: они 
уменьшаются или остаются 
на прежнем уровне?

– Начну с конца вашего во-
проса: с 1 января 2014 года дол-
ги УЖКХ перед нами выросли с 
3 миллионов рублей до 48 мил-
лионов рублей. Не УЖХХ жало-
ваться на ВСМПО! Оплатите нам 
текущий долг, и будем дальше 
разговаривать. Причем, я не го-
ворю о большом и многолетнем 
долге в 200 миллионов, по кото-
рому УЖКХ предоставлена рас-
срочка на 10 лет. Речь о новом 
долге в 48 миллионов. И если 
сегодня ВСМПО начнёт переда-
вать УЖКХ взысканные со своих 
сотрудников средства, то долг 
ещё вырастет. Прежде чем с нас 
что-то спрашивать, необходимо 
погасить долги.

– Ну, и неизбежный для 
конца мая вопрос – а какая 
звезда на День рождения 
ВСМПО будет?

– Есть предложение пригла-
сить «Чиж и К0».    

В прошлом номере «Новатора» (№ 21 от 23 мая 2014 года 
«Политика может зайти в тупик, экономика – никогда») опу-
бликовано начало интервью генерального директора Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА Михаила Воеводина. Речь в первой 

части шла о том, как ситуация на Украине может отразиться 
на взаимоотношениях нашего предприятия с зарубежными 
партнёрами. Сегодня «Новатор» предлагает вниманию чита-
телей продолжение интервью.

В Корпорации ВСМПО-
АВИСМА внесено изменение 
в Положение «О суммиро-
ванном учёте рабочего вре-
мени». 

Теперь пункт 3.2 этого до-
кумента звучит так: «Учётный 
период при суммированном 
учёте рабочего времени для 
работников, занятых на рабо-
тах с вредными и (или) опасны-
ми условиями труда (с классом 
3.1, 3.2, 3.3, 3.4, 4) составляет 
три месяца. Учётный период 
при суммированном учёте ра-
бочего времени для работни-
ков, занятых на работах с нор-
мальными условиями труда (с 
классом 1 и 2) составляет 1 год.

Другой учётный период, но 

не более года, для отдельных 
графиков сменности, может 
быть установлен только при-
казом генерального директора 
Корпорации».

За комментариями к такой 
формулировке определения 
периода учёта суммированно-
го времени «Новатор» обра-
тился к начальнику управления 
экономики труда Корпорации  
Ирине ХАСАНГАТИНОЙ:

– 28 декабря прошлого года 
вступили в силу два феде-
ральных закона, регламенти-
рующих специальную оценку 
условий труда. В первом гово-
рится о том, что теперь слова 
«аттестация рабочих мест по 
условиям труда» заменяются 

словами «специальная оценка 
условий труда», а также уточ-
няется порядок предоставле-
ния льгот. А второй закон внёс  
изменения в Трудовой кодекс 
Российской Федерации. 

В частности, в нём пропи-
сана следующая норма: если 
работники заняты на вредных 
и опасных условиях производ-
ства и при этом работают на ус-
ловиях суммированного учёта 
рабочего времени, то продол-
жительность труда за учётный 
период не может превышать 
трёх месяцев. 

Когда в прошлом году мы 
выпускали Положение по 
суммированному учёту рабо-
чего времени, периодом сум-

мированного учёта был год. 
Благодаря внесённому 6 мая 
изменению в вышеназванное 
корпоративное Положение, 
мы привели его в соответствие 
с вновь вышедшими феде-
ральными законами. То есть 
теперь для тех, кто работает 
во вредных условиях, учётным 
периодом для суммирования   
являются три месяца работы. 
Таким образом, если сотрудник 
Корпорации, работающий во 
вредных условиях труда, вы-
шел сверхурочно в июле, опла-
ту за это он получит в октябре 
текущего года, а не по итогам 
12 месяцев.

Елена СКУРИХИНА

Три  месяца  для  суммы
в прИКАЗном порядКе

награда от
Президента 

За достигнутые трудо-
вые успехи, многолетнюю 
добросовестную работу – 
так сформулированы в Ука-
зе Президента основания, 
по которым 20 россиян 
представлены к государ-
ственной награде – ордену 
«За заслуги перед Отече-
ством» III степени. 

Среди этих людей и два 
работника Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА: Виктор По-
пов, ведущий инженер-меха-
ник цеха № 24, и начальник 
бюро компьютерного и элек-
тронного обеспечения цеха 
№ 30 Сергей Фролов. 

Об этих людях «Новатор» 
обязательно расскажет на 
своих страницах под рубри-
кой «Золотой фонд». 

заПитаться 
током

Создание участка печей 
электрошлакового пере-
плава в цехе № 20 ВСМПО 
приближается к финалу. 
Печи из цеха № 32 переве-
зены и установлены на но-
вом месте.

Для завершения работ 
недоставало только ново-
го источника питания. В се-
редине мая представители 
цеха и управления главного 
энергетика ВСМПО провели 
предварительную приём-
ку недостающего элемента 
в Екатеринбурге на фирме 
Roselco. Появление источ-
ника в цехе ожидают после 
оформления необходимых 
документов. После их полу-
чения электромонтажники 
цеха электроснабжения и 
ремонта оборудования при-
ступят к его монтажу. 

от взрослых
друзей

Никогда не остаётся 
профсоюзный комитет 
ВСМПО в стороне от про-
блем детского дома. Еже-
годно навещают активисты 
это учреждение, чтобы 
узнать, какая помощь тре-
буется оставшимся без по-
печения родителей детям. 

Накануне Дня защиты 
детей большой подарок от-
правили сотрудники ВСМПО 
в детский дом. Активное 
участие в акции профсоюз-
ного комитета приняли цехи 
№ 13, 23, 7, 1, 33, 16, 6, 5, 10, 
12, 4, 2, 31, 21. Работники 
этих подразделений собра-
ли деньги и купили к празд-
нику всякую всячину. 

Наборы для творчества 
– краски, пластилин, кар-
тон, цветная бумага, альбо-
мы, спортивный инвентарь, 
электронные энциклопедии 
и словари, конструкторы, 
развивающие игры, шахма-
ты, шашки и пазлы, игрушки, 
даже велосипед обязательно 
порадуют ребятишек. 
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на новых 
машинах 

Сотрудники цеха № 4 
ВСМПО осваивают работу 
на новых немецких элек-
трических погрузчиках, ко-
торые поступили в объеди-
нение на прошлой неделе.

Один отправится на уча-
сток термообработки, другой 
предназначен для кузнечно-
го отделения. 

на слуЧай ЧП
Для повышения эффек-

тивности работы по подго-
товке и проведению эваку-
ационных мероприятий в 
военное время и условиях 
чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенно-
го характера 16 мая был 
утверждён новый состав 
эвакуационной комиссии 
ВСМПО. Каждый вошед-
ший в её состав отвечает за 
определённое направле-
ние работы. 

Например, за размещение 
в загородной зоне – Алек-
сандр Окатьев (отдел № 11), 
за учёт и регистрацию насе-
ления – Сергей Бараник (от-
дел № 32), за транспортное 
обеспечение – Амир Шару-
шов («ВСМПО-Автотранс»), за 
обеспечение общественного 
порядка – Василий Кряжев-
ских (цех № 15), за медицин-
ское обеспечение – Наталья 
Лошкарёва (медсанчасть 
«Тирус»), за питание – Лилия 
Савонюк (цех № 25) . 

Председатель комиссии – 
Владимир Карагодин, дирек-
тор по управлению персона-
лом Корпорации.

ТрАГедИя

КорпорАТИвнЫе БуднИ

Вне  политики
Прокатному стану-1200 

цеха № 16 без малого 50 лет. 
Полвека назад он был про-
изведён на Новокраматор-
ском машиностроительном 
заводе (НКМЗ). Всё это вре-
мя украинские специалисты 
осуществляли сервисное 
обслуживание уникально-
го оборудования, приезжая 
в Салду раз в квартал. Кра-
маторцы прибыли с рабо-
чим визитом и на прошлой 
неделе. 

НКМЗ – один из крупней-
ших на Украине и в мире за-
водов тяжёлого машиностро-
ения. Его история началась в 
1934 году по инициативе Серго 
Орджоникидзе. Сегодня НКМЗ 
производит металлургическое 
и прокатное, горнорудное и 
кузнечно-прессовое, подъ-
ёмно-транспортное и энерге-
тическое оборудование. При 
этом ряд производимой про-
дукции является уникальным. 
Например, пресс-170, зна-
менитая «семидесятка», что 
в цехе № 21 ВСМПО, а также 
стан-2000 горячей прокатки, 
стан-1700 тёплой прокатки, 
стан-1200 холодной прокатки, 
адъюстажные агрегаты в 16-м 
цехе – всё с товарным знаком 
НКМЗ. 

НКМЗ поставляет в Россию 
70 % своей продукции, в Укра-
ине остаётся 10 %, остальные 
поставки идут в страны даль-
него зарубежья (Италия, Корея, 
Узбекистан). 

В советские времена НКМЗ 
производил два-три про-
катных стана в год, а за всю 
историю своего существова-
ния изготовил 104 прокатных 
стана. 

– На заводе есть ряд диви-
зионов. Мы – представители 
прокатного дивизиона, есть 
дивизион металлургического 
и шахтоподъёмного оборудо-
вания, – рассказывает коман-
дированный на салдинскую 

землю главный инженер про-
екта Андрей Тищенко. – На-
стоящий прокатный стан бо-
лее километра длиной, с весом 
оборудования до 100 тысяч 
тонн, куда входят черновые 
и чистовые клети, рольганги, 
нагревательные печи, пра-
вильные машины, моталки. 
Это целый пролёт современ-
ного оборудования с произво-
дительностью шесть милли-
онов тонн в год! 

Что касается прессового 
оборудования, в прошлом и 
позапрошлом году наши спе-
циалисты изготовили пять 
прессов для Кореи и Индии, 
усилием 5-7 тысяч тонн. Для 
нас не проблема создать пресс 
усилием в 100 тысяч тонн! 
Заказывайте! 

В Краматорске есть инсти-
тут, и каждый год к нам в от-
дел приходит 15-20 молодых 
специалистов – выпускников 
Донбасской машинострои-
тельной академии. С кадрами 
нет проблем. Город тради-
ционно разделён на старый и 
новый – соцгород. Так как НКМЗ 
расположен в новом городе 
(отсюда и пошло название «Но-
вокраматорский» завод, хотя 
расположен он в Краматорске). 

Население города – 200 тысяч 
человек.

Но вернёмся к стану-1200, 
который был изготовлен в 
1964-м, смонтирован и запу-
щен в 1965-м. Понятно, что к 
настоящему времени настала 
пора обновить оборудование. 
Полтора года назад на НКМЗ 
была изготовлена для возраст-
ного салдинского прокатного 
оборудования новая рабо-
чая клеть. На базе имеющей-
ся документации украинские 
специалисты разработали 
более усовершенствованные 
чертежи. 

Сегодня клеть весом 60 тонн 
– литая станина с набором 
20 вращающихся валков и зо-
ной прокатки металла, – по-
требовала дополнительной 
настройки. Коллеги с НКМЗ 
приехали оказать помощь и 
решить вопросы по дальней-
шей модернизации стана (нуж-
ны ещё две новые моталки, но 
это уже следующий этап работ).

Вот так ВСМПО тесно свя-
зано с НКМЗ, потому что, если 
менять головное прокатное 
оборудование, придётся рас-
кошелиться на 40 миллионов 
долларов. А ремонт – в 20 раз 
дешевле.

Кроме рабочих момен-
тов, интересно было уз-
нать и о сегодняшней жизни 
Краматорска. 

– Мы выехали на заводской 
машине в аэропорт Днепро-
петровска (до Москвы летят 
четыре рейса), а потом из Мо-
сквы летели до Екатеринбур-
га. Из необычного – пришлось 
пройти дополнительный кон-
троль уже перед самой посад-
кой в самолёт. И в Москве нас 
спросили, откуда, и попросили 
ещё раз пройти через рамку 
металлоискателя. 

Что касается нашего заво-
да, он работает в обычном 
режиме, ни дня не простаивал. 
Заводская зарплата по горо-
ду первое место занимает, 
в среднем 4 000 гривен (курс – 
3,8 рубля за гривну). НКМЗ вне 
политики – ни за белых, ни за 
красных. Мы за мир! 

Посмотрели ваше теле-
видение, в какой-то степени 
некоторые журналисты сгу-
щают краски. Постреливали 
за городом, на горе Карачун. 
Думаем, пройдут выборы, и 
всё уляжется (интервью про-
шло 22 мая – примечание ре-
дакции). В нашем городе они 
не состоятся, готово только 
5-10 % избирательных участ-
ков, бюллетени не завезли, 
комиссии не сформированы... 
Но по закону Украины не име-
ет значения, сколько человек 
пришло на выборы. Ситуацию 
нужно вернуть на мирные 
рельсы. Местным жителям 
хочется ходить спокойно 
на работу, водить детей в 
садик. Бизнесмен Ринат Ах-
метов призвал к перемирию. 
Давно пора.

Ассортимент в магазинах 
стал немного беднее, но полки 
не опустели. Если хлеба было 
20 сортов, то теперь – 10. 

А на улице у нас жара – 
33 градуса! И клубника уже 
созрела! 

Наталия КОлЕСНИЧЕНКО

нАшИ пАрТнёрЫ

Не первый раз в зону ви-
димости службы экономи-
ческой безопасности ВСМПО 
попадает цех по перера-
ботке титановых отходов. 
Случай, описанный «Нова-
тором» 6 сентября 2013 года 
«Ночь – время воровское», 
повторился в марте нынеш-
него года, с той разницей, 
что сотрудникам цеха № 41 
не удалось вывезти металл 
за пределы Корпорации. 

Как показывает практика, 
наличие видеокамер ничуть не 
убавляет желания сотрудников 
цеха припрятать титановые 
прутки для их последующего 
вывоза. Подобный инцидент 
произошёл 27 марта 2014 года. 

При погрузке бытовых отхо-
дов в автомобиль «Урал» в его 
кузове обнаружились упако-
ванные в спецодежду пять ти-
тановых прутков весом более 
150 килограммов, о чём сразу 
стало известно в управлении 
экономической безопасности 
Корпорации. 

В ходе служебной проверки 
выяснилось, что газорезчики 
Е. Синицын и Э. Салихов взяли 
в работу металл без взвеши-
вания. Мастер участка А. Ма-
гонин в работу этот металл не 
выдавал, не взвешивал. 

Чтобы складировать объ-
ёмные свёртки в контейнеры 
с бытовыми отходами, Е. Сини-
цын скооперировался с другим 

сотрудником цеха Н. Сороки-
ным и мастером Д. Бадьиным. 
Ноша, которую газорезчики 
уже мысленно считали своей, 
спину не тянула, но для скорей-
шего переноса этакой тяжести 
сотрудники воспользовались 
автопогрузчиком. Каким обра-
зом они получили к нему до-
ступ, ещё предстоит выяснить.

Проверка выявила и другую 
группу газорезчиков (С. Добро-
тин, А. Кудрявский), которые 
перемещали титановые прутки, 
надеясь, что их действия никто 
не заметит. Но то ли добрых мо-
лодцев подвело русское «авось 
проскочим», то ли не учли на-
личие видеокамер, только дей-
ствия их были зафиксированы. 

В итоге во время проведе-
ния служебной проверки в 
цехе № 41 обнаружили 12 ти-
тановых прутков общим весом 
более 400 килограммов, приго-
товленных к хищению. 

По работе, как говорится, и 
награда. В трудовой биогра-
фии газорезчиков Добротина 
и Кудрявского появился выго-
вор, у мастера Магонина – за-
мечание. Плюсом к этому –  ли-
шение 100 % премии за апрель. 

Коэффициент премии умень-
шили и у других сотрудников 
цеха № 41, имеющих непосред-
ственное отношение к событи-
ям. Всего то или иное наказание 
понесли девять человек. 

Марина СЕМёНОВА 

служБА БеЗопАсносТИ сооБщАеТ

По  «делу»  и  «награда»

ПогиБ раБоЧий
28 мая в цехе № 1 Кор-

порации ВСМПО-АВИСМА 
произошёл несчастный 
случай, в результате ко-
торого оператор автома-
тических и полуавтома-
тических линий станков 
и установок Александр 
Караваев получил травму, 
несовместимую с жизнью. 

В 7.40 утра прибывшие в 
цех медики констатирова-
ли смерть рабочего. Алек-
сандр Караваев, которому 
в октябре нынешнего года 
исполнилось бы 32 года, 
трудился на ВСМПО с но-
ября 2001 года. С декабря 
2012 года работал операто-
ром линий станков цеха № 1. 

Причины случивше-
гося выясняет комиссия, 
созданная по приказу ге-
нерального директора 
Корпорации. Проверку по 
факту гибели рабочего ве-
дёт Салдинский Межрай-
онный отдел управления 
Следственного комитета 
по Свердловской области. 
Социальные и кадровые 
службы Корпорации ока-
зывают семье погибшего 
необходимую помощь в 
организации похорон. 
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ТИТАновАя долИнА

не  стуЧат 
каБлуЧки 
По  асфальту

«Когда начнут асфальти-
ровать тротуары и дороги, 
разрушенные при про-
кладке «долинного» газо-
провода?» – такой  вопрос 
звучит в телефонных труб-
ках редакции по нескольку 
раз в день. Особенно часто 
звонят женщины, кото-
рые сменили каблучки на 
кроссовки и с трудом пре-
одолевают маршрут до за-
водской проходной, проло-
женный крупным щебнем. 

За ответом «Новатор» об-
ратился к директору по ор-
ганизации строительства 
Особой экономической зоны 
«Титановая долина» Алексан-
дру Акимову. 

– Мы находимся на Ура-
ле, а здесь широты такие, 
что грунт оттаивает не так 
быстро, и в мае дорожные 
работы вести уж точно не 
рекомендуется. Дождём-
ся, пока земля просядет. По 
большому счёту, мы с февра-
ля подсыпку осуществляем. 
Пятачок по Карла Либкнехта 
заасфальтировали, в том чис-
ле и небольшую площадь у 
мемориала павшим салдин-
цам. Также вели работы по 
обустройству тротуара на 
Парковой и в районе улицы 
Сабурова, возле Дома книги. 

Снег в конце апреля по-
мешал проведению восста-
новительных работ, но, не-
смотря на это, в провалах, 
сформировавшихся вдоль 
газопровода, землю мы под-
сыпали. Была поставлена 
задача, чтобы на майские 
праздники и легкоатлетиче-
скую эстафету люди могли 
пойти по более-менее чи-
стому городу. Претензий от 
администрации Салды не по-
ступало. 

Генеральный подрядчик 
«Титановой долины», кото-
рый прокладывал газопро-
вод – фирма «УралГазСтрой», 
нанял субподрядчика для ра-
бот по благоустройству – это 
екатеринбургское предприя-
тие «УниверсалТрансСтрой», 
которое уже работает в «Ти-
тановой долине», осущест-
вляя вертикальную плани-
ровку. 

Итак, по заверению Алек-
сандра Петровича, в июне 
начнётся асфальтирование 
тротуаров и дорог, вдоль 
всей трассы газопровода 
также будут восстановлены 
все газоны.    

Наталия КОлЕСНИЧЕНКО

Крыша  спеклась 

По традиции, именно в 
мае, когда наступает самая 
горячая пора у строителей 
и ремонтников, «Новатор» 
интересуется нынешними 
перспективами ремонтов у 
директора по капитально-
му строительству и ремонту 
зданий и сооружений ВСМПО 
Виктора лайко. 

Промбыту – быть! 
– В этом году на строитель-

ство и ремонты объектов пром-
площадок ВСМПО запланиро-
вано примерно 540 миллионов 
рублей. По теме «Промышлен-
ный быт» на этот год выделено 
около 40 миллионов рублей. В 
данный момент в цехах № 16, 
21, 29, 32 , 37, 41 и 71 произ-
водится ремонт душевых, сан-
узлов и бытовых помещений 
на сумму в общей сложности 
34 миллиона рублей. Часть 
объектов, на которые потра-
чено около трёх миллионов 
рублей, уже сдана. Это раз-
девалки и санузлы в цехе № 2, 
душевые и туалеты в цехе № 8 
и душевые в цехе № 31. 

Но год только начался, ос-
новной фронт работ впереди. 
В планах приведение в поря-
док санузлов в цехах 1, 3, 4, 26, 
33, 38, 40 и 65, а также ремонты 
в столовой «Центральная», в 
цехах № 33 и № 31.

По фасадам встречают 
Более 100 миллионов ру-

блей выделено  на  продол-
жение фасадной программы.  
И на этот год запланирован 
внушительный объём работ.  В 
надлежащий вид будут приве-
дены   цехи № 22 и  № 32, столо-
вая 32-го и административно-
бытовые корпуса 22-го и 32-го 
цехов.

Кроме того, будут завер-
шаться работы, начатые в 
прошлом году. Приобретут за-
вершённый вид цех № 21 и цех 

№ 1. Корпус 3А (бывший цех 
№ 14) в этом году будет приве-
дён в порядок, как говорится, 
сверху донизу: параллельно 
с фасадными пройдут работы 
по ремонту кровли, в ходе ко-
торых поменяется остекление 
фонарей. 

Хотим привести в порядок и 
внешний вид Дома книги. По-
сле осмотра пришли к выводу, 
что пока необходимости в ка-
питальном ремонте нет. Здание 
само по себе крепкое. Немного 
подправим, покрасим его в 
корпоративные цвета, чтобы 
было приятно посмотреть. Та-
кие же перемены ждут здание 
научно-технического центра.

А чтобы завершить картину 
по улице Парковой, догово-
рились с владельцами примы-
кающего к Дому книги здания: 
там тоже будут проведены ра-
боты по приведению фасада к 
достойному виду.

Фасадная программа – ра-
бота комплексная, которая со-
четает в себе многие вещи: и 
кровлю, и фасады, и остекле-
ние. Мы никогда не начнём 
обшивать корпус сайдингом, 
если бежит крыша. 

Кровли – 
отдельная Песня 

Напомню, что на площад-
ке ВСМПО у нас практически 
миллион квадратных метров 
кровли. В этом году запла-
нировано отремонтировать 
74 000 квадратных метров, на 
которые мы потратим порядка 
200 000 000 рублей. 

На нашем предприятии 
здания строились, начиная с 
довоенного времени. И в ре-
зультате мы имеем огромное 
разнообразие видов крыш, от 
заасфальтированных или за-
литых бетоном до покрытых 
современными материалами. 
Годами всё это наслаивалось. 

2014-й станет годом завер-
шения большой многолетней 
программы по замене мелко-
размерных плит. Ими в своё 
время закрывали корпус, где 
находится 21-й цех, и главный 
корпус, где расположились 
цехи № 3 и № 4. В этом году мы 
завершаем этот проект, заме-
няя последние 7 000 квадрат-
ных метров кровли. И тем са-
мым выполняем предписание 
Ростехнадзора, которое было 
выдано несколько лет назад о 
замене всех мелкоразмерных 
плит. 

Напомню, что с 2010 по 
2013 год включительно на пло-
щадке ВСМПО отремонтирова-
но кровель общей площадью 
273 000 квадратных метров. 
Все эти годы мы активно вне-
дряли мембранную техноло-
гию. Она используется там, где 
есть для этого техническая воз-
можность. Но, что греха таить, 
подходит она не везде.

В прошлом году на крыше 
столовой цеха № 37 мы по-
пробовали ещё один экспе-
риментальный метод – метод 
спекания: большими инфра-
красными нагревателями, 
словно утюгами, доводили до 
нужной температуры старые 
слои кровли и спекали их меж-
ду собой. Трещины заполня-
лись разогретым гудроном, и 
кровля вновь обретала целост-
ность. Но идеального метода 
не существует. Так и здесь – са-
мое главное, строго соблюдать 
технологию, а именно – ис-
пользовать в работе специаль-
ные масла. Иначе испаряются 
лёгкие фракции гудрона, он, 
наоборот, становится ломким, 
трескается и нужного эффекта 
не достигается. Здесь всё зави-
сит от добросовестности под-
рядчика. В этом нам повезло, 
работа была проведена хоро-
шо. Лет пять кровля простоит. 
Технологию спекания в этом 

году мы решили применить 
при ремонте 15 000 квадрат-
ных метров крыши над печами 
в цехе № 32. Здесь вскрывать 
кровлю опасно. Любой дождь 
поставит под угрозу работу пе-
чей и другого электрооборудо-
вания. 

Параллельно с ремонтом 
кровли мы проводим ещё ряд 
сопутствующих работ. Напри-
мер, в цехе № 22 проводим за-
мену всех ливнестоков. Засте-
кляем окна, восстанавливаем 
фонари. Постепенно меняем 
стекло на поликарбонат. Иде-
альным материалом его тоже 
не назовёшь, но это лучшее, 
что пока есть. Во всех цехах, 
где он использовался, стало 
заметно светлее. Но и у него 
есть недостатки. Используются 
листы большого размера. Во 
время сильного ветра они про-
гибаются и образуются щели, 
в которые попадает холодный 
воздух. Но эта проблема нами 
изучена, и намечены пути её 
решения. 

В общем и целом, на ре-
монты у нас уходит порядка 
650 000 000 рублей. Это кров-
ли, фасадная программа, это 
объекты промышленного 
быта, это и ремонты подкрано-
вых путей. Кстати, последние – 
крайне важная сфера деятель-
ности отдела № 33 – отдела по 
ремонту зданий и сооруже-
ний. Около 30 миллионов ру-
блей будет направлено на ре-
монты объектов социальной 
сферы: подготовка базы отды-
ха «Тирус» к летней лагерной 
компании, ремонт душевых в 
спорткомплексах «Крепыш» и 
«Чайка», в последнем к тому 
же будет обновлён фасад. От-
ремонтируем помещения 
комплекса «Уральский», Верх-
несалдинского таможенного 
поста и здание бывшей трико-
тажной фабрики.

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

КонТроль КАЧесТвА

Так выглядит в проекте будущий вид здания цеха № 10 ВСМПО А так воплощают в жизнь проект преображения Дома книги
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Заканчивается строительство пруда-отстойника цеха № 29. 
За будничным словом «отстойник» – сложная проектная, строительная работа и природоохранное значение

оКружАющАя средА

Соблюдение федерального 
природоохранного законо-
дательства – требование ор-
ганизации любого производ-
ства. Отклонения измеряются 
не только рублём, но и эко-
логическим благополучием 
региона. Соблюдение цехами 
ВСМПО природоохранных 
норм и правил контролирует 
центральная испытательная 
лаборатория управления си-
стемой охраны окружающей 
и производственной среды 
(цех № 39). Руководит под-
разделением Андрей Голо-
вин. Мы беседуем с Андреем 
Валерьевичем о причинах 
несоблюдения цехами требо-
ваний федерального законо-
дательства по охране окружа-
ющей среды.

– Андрей Валерьевич, да-
вайте начнём с того, какие 
задачи выполняет экологи-
ческий контроль?

– Предлагаю вначале чётко 
обозначить, от чего мы должны 
защищать природу. Во-первых, 
от загрязнения атмосферного 
воздуха. Его можно избежать, 
если технологические процес-
сы оборудовать газоочистным 
оборудованием и поддержи-
вать в исправном состоянии 
установки очистки газов. Эко-
логический контроль сводится 
к тому, чтобы помогать цехам 
определить, в исправном состо-
янии находится установка, либо 
требуется её наладка. 

В нашем отделении суще-
ствует лаборатория, которая 
может проверить, сколько за-
грязняющих веществ на входе 
в газоочистное оборудование 
и на выходе. Если установка 
работает в соответствии с про-
ектом, то проблем нет. Энер-
гетики в цехах отвечают за то, 
чтобы вентсистема работала 
исправно, не имела поврежде-
ний, имела опрятный вид и мар-
кировку. В ходе производствен-
ного экологического контроля 
мы смотрим соответствие фак-
тического состояния вентсисте-
мы установленным стандартам 
предприятия. 

Следующее направление, 
которое стоит контролировать 
– это недопустимость захлам-

ления отходами территории. 
Отходы имеют свойство не 
только лежать кучей на земле, 
но и засорять почву, а также 
выделять опасные вещества 
в атмосферный воздух и воду. 
Поэтому на предприятии уста-
новлены требования, которые 
жёстче, чем государственные. 

Например, отходы в боль-
шинстве производственных 
цехов у нас накапливаются в 
таре, а не на площадках, как 
это допускается законом. На-
копление отходов в таре упро-
щает их раздельный сбор и 
дальнейшую переработку. 
Производственный контроль  
в цехе сводится к тому, чтобы 
оценить, насколько безопасно 
для окружающей среды нака-
пливаются отходы. Нам необ-
ходимо изолировать отходы от 
воды, от попадания в почву, от 
выветривания. Отходы должны 
накапливаться в контейнере, 
установленном на оборудован-
ной площадке. Он должен быть 
укрыт, иметь маркировку.

В производственном кон-
троле есть ещё одно направле-
ние – контроль сточных вод. На 
нашем предприятии большин-
ство сточных вод сбрасывается 
через очистные сооружения 
цеха № 29. Экологический кон-
троль отслеживает, чтобы на 
очистные сооружения 29-го 
цеха поступили стоки с кон-
центрациями, которые эти 
очистные способны очистить. 
Следует пресекать слив хими-
ческих веществ в канализацию, 
которая для этого не предна-
значена. Если у нас канализа-
ция для маслоэмульсионных 
стоков, либо это промливневая 
канализация, то требования к 
содержанию нефтепродуктов в 
ней чёткое. И если мы туда нач-
нём сливать нефтепродукты с 
какого-либо ремонта оборудо-
вания, то возникнет вопрос – а 
справятся ли наши очистные? 
И в ходе экологического кон-
троля производства мы помо-
гаем цехам находить утечки 
нефтепродуктов, после чего 
подразделения уже сами уста-
навливают причины утечки. Не 
было ещё случая, чтобы цех не 
исправлял ситуацию.

– Выходит, в целом, при-

родоохранная деятельность 
ВСМПО лежит на плечах 
цехов?

– Конечно. Загрязняет окру-
жающую среду не акционер-
ное общество, а конкретный 
человек, который куда-то что-
то высыпает или выливает. По-
этому работать надо вот с этим 
человеком. Его надо обучить, 
ему надо создать условия. Так 
выстроить технологический 
процесс, чтобы исключить воз-
можность загрязнения окружа-
ющей среды. 

Экологический контроль со 
стороны цеха № 39 сводится к 
тому, чтобы выявить проблем-
ные места в организации рабо-
ты в цехах и помочь им устра-
нить эту проблему. 

– Можете ли Вы перечис-
лить основные причины 
несоблюдения природоох-
ранного законодательства 
цехами?

– Часто возникают пробле-
мы по мелочам. Например, 
тара для сбора отходов не 
маркирована либо не имеет 
укрытия. С точки зрения нас, 
как обывателей, ничего страш-
ного, но данный факт наруша-
ет один из пунктов природо-
охранного законодательства. 
Очень часто цехи не имеют 
собственной базы (да она, в 
принципе, им и не нужна) для 
контроля химического соста-
ва сточных вод, либо контро-
ля химического состава газов. 
Цех № 39 может измерить кон-
центрацию на источниках вы-
деления в окружающую среду 
и сказать цеху: уважаемые 
работники, у вас проблема 
на таком-то источнике. Либо 
газоочистное оборудование 
неисправно, либо в техноло-
гии что-то не то происходит. 
Цехи разбираются, реагируют. 
Обычно в течение двух-трёх 
дней абсолютное большин-
ство сложностей снимается. 

Основные проблемы 
обусловлены человеческим 
фактором: забыли подписать, 
закрыть контейнер. Вовремя 
не обслужили оборудование, 
или недостаточное внимание 
уделили второстепенному, с 

точки зрения производства, 
оборудованию по очистке 
воздуха. Допустим, возникло 
повреждение на вентсисте-
ме. Внешне оно никак не про-
является, выявляется только 
при техническом осмотре. 
Технический осмотр может 
проходить раз в полгода. Если 
в цехе энергетики работают 
хорошо, то неисправность мо-
жет быть выявлена раньше. Но 
если акценты этой службе по-
ставлены другие, то поломка 
оборудования может быть вы-
явлена в ходе экологического 
контроля. Цеху будет указано 
на это. Обычно всё без про-
блем устраняется и приводит-
ся в норму. 

– Сегодня на обеих пло-
щадках ВСМПО активно 
идёт реконструкция и пере-
езд оборудования. Ведёт-
ся ли параллельно монтаж 
газоочистных установок и 
венткамер?

– Ещё на стадии планирова-
ния производства просчитыва-
ется риск загрязнения окружа-
ющей среды, устанавливаются 
источники возможного загряз-
нения. Оценивается воздей-
ствие на атмосферный воздух, 
на сточные воды, оценивается 
образование отходов. Только 
после этого принимается ре-
шение – возможно данное про-
изводство на данном участке 
разместить или нет. Например, 
в настоящий момент на пло-
щадке «Б» для цеха № 22 встал 
серьёзный вопрос по глубо-
кой реконструкции системы 
канализации, но он решается. 
Также там будет смонтирова-
но собственное оборудование 
для очистки отходящих газов. 
Работа ведётся. 

– На каком всё-таки уровне 
цехами ВСМПО соблюдались 
природоохранные нормы в 
первом квартале 2014 года? 

– В целом я бы охарактери-
зовал ситуацию на ВСМПО в 
плане соблюдения экологи-
ческих норм как стабильно 
хорошую.

Интервью провела 
Ольга ШАПКИНА

Загрязняет  среду не  завод,  а  человек Без налога
На основании решений 

трёхсторонней Согласи-
тельной комиссии подпи-
сан совместный приказ-по-
становление работодателя, 
профсоюзного комитета 
ВСМПО и профсоюзного ко-
митета АВИСМА о введении 
в действие Изменения № 2 
(состоит из двух пунктов) 
к Коллективному договору 
на 2014-2015 годы.

Пункт первый. Дополнить 
список документов в пункте 
2 «Положения об оказании 
материальной помощи при 
рождении ребёнка» (прило-
жение № 6): «в случае, если 
второй родитель не являет-
ся работником Корпорации, 
справку с места работы о не-
выплате/выплате ему мате-
риальной помощи при рож-
дении ребёнка с указанием 
размера выплаты». 

Принятие этого пункта 
стало необходимым в связи 
с некоторыми изменениями 
Налогового кодекса Россий-
ской Федерации. В частно-
сти, согласно пункту 8 статьи 
217 Кодекса, не подлежат 
обложению налогом на до-
ходы физических лиц суммы 
единовременных выплат (в 
том числе материальной по-
мощи), осуществляемых ра-
ботодателями работникам 
(родителям, усыновителям, 
опекунам) при рождении 
(усыновлении или удочере-
нии), но не более 50 тысяч 
рублей на каждого ребёнка. 
При этом не подлежит обло-
жению НДФЛ единовремен-
ная материальная помощь 
при рождении ребёнка, 
предоставляемая в сумме, 
не превышающей 50 тысяч 
рублей, одному из родите-
лей по их выбору либо двум 
родителям исходя из расчё-
та общей суммы в размере 
50 тысяч рублей. 

То есть данное нововведе-
ние касается родителей ново-
рожденного, которые трудят-
ся на разных предприятиях, 
например, отец – на ВСМПО, а 
мать – в Сбербанке. На обоих 
предприятиях выплачивается 
материальная помощь при 
рождении ребёнка – 10 ты-
сяч и 15 тысяч рублей соот-
ветственно. Таким образом, 
общая сумма выплат данной 
семье составляет 25 тысяч ру-
блей и не превышает огово-
рённых законом 50 тысяч ру-
блей, а значит, налог с неё не 
взимается. Если оба родителя 
трудятся на одном предпри-
ятии (Корпорация ВСМПО-
АВИСМА), то данное нововве-
дение их не коснётся.

Пункт второй. Изложить 
п. 8.13 Коллективного до-
говора в следующей редак-
ции: «Выделять средства на 
проведение юбилеев цехов 
в соответствии с утверждён-
ным Положением», которое 
регламентирует выделение 
денег только цехам. Ранее 
средства выплачивались и 
отделам управления.

Елена СКУРИХИНА

в прИКАЗном порядКе
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Химию начинают преподавать в 
школах самой последней – с 8 класса. 
Это один из самых сложных, но при 
этом невероятно интересных предме-
тов. И среди салдинских школьников 
всегда масса желающих попасть на 
экскурсию в химическую лаборато-
рию контрольно-испытательного цен-
тра ВСМПО. 

Ребята с любопытством наблюдают за 
химическими реакциями, изучают ра-
боту современного высокоточного обо-
рудования и в завершение экскурсии 
активно пробуют на вкус дистиллиро-
ванную воду. Но, кроме ярких впечатле-
ний от увиденного, они выносят из это-
го знакомства ещё и знания о том, что 
инженер-химик – сложнейшая из про-
фессий. И, увы, лишь единицы, окончив 
школу, решают связать себя с наукой 
под названием «химия». Наукой о веще-
ствах, их составе, строении, свойствах, 
зависящих от состава и строения, их 
превращениях, ведущих к изменению 
состава – химических реакциях, а также 
законах и закономерностях, которым 
эти превращения подчиняются.

И среди таких редких выпускников 
наших школ оказалась нынешний на-
чальник участка исследовательских 
работ лаборатории аналитических ис-
пытаний цеха № 2 ВСМПО Светлана 
Калмыкова. Пробирки, колбы и спир-
товки пришли на смену мячам, куклам 
и мягким игрушкам, как только Света 
приступила к изучению этого предмета.

Уже в 8 классе Светлана приняла 
решение после школы поступать на 
химический факультет Уральского госу-
дарственного университета. И успешно 
своё решение реализовала.

Фундаментальный гранит науки 

давался нелегко. Маститые профессо-
ра проверяли глубину и обширность 
знаний студентов с особой тщатель-
ностью. Ведь академическая наука не 
терпит небрежности и невниматель-
ности. Сегодня, спустя годы, Светлана 
Геннадьевна уже сама вкладывает эти 
прописные истины в умы своих под-
чинённых. Большинство из них устра-
иваются на работу в подразделение, 
занимающееся химическими исследо-

ваниями, не имея за плечами профиль-
ного образования.

Сотрудники лаборатории аналити-
ческих испытаний занимаются опреде-
лением химического состава сплавов 
– титановых, алюминиевых, стальных, на 
никелевой и медно-никелевой основе, 
а также шихтовых материалов. Поэтому 
самый большой участок лаборатории – 
участок химического анализа. На нём ис-
пользуется множество методов анализа, 

и в этом состоит его главное отличие от 
двух других – газового анализа и спек-
трального анализа, в работе которых 
используется фактически по одному 
методу. Ну, а в задачи участка исследо-
вательских работ, которым руководит 
Светлана Калмыкова, входит разработка 
методик испытаний, освоение нового 
оборудования, аттестация стандартных 
образцов для лаборатории.

Коллектив лаборатории аналитиче-
ских испытаний очень творчески под-
ходит к своей работе. Здесь разрабо-
тано около четырёх десятков методик. 
При этом наши химики всегда в поиске. 
В настоящий момент, например, иссле-
дователи цеха № 2 работают над созда-
нием методики определения химиче-
ского состава ортосплавов – сложных 
титановых сплавов с большим содер-
жанием алюминия, ниобия и других ле-
гирующих элементов. 

Химия химией, но и другие инте-
ресы не чужды женскому коллективу 
участка исследовательских работ. Ин-
тересы, не отвлекающие от химии, – это 
цветы! Светлана Геннадьевна отдаёт 
предпочтение фикусам и фиалкам, ко-
торые украшают интерьер рабочего 
кабинета, и лилиям, благоухающим на 
грядке садового участка Калмыковых. 
Её любимица – розовая «Афродита» – 
уже многие годы радует свою хозяйку. 
Пристрастилась к цветоводству и дочка 
Ирина, помогая маме ухаживать за этим 
многочисленным цветочным батальо-
ном. Супруг Вячеслав на удивление спо-
койно относится к цветочным расходам 
семьи, полагая, что женское увлечение 
приносит в дом спокойствие и радость.

Елена СКУРИХИНА

25 мАя – день ХИмИКА

Разложить  сплав – задача  творческая

На прошлой неделе аудиторы не-
зависимой всемирной организации 
«ТЮФ Интернациональ Рус» прово-
дили первый надзорный аудит систе-
мы менеджмента качества ВСМПО 
на соответствие требованиям евро-
пейского стандарта EN 9100, а также 
его американского и японского экви-
валентов AS/JISQ 9100, включая тре-
бования общего стандарта на систе-
му качества ISO 9001. 

Напомним читателям, аудиты быва-
ют: сертификационные – проводимые 
впервые; надзорные – ежегодно про-
водимые после сертификационных на 
протяжении всего установленного сро-
ка действия сертификата; ресертифи-
кационные – повторные аудиты, про-
водимые по окончании срока действия 
данного сертификата.

В прошлом году состоялся ресерти-
фикационный аудит. В этом году – над-
зорный. Преследуемая цель аудиторов 
из года в год всегда одна и та же – от-
следить работоспособность ВСМПО и 
выявить, насколько предприятие соот-
ветствует международным стандартам. 
Независимые специалисты побывали 
во всех основных цехах предприятия 
и оценили, насколько стабильно пред-
приятие развивается. На основании 
увиденного было сделано общее за-
ключение, которое говорит об устойчи-

вом положении ВСМПО на авиакосми-
ческом рынке.

Группа аудиторов состояла из трёх 
человек: двух представителей из Гер-
мании, одного – из США. Руководитель 
группы Михаэль Амман рассказал о 
своих впечатлениях:

– Сегодня я снова посетил тот же 
цех, в котором в прошлый раз спот-
кнулся и чуть не упал, – цех отгрузки. 
Сегодня подразделение находится уже 
совершенно в другом, улучшенном со-
стоянии. 

Также в прошлом году мы дали реко-
мендации лаборатории металлогра-
фических испытаний. Порядок здесь 
был, мягко говоря, не очень хороший, 
но в этом году, посетив лабораторию 
повторно, увидели, что она находится 
в том состоянии, в котором должна 
быть. Этот положительный момент 
ещё раз подтверждает неукоснитель-
ное выполнение ВСМПО обязательств 
по постоянному улучшению как на от-
дельных участках, так и всей компании 
в целом. 

Впечатлён тем, сколько усилий и ин-
вестиций вкладывает ВСМПО в обнов-
ление внешнего вида зданий, выполняя 
требования заказчиков по культуре 
производства. Конечно, будут рекомен-
дации и по устранению незначитель-
ных несоответствий. 

Шампрасад Рамбхат, аудитор:
– Я работаю в команде с господином 

Амманом и миссис Фей. Очень хороший 
главный аудитор попался, который 
позволяет делать другим аудиторам 
всё, что они хотят. Мои впечатления 
подтверждают, что ВСМПО занимает 
глобальное положение в мировой про-
мышленности. В этот раз я посетил 
кузнечный цех № 4 и листопрокатный 
16-й, и мне смогли показать очень мно-
го объективных доказательств того, 
что СМК на ВСМПО разработана и дей-
ствует. Большое спасибо за русское го-
степриимство.

Наталья Сеталова, заместитель ди-
ректора по качеству – начальник отде-
ла № 30: 

– График работы напряжённый, со-
гласно плану, аудиторы посетили цехи 
№ 7, 26, 4, 22, 1, 32, 41, 54, 2, 21, 16. Но ещё 
проверка коснулась и менеджмента 
высшего руководства, директора по 
производству, первого заместителя 
Н.К. Мельникова, директора по науке и 
технологии, директора по маркетингу 
и сбыту.

Аудит не имеет цели поставить 
оценку и выделить кого-то, это задача 
посмотреть другими глазами на дея-
тельность в области менеджмента 
качества, поэтому хочется просто по-
благодарить всех, кто принял участие 

в аудите, за подготовку, представле-
ние своей работы в процессе аудита, ну 
и, конечно, наметить те задачи, кото-
рые потребуется выполнить в процес-
се аудита.

Александр Кожуров, директор по ка-
честву ВСМПО:

– Первый надзорный аудит СМК на-
правлен на проверку поддержания 
стандарта EN 9100. Этот основной 
сертификат даёт право на изготов-
ление изделий для авиакосмической 
отрасли. Команда аудиторов (Миха-
эль, Бриджитт и Шам) хорошо знако-
ма, они знают наши слабые и сильные 
места, их не проведёшь, они нас видят 
насквозь. От того, что мы с ними ра-
ботаем, становимся только лучше. 
Каждый год они это подчёркивают, но 
находят новые несоответствия, соб-
ственно, это и есть их работа. 

К каждому последующему аудиту 
мы готовимся, начиная с предыдущего 
аудита. Надо просмотреть всю доку-
ментацию, внести много изменений. 
Большое спасибо коллективу за каче-
ственную подготовку, ну, и коллекти-
ву ТЮФ за добросовестное выполнение 
своих обязанностей. Если бы они выпол-
няли их с меньшим энтузиазмом, наша 
система не улучшалась бы так актив-
но и интенсивно.

Наталия КОлЕСНИЧЕНКО

Проверка  на  соответствие
КонТроль КАЧесТвА
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На  вкус  и  цвет  есть  Совет
педсовеТ

Закончился учебный год, 
но страсти на школьную тему 
только начались. В августе 
прошлого года родители уче-
ников узнали от учителей, а 
те в свою очередь из ново-
го Закона об образовании, о 
том, что в школах вводится 
форма. В 2013-2014 учебном 
году нововведение рабо-
тало в «щадящем режиме»: 
школьникам рекомендова-
ли соблюдать деловой стиль 
одежды. В мае актуальность 
темы о форме вновь возрос-
ла. Во всех школах под конец 
нынешнего учебного года 
прошли собрания, на кото-
рых обсуждалось, в чём дети 
будут ходить на занятия в бу-
дущем учебном году. 

А вот судя по письму роди-
телей учеников 4 класса шко-
лы № 6, на собрании никакого 
обсуждения не было: директор 
Татьяна Пидоря объявила, в 
одежду какого цвета следует 
одевать детей, более того, ука-
зала на фирму, где необходимо 
заказать костюмы. Приводим 
письмо дословно: 

«Насколько правомерно на-
вязывание школьной формы 
одного цвета и одного постав-
щика? В мае в школе № 6 про-
шло общешкольное собрание, 
на котором директор объявила 
о том, что поставщиком школь-
ной формы выбрана фирма 
«Orbi». Вся форма будет серого 
цвета определённого оттенка. 
И если родители захотят ку-
пить форму в другом месте, то 
им нужно будет согласовать её 
цвет с директором школы, так 
как серый цвет бывает разных 
оттенков, либо купить ткань в 
фирме «Orbi» и самостоятель-
но пошить школьную форму. 
В конце мая в школу должны 
прибыть сотрудники этой фир-
мы, чтобы снять мерки с детей. 
Но ведь за лето ребята выра-
стут и, возможно, уже не влезут 
в заранее сшитую форму. 

Удивила и фраза директо-
ра: «Если кого-то не устраива-
ет школьная форма, тот может 
переводиться в другую школу». 
Что это за отношение к детям и 
их родителям? В других школах 
Верхней Салды не обговарива-
ется так тщательно, как у нас, 
цвет и поставщик формы, до-
статочно одевать учащихся в 
деловом стиле. Почему подоб-
ное невозможно в школе № 6? 
Неужели от того, что дети будут 
ходить в одинаковой одежде, у 
них успеваемость будет лучше?»

Татьяна Пидоря, директор 
шестой школы, прокомменти-
ровала это письмо так:

– Совет школы на своём за-
седании утвердил лишь цвет 
формы – серый. Ни о какой 
определённой фирме речь не 
идёт. Кто хочет, может кол-
лективно, классом, восполь-

зоваться услугами какого-то 
другого поставщика. Главное, 
чтобы соблюдался цветовой 
оттенок. 

Любое решение админи-
страции учебного заведения с 
потолка не берётся. Оно долж-
но быть регламентировано 
определёнными документами. 
В опубликованном на сайте 
школы № 6 Уставе нет ни слова 
о школьной форме. Конечно, 
директору пришлось ответить, 
почему в главном документе 
образовательного учреждения 
это не прописано. 

– А причём тут Устав шко-
лы? Есть Федеральный закон, 
есть Постановление Прави-
тельства Свердловской об-
ласти, где говорится о требо-
ваниях к одежде. В договорах с 
родителями мы пишем: «Обе-
спечить деловой стиль одеж-
ды». А в следующем году будем 
заключать дополнительное 
соглашение с требованием 
обеспечить присутствие ре-
бёнка на занятиях в школьной 
форме. Мы разработали и при-
няли Положение о Совете шко-
лы. Последнее слово за ним. 

Последнее слово Совет шко-
лы № 6 сказал на заседании 
7 мая. Его председатель На-
дежда Евдокимова, мама уче-
ника школы, подтвердила, что 

на нём и было решено в каче-
стве школьного цвета выбрать 
серый, оттенка графита – спо-
койный, универсальный, прак-
тичный. Также члены Совета 
определили, какие рубашки и 
блузки можно носить в школу, 
критерии парадной и спортив-
ной одежды. По поводу моно-
полии фирмы-поставщика 
формы Надежда Николаевна 
ответила следующее:

– Разные фирмы проводят в 
школе презентации своей про-
дукции. «Orbi» – единственная, 
которая не ограничилась про-
сто рекламными буклетами. 
Её представители приехали в 
школу, продемонстрировали 
модели и предложили родите-
лям услуги по пошиву. Классы, 
которые захотели коллек-
тивно одеть своих детей, вос-
пользовавшись услугами этого 
предприятия, уже сняли мерки. 

Интересно, а как контроли-
рует вопрос о школьной фор-
ме Управление образования? 
Об этом «Новатор» поинтере-
совался у его начальника Алек-
сандра Золотарёва. 

– В законе сказано, что ре-
шение о введении школьной 
формы принимает образова-
тельное учреждение. В нынеш-
нем учебном году во всех наших 
школах действовало единое 
требование к внешнему виду 

учеников: деловой стиль одеж-
ды. Это не то же самое, что 
школьная форма. На нашей 
территории обязательная 
школьная форма введена в двух 
школах: кадетских классах 17-й 
и 9-й. 

Как будут одеты школьники 
других образовательных уч-
реждений в следующем году, об-
суждается на общешкольных 
собраниях. Никаких указаний 
сверху на учебные учреждения 
не посылаем. Рекомендации – 
только на уровне закона. А уж 
обязать приобретать форму 
у конкретного поставщика 
школа и вовсе не имеет ника-
кого права. 

И сразу проинформирую о 
том, что мы отправили в Ми-
нистерство список малообе-
спеченных детей. В заявке ука-
заны варианты тканей, цвет, 
размер, модель и комплект-
ность. Форму для этой кате-
гории детей будет закупать 
Министерство образования. 
Вряд ли она совпадёт с той, ко-
торую утвердят Советы школ. 

Не успела корреспондент 
положить телефонную трубку, 
закончив разговор с начальни-
ком Управления образования, 
как раздался следующий зво-
нок: 

– Помогите повлиять на ди-
ректора нашей школы – школы 
№ 6! Представляете, сегодня 
назначен день, когда приезжа-
ют представители фирмы, и 
директор дала указание в обя-
зательном порядке со всех де-
тей снять мерки. Мало того, 
что она навязывает нам по-
купать для детей форму, так 
она в открытую говорит: кому 
не нравится, уходите в другие 
школы. Понятно, что дресс-
код нужен, но не в таких жёст-
ких рамках.

Влиять на директора школы 
у газеты нет никаких полно-
мочий. Есть возможность лишь 
спросить. На вопрос, как будет 
контролироваться исполне-
ние этого требования, Татьяна 
Александровна ответила так, 
как должен ответить директор 
школы: 

– Никаких инструментов 
и методов, кроме убеждения, 
у учителей и администрации 
школ нет. 

А это значит, что угрозы не 
допустить до занятий, а уж тем 
более предложения переве-
стись в другую школу, родите-
лей не должны пугать. 

Ну, а если уж мамы и папы 
так категорично настроены 
против обязательного введе-
ния школьной формы, то сове-
туем им активно поучаствовать 
в обсуждениях этой темы на за-
седаниях Совета школы и вне-
сти свои предложения. 

Ольга ПРИйМАКОВА

Тема  о  школьной  форме  встала  в  повестку  дня  накануне  каникул 

АКТуАльно

миг  длиною  
в  10  лет 

Помимо того, что 
все события, проис-
ходящие в аудитории, 

архивируются, ситуация кон-
тролируется наблюдателем. 
Поэтому выпускникам луч-
ше оставить телефоны дома, 
прийти, не нервничать и до-
стойно сдать итоговую атте-
стацию.

Существует специальная 
схема установления видео-
камер. В объектив попадают 
сдающие экзамен, наблюда-
тели и школьная доска. Если 
дети будут переговаривать-
ся во время экзамена, есть 
вероятность того, что его 
результаты будут аннулиро-
ваны. 

26 мая – в первый день 
Единого государственного 
экзамена – на входе нервы 
выпускников-2014 на проч-
ность, а их карманы на отсут-
ствие телефонов проверяли 
при помощи металлоискате-
лей. Вот что говорит по это-
му поводу преподаватель 
школы № 6, учитель русского 
языка и литературы Галина 
Усова:

– Зачем? Ведь мы с ребя-
тами всегда проходим тре-
нировочные ЕГЭ, понимаете, 
они даже и не думают нести 
телефон в аудиторию и зна-
ют: чтобы списать, нужно 
быть большим асом. Учи-
тель-наблюдатель сразу 
видит, как ученик начинает 
суетиться в поисках шпар-
галки. 

Светлана Нестеренко из 
школы № 6 была в числе де-
вяти первопроходцев верх-
несалдинского ЕГЭ-2014: 

– На экзамен шла с лёгким 
сердцем, но перед входом 
в здание школы меня охва-
тило волнение. Список ли-
тературы был колоссально 
большой, а я не знаю, какой 
конверт уготован мне судь-
бой. Морально собравшись 
и уточнив несколько момен-
тов у своего преподавателя 
Галины Григорьевны, я вошла 
в аудиторию, открыла па-
кет с заданием, прочитала, 
и, знаете, как-то всё легко 
пошло. Задание по литера-
туре делится на три части, 
первая – это вопросы по про-
изведению, второе – лирика, 
и третье – сочинение. Тема 
связана с книгой Толстого 
«Война и мир». ЕГЭ длился 
3 часа 55 минут, но время 
пролетело незаметно.

Светлана не почувствова-
ла напряжения от видеока-
мер. Девушка призналась, что 
больше смущал пристальный 
взгляд наблюдателей. 

Наблюдатели и видеока-
меры заработали и 29 мая: 
сдавали русский язык. Про-
демонстрировали зна-
ния великого и могучего 
195 человек. В это число 
входят 172 выпускника этого 
года, 8 учащихся техникума 
и 15 выпускников 
прошлых лет.  

1
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Стимул  для  фабрики  тепла
Сезон  ремонтов  открыт

ТАм, Где мЫ жИвём

Тема предстоящих капре-
монтов остаётся одной из са-
мых актуальных как для жи-
телей, так и для специалистов 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, поэтому «Новатор» 
продолжает серию публика-
ций, посвящённых способам 
формирования средств на 
капитальный ремонт много-
квартирных домов. 

Если в вашем доме орга-
низовано товарищество соб-
ственников жилья или жилищ-
но-строительный кооператив, 
накапливать средства можно 
на специальном счёте в банке. 
Банк откроет счёт на основа-
нии протокола с решением со-
брания и других документов, 
предусмотренных банковски-
ми правилами. Спецсчёт в этом 
случае можно открыть в рос-
сийских кредитных организа-
циях, величина собственного 
капитала которых составляет 
не менее чем 20 миллиардов 
рублей. Информация о таковых 
кредитных учреждениях еже-
квартально размещается на 
официальном сайте http://cbr.
ru/credit/listfz.asp Центрально-
го банка России.

Если ваш дом управляет-
ся управляющей компанией, 
средства на капремонт можно 
накапливать на специальном 
счёте, который на ваш дом от-
кроет региональный оператор, 
либо перечислять их в так на-
зываемый «общий котёл» ре-
гионального оператора. У каж-
дого муниципалитета он будет 
свой, куда будут стекаться все 
платежи за капремонт от соб-
ственников многоквартирных 
домов, выбравший этот способ 
накопления. 

При открытии собственно-
го счёта дома сбор средств, 
выбор подрядчика, контроль 
качества работ – всё собствен-
ники будут делать самостоя-
тельно. При «общем котле» –
организует и проведёт ремонт 
региональный оператор. 

Независимо от года на-
чала капитального ремонта 
и выбранного способа фор-
мирования фонда, взносы на 
капремонт начнём платить с 
1 ноября этого года. Ставка 
взносов на 2014 год опреде-
лена Правительством Сверд-
ловской области и составляет 
шесть рублей 10 копеек в ме-

сяц за квадратный метр общей 
площади. По этой же ставке 
платить взносы будут и юри-
дические лица – собственники 
помещений в многоквартир-
ном доме. 

В отношении каждого 
многоквартирного дома, рас-
положенного на территории 
Свердловской области, ре-
гиональной программой ка-
питального ремонта общего 
имущества в многоквартирных 
домах установлен конкретный 
перечень проведения работ по 
капитальному ремонту, а также 
сроки его проведения.

К обязательным работам по 
капитальному ремонту отно-
сятся: ремонт внутридомовых 
инженерных систем; ремонт 
крыши; фасада; ремонт под-
вальных помещений, фунда-
мента.

Перечень услуг и работ 
по капремонту, выполне-
ние которых финансируется 
за счёт средств фонда капи-
тального ремонта, можно по-
смотреть в статье № 17 За-
кона Свердловской области 
от 19.12.2013 г. № 127-ОЗ «Об 
обеспечении проведения ка-

питального ремонта общего 
имущества в многоквартирных 
домах на территории Сверд-
ловской области». 

Первые капитальные ремон-
ты многоквартирных домов в 
Свердловской области начнут-
ся со следующего года. Соглас-
но региональной программе, с 
2015 по 2017 год планируется 
капитально отремонтировать 
58 домов, срок эксплуатации 
которых начинается с 30-х го-
дов прошлого столетия. 

В список первых ремонтов 
попали дома № 24, 26, 29 по 
улице Энгельса; № 2, 4, 6, 8, 12 
по улице Карла Либкнехта; Ев-
стигнеева 9, 11, 13, 14, 17, 18, 19, 
20, 24, 26, 28, 32; Крупской 27, 
29, 31; 25 Октября 1, 3, 5, 7, 11; 
посёлок Северный 16, 17, 18, 19, 
20, 21, 22, 23; посёлок Молодёж-
ный 70, 72, 76 и другие. 

Программу капитального 
ремонта можно скачать с офи-
циального сайта www.fkr66.ru 
Фонда содействия капитально-
му ремонту имущества в мно-
гоквартирных домах.

Подготовила 
Марина СЕМёНОВА 

КАпремонТ 

Сначала  взносы  –  ремонт  потом

Чья  остановка?
«Остановка по требо-

ванию...» – так назывался 
материал, в котором жур-
налисты пресс-службы 
ВСМПО поднимали вопрос 
о бесхозных остановочных 
комплексах. 

Сегодня можно конста-
тировать, что конструкция, 
перезимовавшая напро-
тив магазина «Рождествен-
ский», обретёт постоянную 
прописку возле здания же-
лезнодорожного вокзала. 
Соответствующее решение 
принято администрацией 
Верхней Салды. 

Торговый павильон, пор-
тивший городской пейзаж 
рядом с магазином «Радиото-
вары», демонтирован. 

Если с данными двумя 
остановками заметна поло-
жительная динамика, то, к 
сожалению, установка ком-
плекса с терминалами само-
обслуживания Сбербанка 
по улице Чкалова застопо-
рилась. Изготовители кон-
струкции получили аванс, 
однако, обещанную ещё в 
начале 2014 года поставку не 
произвели. За аренду земли 
Сбербанк регулярно вносит 
платежи в городскую казну, 
а воспользоваться правом 
арендатора не имеет возмож-
ности. Естественно, терпит 
убытки. В настоящее время 
руководством банка подано 
исковое заявление в суд на 
компанию-поставщика. 

Комитет по управлению 
имуществом Верхнесалдин-
ского округа, со своей сторо-
ны, направил в адрес руково-
дителей Сбербанка письмо 
о несоблюдении условий 
договора аренды, согласно 
которому банк должен был 
на арендованном участке 
установить временную кон-
струкцию, защищающую пас-
сажиров от осадков и ветра. 

В ответ Сбербанк гаран-
тировал провести установку 
комплекса с терминалами 
самообслуживания в тече-
ние июня и запустить его в 
работу к 1 июля 2014 года. 
Сейчас ведётся работа по за-
ключению нового договора 
на поставку остановочного 
павильона.

Ольга ШАПКИНА

Отопительный сезон на 
территории ВСМПО завер-
шился 12 мая. Как заметил 
в беседе с «Новатором» на-
чальник цеха № 8 Евгений 
Павин, никаких аварий и 
происшествий нынешней 
зимой не случилось. Ото-
пительный сезон отработан 
хорошо – все потребители 
были обеспечены энергоно-
сителем в полном объёме. 

В зимнее время котельная 
№ 1 обеспечивает теплом по-
ловину города. Что касается 
горячей воды, то летом в мно-
гоквартирные дома она по-
ступает либо с той же первой 
котельной, либо с третьей. Так 
как котельная № 1 в настоящее 
время задействована в опрес-
совках, то подавать горячую 
воду городу должна котельная 
№ 3.

Гидроиспытания городских 
коммунальных сетей уже не-
сколько лет подряд проводят 
работники УЖКХ. Однако под-
нимают давление в системе 
для проведения опрессовок 
по-прежнему насосы ВСМПО. 
Что касается порядка и оче-
рёдности проведения гидро-
испытаний, то это прерогатива 
УЖКХ. А вот опрессовка завод-
ских теплосетей площадки «А» 
состоялась в конце прошлой 
недели, площадки «Б» – на те-
кущей. Результаты ещё под-
водятся, более конкретную 
информацию «Новатор» даст 
в последующих выпусках. Что 
касается плановых ремонтов 

теплотрасс, то нынешним ле-
том будут реконструированы 
два участка – на цех № 22/2 и в 
районе котельной № 1.

В этом году начинается 
большая работа по выносу на 
поверхность воздухопровода 
и теплосети, проложенных к 
цеху № 32. Пока что они про-
легают под землёй. Однако с 
каждым годом трубопроводы 
становятся всё более ветхими, 
и чтобы не перекапывать за-
водскую территорию для их за-
мены, было принято решение 
смонтировать новые трубы на 
поверхности земли, построив 
специальные опоры. Реали-
зация этой задачи доверена 
специалистам «Росмашинжи-

ниринга», которые уже присту-
пили к работе.

Если о точных объёмах ре-
конструкции теплосетей пока 
говорить рано, то ремонты 
котельного оборудования уже 
стартовали. Нынешним летом 
будут капитально отремонти-
рованы один водогрейный и 
три паровых котла на площад-
ке «А». На площадке «Б» запла-
нирован ремонт одного водо-
грейного котла. Кроме того, в 
котельной № 4 завершается 
монтаж двух новых паровых 
котлов. Окончание этих весьма 
длительных строительных ра-
бот (начаты были в 2006 году) 
запланировано на сентябрь 
этого года. 

Как отметил начальник цеха 
№ 8, впервые с момента ввода 
здания котельной № 2 в эксплу-
атацию, на ней начался ремонт 
кровли. Наряду с этим подряд-
чики приступили к фасадным 
работам, которые вызвали 
бурную и неоднозначную ре-
акцию со стороны коллектива 
теплосилового цеха. Энерге-
тики захотели лично поуча-
ствовать в создании проекта 
по окрасу фасада родного зда-
ния, в частности, в подборе 
цветовой гаммы. Ведь, как счи-
тает главная табельщица цеха 
Юлия Татаринова, имеющая 
за плечами художественное 
образование, именно цвет за-
даёт эмоциональный стимул, 
повышая работоспособность 
человека.

Цех № 8 – очень важное зве-
но ВСМПО. Обойтись без про-
изводства тепла, горячей воды, 
сжатого воздуха на современ-
ном промышленном предпри-
ятии вряд ли возможно. Имен-
но поэтому энергетики сегодня 
создают долгосрочную про-
грамму по перевооружению 
объектов теплоснабжения. Од-
ними из наиболее затратных 
станет перевод водогрейной 
части на котельную № 2 с уста-
новкой новых котлов и замена 
паровых котлов в котельной 
№ 1. Реализация программы 
перевооружения позволит 
энергохозяйству ВСМПО ша-
гать в ногу со временем.

Елена СКУРИХИНА
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лучше  поздно,  чем  никогда
Второй год салдинцы с ин-

тересом наблюдают за строй-
кой на улице Евстигнеева. 
Одни – потому что ожидают 
жильё в этих новых домах, 
другие просто из любопыт-
ства. любопытство профес-
сиональное каждый месяц 
приводит на эту стройку кор-
респондентов «Новатора». 

Напомним, компания «Обл-
главжилстрой» возводит два 
жилых дома. Первый – на 
30 квартир для льготных ка-
тегорий граждан: инвалидов, 
детей-сирот и семей, воспи-
тывающих детей-инвалидов. 
Строится этот дом на средства 
областного бюджета. 

Второй дом на 21 кварти-
ру, для переселения людей из 
ветхого жилья. Он строится 
вскладчину: 13 357 500 рублей 
были выделены на него из 
местной казны и 6 964 000 ру-
блей пришли из области.

По условиям контракта с 
подрядчиком, первый дом 
должны были сдать ещё в мар-
те 2013-го, по договорённости 
с заказчиком срок передвину-
ли на финиш прошлого года. 
Но на календаре – май 2014-го, 
а новоселье так и не назначе-

но. Как и дата: срок сдачи му-
ниципального дома остаётся 
тайной за семью печатями. По-
стараемся её приоткрыть.

В феврале 2014 года заме-
ститель главы администрации 
Верхнесалдинского городско-
го округа Вадим Инишев заве-
рил, что строительство дома 
для переселения граждан из 
ветхого жилья ведётся в соот-
ветствии с графиком. То есть 
дом будет сдан точно по плану 
– летом 2014 года. Однако поз-
же в «Пояснительной записке 
к отчёту о выполнении Ком-
плексного плана мероприятий 
по социально-экономическому 
развитию Верхнесалдинского 
городского округа на 2013 год» 
прошла информация, что поч-
ти 12 миллионов рублей оста-
лись неосвоенными из-за 
задержки поставки строитель-
ных материалов. В результате 
чего муниципальный контракт 
по строительству жилого дома 
в 2013 году так и не был испол-
нен полностью.

На официальном сайте Фон-
да жилищного строительства 
Свердловской области ука-
зано, что дом для льготных 
категорий граждан введён в 

эксплуатацию разрешением от 
28 февраля 2014 года.

Как оказалось, ввести в экс-
плуатацию вовсе не означает 
сдать под заселение. Как по-
яснили в пресс-службе Фон-
да жилищного строительства 
Свердловской области, чтобы 
началась процедура заселения, 
необходимо подготовить целый 
пакет документов, и разрешение 
на ввод в эксплуатацию – пер-
вый из них. Самым трудоёмким в 
этом процессе является оформ-
ление кадастровых паспортов. 
Только после этого квартиры бу-
дут зарегистрированы, а ключи 
от них торжественно вручены 
будущим жильцам. 

Начальник Бюро техниче-
ской инвентаризации Наталья 
Малых рассказала:

– Застройщик обратился к 
нам за оформлением техниче-
ского паспорта дома и каждой 
квартиры в отдельности. Были 
произведены замеры и подго-
товлены документы. После их 
утверждения в Областной ка-
дастровой палате будут выда-
ны кадастровые паспорта. 

Но есть ещё один момент, 
без которого сдать дом невоз-
можно – это благоустройство. 

Мы снова направляемся на 
строительную площадку. До-
ждавшись погоды, застройщик 
занялся и этим вопросом. Очи-
щается территория, выравни-
вается площадка, производит-
ся разметка под все объекты, 
которые планируется здесь 
разместить. 

– Можно сказать, что благо-
устройство будет произведе-
но от забора до забора, – рас-
сказывает начальник участка 
предприятия «Облглавжил-
строй» Михаил Колташов. – Во 
всяком случае, та террито-
рия, которую мы каким-то 
образом при строительстве 
нарушили, будет восстановле-
на полностью. Где-то просто 
будет проведена подсыпка, 
выравнивание, посеяна трава, 
высажены деревья и кустарни-
ки, где-то будет произведено 
асфальтирование. Но сдадим 
мы красивую территорию. 

Когда? Обращаемся с этим 
вопросом к директору фирмы 
«Облглавжилстрой» Дмитрию 
Скурихину.

– Давайте по порядку. На 
30-квартирный дом уже полу-
чен кадастровый паспорт. 
Остались только кадастровые 

паспорта на квартиры. Ду-
маю, что к концу этой недели 
мы получим и их. После этого 
квартиры будут оформлять-
ся в собственность в Фонде 
жилищного строительства и 
заключаться договоры соци-
ального найма. То есть недели 
через две-три граждане смогут 
получить документы на засе-
ление. Но не будем забывать о 
благоустройстве. Думаю, вы 
заметили, что мы уже начали 
приводить в порядок терри-
торию у дома. По гарантийно-
му письму, 1 июля люди должны 
заехать в дом. В этот срок мы 
постараемся уложиться. 

Что же касается 21-квар-
тирного дома, то там па-
раллельно с отделочными 
работами оформляются до-
кументы. Сейчас появилась 
возможность одновременно 
оформлять кадастровые па-
спорта на дом и на квартиры, 
что заметно сократило доку-
ментальный период. К 1 июля 
мы постараемся ввести этот 
дом в эксплуатацию, с тем, 
чтобы в августе жильцы смог-
ли в нём отметить новоселье.

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

Кому  я  должен,  всем  прощаю
Долг  УЖКХ  подбирается  к  рубежу  в  полмиллиарда  рублей

Подготовка к новому ото-
пительному сезону обещает 
быть жаркой. За долги перед 
энергоснабжающими органи-
зациями уже отключены две 
котельные Верхнесалдинско-
го городского округа: котель-
ная № 5 (остались без горячей 
воды жители Вертолётного и 
Народной Стройки) и котель-
ная в посёлке Басьяновский. 

По словам директора му-
ниципального предприятия 
«Управление жилищно-комму-
нального хозяйства» Демида 
Ищенко, обе котельные нахо-
дятся в стадии подготовки к 
следующему отопительному 
сезону. В посёлке Басьяновском 
все работы на котельной будут 
проводиться от генератора.

– По пятой котельной по-
стараемся договориться о 
краткосрочном пуске, чтобы 
запустить котельную на про-
верку, – прокомментировал 
«Новатору» Демид Алексан-
дрович, – либо также будем 
вынуждены подключить гене-
ратор. Сейчас собственными 
силами котельную № 5 перево-
дим на одноконтурную систе-
му, что приведёт к более каче-
ственной подаче тепла. Будет 
изменена подмешивающая си-
стема и практически с котла 
напрямую вода и отопление 
будут подаваться в дома.

Пока коммунальщики пы-
таются договориться с энерге-
тиками  и газовиками, в дело 
вступила Верхнесалдинская  

городская прокуратура, благо-
даря вмешательству которой в 
прошлом году котельные запу-
стили после аналогичного от-
ключения. На такой же резуль-
тат надеются жильцы и сегодня. 

Котельные в деревне Ники-
тино, в посёлке Басьяновском, 
на Песчаном и на Ломовке ра-
ботают на угле, поэтому сегодня 
заключается договор о покупке 
угля на зиму 2014-2015 в коли-
честве четырёх тонн. 

Несмотря на оптимисти-
ческие прогнозы директора, 
вопрос о погашении задол-
женности перед газовиками и 
энергетиками не снимается с 
повестки дня. 

По информации на 25 апре-
ля, салдинское УЖКХ задол-
жало 40 миллионов 304 ты-
сячи рублей энергетикам, 
13 миллионов – газовикам, 
85 миллионов – Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, 7 миллионов 
– компании «Уралуглесбыт». 
При этом «ГорУЖКХ» должно 
21 миллион рублей подоходно-
го налога, 11 миллионов – нало-
га на добавленную стоимость, 
более 7 миллионов – взносов в 
фонд ОМС, 21 миллион 658 ты-
сяч – в Пенсионный фонд. Общая 
сумма задолженности по уплате 
различных налогов и обязатель-
ных взносов составляет 65 мил-
лионов 362 тысячи рублей. 

Страшно суммировать все 
эти цифры! Получается, что с 
учётом большого и многолет-
него долга перед Корпораци-

ей, муниципальное унитарное 
предприятие «ГорУЖКХ» имеет 
кредиторскую задолженность 
более 430 миллионов рублей!

Какие меры необходимо при-
нять, чтобы уменьшить сумму 
задолженности? Нужно увели-
чить собираемость средств, го-
ворят в УЖКХ. В нынешнем году 
УЖКХ подало в суд 205 исковых 
заявлений на общую сумму ис-
ков 13 миллионов 142 тысячи 
900 рублей. И ещё идёт активная 
работа по заключению догово-
ров на летние водопроводы. 

– Пока способов добыть 
больше средств мы не имеем, – 
говорит Демид Ищенко. 

А что же с продажей гости-
ницы как самого весомого 
актива муниципального пред-
приятия? 

– Никто за корову цены не да-
вал, – цитирует Михалкова ди-
ректор УЖКХ, опровергая мно-
жество слухов о потенциальных 
покупателях недвижимости. 

Желающих приобрести го-
стиницу даже за оценочную 
стоимость – чуть более 44 мил-
лионов рублей, со слов Демида 
Александровича, нет. 

Может быть, продана автоко-
лонна, которая находится на ули-
це III Интернационала? Нет. Для 
продажи необходимо оформить 
земельный участок, но, увы, воз, 
как говорится, и ныне там. 

– Кроме гостиницы, нет ни-
чего, что можно сбыть с рук. Ни-
что не стоит таких средств, 
чтобы их продавать. Проще 

попытаться на них зарабо-
тать, – отмечает директор 
УЖКХ. – Например, наш гараж. 
Ориентировочная стоимость 
– максимум семь миллионов ру-
блей. Эта сумма нас не спасёт. 

Но ведь на безрыбье и рак, 
говорят, рыба. Тем же газо-
викам можно выплатить эту 
сумму в счёт долга. Но руко-
водство решило сдавать авто-
гараж в аренду, зарабатывая на 
этом, ни много, ни мало – око-
ло 20 тысяч рублей в месяц(!). 

А ведь УЖКХ – не такое уж 
бедное предприятие, каким 
мы привыкли его считать. 
Только ежемесячных плате-
жей, перечисляемых в счёт 
квартирной платы работни-
ками ВСМПО, более 16 мил-
лионов рублей. А это, по сло-
вам директора УЖКХ, лишь 
20-25 % от общего числа по-
ступающих платежей. 

Владеет предприятие и ба-
ней, сдаваемой в аренду и 
«приносящей копейки». Правду 
об этих копейках, точнее, об их 
количестве, хотели узнать де-
путаты Думы Верхнесалдинско-
го городского округа, но на де-
путатский запрос руководство 
УЖКХ предпочло не отвечать. 

Не торопится УЖКХ за пре-
доставленные ресурсы соби-
рать деньги и с созданных в 
прошлом году ТСЖ, договор с 
которыми заключили лишь на 
прошлой неделе. 

Мало того, что процедура за-
ключения договора затянулась 

почти на полгода, так ещё и 
деньги в кассу УЖКХ должникам 
сказано принести не раньше пя-
того июня. Организация, которая 
одной ногой стоит в долговой 
яме, кредитует сторонние орга-
низации, и одновременно с этим 
активно прорабатывает вопрос 
о заёмных средствах(!). 

– Если мы возьмём кредит, 
закроем отчасти долги, часть 
средств будет потрачена на 
подготовку к новому отопи-
тельному сезону, – комментиру-
ет своё решение Демид Ищенко. 

Но ведь и без этого займа, 
который ещё увеличит сумму 
долга УЖКХ на размер про-
центов по кредиту, муници-
пальное предприятие уже на-
ходится в долговой яме. Кто 
имел или имеет личные дол-
ги, тот знает, что выбираться 
из них невозможно без рас-
становки приоритетов. Что 
мы делаем в нашем семейном 
бюджете? Сокращаем расхо-
ды, без которых можно про-
жить. Продаём всё, что лежит 
мёртвым грузом. И ищем спо-
соб дополнительного зара-
ботка. Эта же схема вполне 
пригодна и для предприятия. 
И она могла бы сработать, 
если бы за закрытые котель-
ные, за стариков с Народной, 
таскающих кастрюли с горя-
чей водой, за дырявые трубы 
и котлы душа руководителя 
УЖКХ болела бы так же, как 
болят наши души за наши 
личные долги.

Марина СЕМёНОВА



10 30 мая 2014 года Новатор № 22
педсовеТ

В солнечный день наш отремонти-
рованный актовый зал принял шум-
ный поток учеников, весело спешив-
ших занять место поближе к сцене. 
Школа дружно собралась в полном 
составе на важное мероприятие – от-
крытие «Недели ВСМПО». 

Гость школы № 3 – директор по раз-
витию бизнеса ВСМПО Сергей Леднов 
– рассказал детям о том, как произво-
дят титан, продемонстрировав фильм-
презентацию о ВСМПО. Лес рук жела-
ющих задать вопросы вызвал улыбку 
нашего гостя. 

Эстафету от директора по развитию 
бизнеса ВСМПО приняли учителя-пред-
метники. Учитель истории Татьяна Бе-
лослудцева провела замечательный 
урок «История ВСМПО». Учитель физ-
культуры Евгений Углов провёл спор-
тивные турниры «Наши победы – для 
ВСМПО». Учителя русского языка На-
талья Иванова и Мария Сычёва задали 
ученикам старших классов мини-сочи-
нение «Наше будущее с ВСМПО» . 

В школьных кружках «Выжигание», 
«Библиотечное дело», «Волшебная ки-
сточка», «Судомодельный», «Солёное те-
сто», «Очумелые ручки», «Информатика 
для маленьких» ребята живо отзывались 
на предложенные тематические задания. 
В кружке «Радуга профессий» очень весе-
ло прошёл конкурс загадок «Для родной 
моей страны все профессии важны». Во 
всех младших классах читали книгу «При-
ключения дракончика, или Сказка о рож-
дении титана». Все ребята запечатлели 
полюбившегося героя в своих рисунках 
и организовали выставку «Приключения 
дракончика в Верхней Салде».

Ребят из 7А и классного руководи-
теля Светлану Пузанову гостеприимно 
встретил многопрофильный техникум, 
где школьникам показали мастерские и 
специальные учебные тренажёры. Для 
учеников 8А была организована экс-
курсия в прокатный цех № 16. Ребята 
впервые побывали на листопрокатном 
производстве, которое поразило детей 
габаритами станов и красотой металла, 
катящегося по ним. И весь обратный 
путь до проходной восьмиклассники 
живо обсуждали увиденное. 

Во многих классах прошли уроки 
под названием «ВСМПО глазами роди-
телей», во время которых папы и мамы, 
работающие на градообразующем 
предприятии, рассказали и о своих про-
фессиях, и о продукции, выпускаемой 
в цехах предприятия. Например, в 9Б 
классе учится 12 детей, а на ВСМПО тру-
дятся 13 их родителей. С большим удо-

вольствием пришла выступить перед 
ребятами мама Дмитрия Бондаренко. 
Эльвира увлечённо рассказала о том, за 
что она любит свою работу – работу де-
фектоскописта. А бригада Александра 
Бондаренко является «точкой опоры 
цеха № 21», как было написано в газете 
«Новатор». Папа Димы является настав-
ником молодёжи, имеет почётный ди-
плом победителя конкурса «Наставник 
ВСМПО» и пользуется уважением кол-
лектива, куда, он надеется, со временем 
вольётся и сын.

В 9А классе на занятиях кружка «Аз-
бука выбора» ученики познакомились с 
проектами «Моя будущая профессия», 
в которых были представлены и специ-
альности, востребованные на ВСМПО.

Выставку «Династии ВСМПО» офор-
мили ученики всех классов школы № 3, 
которым помогали родители. В семьях 
творчески подошли к выполнению 

задания, представив рассказы, фото-
графии, схемы, газетные вырезки с пу-
бликациями и о прабабушках наших 
учеников. 

Творчески подошли к организа-
ции «Недели ВСМПО» наши педагоги 
– Лариса Никулина, Софья Михалёва, 
Оксана Сергеева, Светлана Фадеева, 
Светлана Казанцева. В кабинетах были 
оформлены тематические информаци-
онные уголки. 

Наибольшую активность проявил 3А. 
И на городском мероприятии «Карна-
вал профессий» школу представляли 
ученики этого класса под руководством 
Ирины Комельских. Лиза Ивашкина и 
Лолита Евстигнеева создали презен-
тацию профессии крановщика, назвав 
её «Королевой высоты». Владислав Ка-
банов, Дима Салтанов и Егор Иванов 
представили нужную на ВСМПО про-
фессию сварщика, закончив своё высту-
пление словами: «Мы – славные парни 
в брезентовых робах, сила, богатство, 
гордость страны, опыт и ум, мастерство 
высшей пробы, сварщиков руки заво-
дам нужны!». 

Конечно, ученикам из начальной 
школы ещё далеко до реализации в 
будущей профессии, но уже сейчас че-
рез такие мероприятия, как «Неделя 
ВСМПО» и «Карнавал профессий» ребя-
та начинают познавать, в каком важном 
городе они живут, что такое профессия 
вообще, чтобы в будущем сделать пра-
вильный выбор, выбор на всю жизнь. 
Ведь обретение профессии – это второе 
рождение человека.

  
Наиля САТТАРОВА 

Знакомьтесь:  ВСМПО
В  школе  № 3  прошла  неделя,  посвящённая  градообразующему  предприятию

Сашу Пономарёва с рождения 
мучили приступы головных бо-
лей, вызванных опухолью мозга. 
На операцию по её удалению семье 
требовалась большая сумма денег. 
Проблему озвучили друзья Юлии. 
Участие в судьбе малыша проявили  
жители нашего города. Капля за ка-
плей, было собрано полтора милли-
она рублей. На помощь ребёнку при-
шла и «Русская Медная Компания», 
которая оплатила Саше Пономарёву 
первую операцию.

17 сентября в клинике города Ниига-
та в Японии Сашеньке удалили опухоль. 
Мама малыша Юлия заметила значи-
тельные положительные изменения в 
развитии ребёнка.

– Операция однозначно помогла. Если 
сравнивать период до операции и после, 
разница очевидна. Раньше приступы ис-
терического смеха происходили каждые 
одну-две минуты, это 150-200 присту-
пов в сутки. Сейчас шесть-восемь при-
ступов в день.

В апреле Юля и Санька вновь побы-
вали в Японии на плановом обследова-
нии. Доктор сообщил, что малыш идёт 
на поправку, но опасения Юлии по по-
воду необходимости второй операции 
подтвердились. Так как приступы оста-

лись, требуется ещё одно хирургиче-
ское вмешательство.

Однако стоимость операции повы-
силась в два раза, теперь вместо мил-
лиона Юлии придётся заплатить два 
миллиона десять тысяч рублей. Из со-
бранных средств у семьи в запасе есть 
ещё миллион, но его Пономарёвы пла-
нируют оставить на покупку билетов до 
Японии. А слетать туда Юле и Саше при-
дётся ещё не раз. Ежегодно в течение 
пяти лет Сашу нужно будет показывать 
доктору.

Недавно «Русфонд» взял под свою 
опеку детишек с гамартомой гипотала-
муса. Чтобы оплатить операцию, Юлия 
обратилась к ним, и фонд ответил со-
гласием.

В ожидании очередной операции 
Юля очень волнуется. Её успокаивает 
лишь профессионализм врачей и види-
мые улучшения в развитии и состоянии 
здоровья ребёнка.

Эта история – пример того, что все 
тяготы можно выдержать, если тебя 
окружают отзывчивые люди. Юлия и Са-
шенька безгранично благодарны всем, 
кто помогал и помогает им справляться 
с болезнью.

Маргарита ТИМОХОВА

КопИлКА доБрЫХ дел

Санька,  поправляйся!
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продажа недвижимости хлев, погреб, огор. 17,5 сот., уч. 
ухожен. Тел. 9086394354

• Дом, Басьяновский, Парковая, 
бревенчатый, 3 комн. + кухня, печ-
ное отопл. (русская + голландская 
печь), хлев, стайка, баня, крытый 
двор, огород 12 сот., недорого 
(возм. с помощью мат. капит.) Тел. 
9126143456

• Дом, Н. Салда, газ, скважина. 
Тел. 9089278282

• Дом, Н. Салда, Стеклова, 96, 
бревенчатый, после пожара (сго-
рела крыша), газифицир., 45 м2, 
баня, огород 6 сот., 267 т. руб. Тел. 
9086373603

• Дом, М. Горького, 24, скваж., 
баня, двухэтажн. пристрой. Тел. 
9530482755

• Коттедж, центр гор., цокольн. 
этаж, жил. пл. 140 м2, подвал – 140 
м2 (спортзал, бассейн, сауна), баня 
с тёпл. предбанник., кирпичн. двор 
– 200 м2, гараж под ГАЗель – 80 м2, 
с/у, г/х вода. Тел. 9630423449

• Гараж, 50 м2, высота потолка 
3,6 м, с/я, электричество, доку-
менты готовы. Тел. 9049822966

• Гараж, р-н маг. «Уют», 4 х 7,5 м, 
380 т. руб. Тел. 9501945133

• Гараж, р-н Восточной проход-
ной, капитальный, погреб 2 х 2, 130 
т. руб. Тел. 9068103233

• Гаражный бокс за парком им. 
Гагарина. Тел. 9506381495

• Гараж капит., р-н налоговой, 
высокий, 4 х 5,5, вложен. не требу-
ет, 200 т. руб. Тел. 9090062110

• Земельный участок, 25 
Октября, 194 (берег пруда), 10 
сот., газ рядом, место тихое. Тел. 
9043804363

• Земельный участок, П. Ком-
муны, 39, под строительство, 12 
сот., центр города, у речки, ул. га-
зифицир. Тел. 9043897572

• Земельный участок, р-н 
«Мельничная», под строительство, 
15 сот. Тел. 9002030050

• Земельный участок, Н. Салда, 
под строительство, фундамент 10 х 
15, свет, вода, баня, гараж, 19 сот., 
рядом пруд, газ рядом, 700 т. руб. 
Тел.: 9502026141, 9089053850

• Земельный участок, Ур. До-
бровольцев, 63, 17,5 сот., гараж, 
скважина, погреб, газ, фруктовый 
сад. Тел.: 9120532146, 9292207810

• Земельный участок, р-н Су-
хого Лога, 8 сот., приватизирован. 
Тел. 9089241181

• Земельный участок, Чкало-
ва, 31, 12,93 сот. Тел.: 9634422272, 
9210906914

• Участок в к/с № 15, 10 сот., 
2-эт. дом (недостроенный), тепли-
ца поликарбонат, 200 т. руб. Тел. 
9028774627

• Участок в к/с № 13, 5 сот., кир-
пичн. дом, участ. и дом в собствен-
ности, 135 т. руб., торг при осмо-
тре. Тел. 9086303349

• Срочно! Участок в к/с № 4, 
Абрикосовая, 26, 2-эт. дом, баня, 
2 теплицы, 200 т. руб., торг. Тел. 
9090265312

• Участок в к/с № 4, Яблоч-
ная, 7, 2-эт. дом с верандой. Тел. 
9068056234

• Участок в к/с № 12, 6,5 сот., дом, 
баня, теплица, вода подаётся по-
стоянно, торг. Тел. 9089210539

• Участок в к/с № 4, 4 сот., дом 
деревян., 2 метал. теплицы, по-
греб – кессон, 130 т. руб., торг. Тел. 
9043845525

• Участок в к/с № 11, 13 сот., 3 эт. 
дом, больш. вер., теплица 10 м под 
стекл., баня 4 х 4 (3 отделен.), доро-
го. Тел.: 9222220423, 9049878961

• Участок в к/с «Строитель-2» (за 
ж/д вокзалом), 6 сот., домик, тепли-
ца, торг при осм. Тел. 9655258942

• Участок в к/с № 4, 200 м от 
пруда, 6,4 сот., деревян. домик и 
теплица, все посадки, 120 т. руб., 
торг. Тел. 9097055238

• Участок в к/с № 9, ш/б дом, 
2 теплицы под стекл., погреб 
сух., посадки. Всё посажено. Тел. 
9222967633

• Участок в к/с № 7, на бере-
гу пруда, есть всё, дорого. Тел. 
9506517174

• Участок в к/с № 10. Тел. 
9089230528

• Магазин, 29 м2. Дополни-
тельная информация по тел. 
9090283365

• DAEWOO Nexia, 11 г., «виш-
ня», сигнал., 16-клап., 109 л/с, рез. 
зима-лето, 255 т. руб., торг. Тел. 
9089284644

• DAEWOO Nexia, 06 г., V 1.6 L, 
сигнал. с о/с, МР-3, к-т зимн. рез., 
сост. хор. Тел. 9536044010

• DAEWOO Nexia, 07 г., «золотой 
песок», V 1.5 L, 8-кл., 4 с/п, ГУР. Тел. 
9220398620

• DAEWOO Nexia, 11 г. Тел. 
9028742338

• OPEL Astra, 12 г., серебристый, 
хэтчбек, 17 т. км, полн. комплектац. 
Тел. 9090061057

• TOYOTA Camri, 11 г., чёрный, V 
2,4 L, 54 т. км, компл. «Элегант +», 
сервисная книга. Тел. 9826558520

• TOYOTA Avensis, 08 г., «сере-
бристый металлик», V 2 L, МКП, 
лит. диски, все опции, 1 хоз., сост. 
отличн., 599 т. руб. Тел. 9222155244

• TOYOTA Avensis, 06 г., V 1.8 L, 
механика, рез. зима-лето, 2 хоз., 
вложен. не треб., 245 т. км, сост. 
хор., 480 т. руб. Тел. 9022678799

• FORD Fusion, 06 г., серебри-
стый, АКПП, рез. зима-лето, на дис-
ках, 57 т. км, 295 т. руб., торг. Тел. 
9089226781

• HYUNDAI Accent, 08 г., чёрный, 
4 ЭСП, МКПП, 43 т. км, V 1.6 L, маг-
нит., кондиц., чехлы, коврики. Тел. 
9222223033

• HYUNDAI Getz, 12.08 г., свет-
ло-зелёный, эксплуатац. с 04.09 г., 
сигнал., 1 хоз., 2 к-та рез., 29 т. км, в 
салоне не курили. Тел. 9506314676

• CITROEN-C-Crosser, 08 г., се-
ро-зелёный, кроссовер, V 2.4 L, 
4 WD, 170 л/с, вариатор, блокир. 
КПП, сигнал., передн. и задн. пар-
ктроник, ал. диски, гидроник. Тел. 
9222220064

• CHEVROLET Niva, 07 г., серо-зе-
лёный, 70 т. км. Тел. 9089098522

• CHEVROLET Niva, 03 г., «сере-
бро»; ГАЗ-31105, 05 г., «серебро», 
люкс, ГУР, кондиц., к-т кол. Тел. 
9089077818

• CHEVROLET Niva, 03 г., 160 т. 
руб. Тел. 9041735135

• ВАЗ-2107, 12.03 г., сине-зелё-
ный, карбюр., рез. зима-лето. Тел. 
9089184001

• ВАЗ-2112, 03 г., 100 т. руб., торг. 
Тел. 9090260148

• ВАЗ-21093, 03 г., 95 т. руб. Тел. 
9043867443

• ВАЗ-21102i, 2000 г., фиолето-
вый. Тел. 9506417663

• ВАЗ-21102, 2000 г., 95 т. руб., 
торг. Тел. 9041661659

• ВАЗ-21140, 05 г., тёмно-сере-
бристый, 76 т. км (реальный), без 
ДТП, кож. салон, лит. диски, рез. 
зима-лето, комп., с/п, сост. хор. Тел. 
9222246724

• УАЗ «Патриот», 10 г., дизель, 
470 т. руб. Тел. 9089010357

• НИВА, 2000 г., косилка для 
трактора, грабли конские. Тел. 
9502035136

• ЗИЛ-131 «Колхозник», гру-
зоподъёмность 6 т, сост. хор., 
Сталеваров, 32. Тел.: 9126185554, 
9530098661

• ГАЗель-тент-3302, 2000 г., дви-
гат. 402, кап. рем. двигат., рама не 
вар., не гнил., сост. хор., 130 т. руб. 
Тел. 9502026141

• ГАЗель, 05 г., вместе с работой. 
Тел. 9045408475

• МОТОБЛОК «Каскад», с теле-
гой, сост. хор. Тел. 9089029390

• Дрова берёзовые, смешан-
ные. Навоз. Доставка, разгрузка 
бесплатно, быстро. Тел.: 5-22-86, 
9527424804

• Доска, брус, доска пола, евро-
вагонка, блокхаус. В наличии и под 
заказ. Тел. 9506514567

• Доска необрезная, 25 мм, на 
забор, обрешётку. Опил в мешках. 
Тел. 9655445808

• Отходы второго сорта, опил, 
доска обрезная 50, 40, 25 мм, ва-
гонка осиновая. Тел. 9122648560

• Доска обрезная 50 х 150 х 6, 30 
х 150 х 6. Дрова колотые, берёза, 
осина. Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9041781920

• Навоз: коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГА-
Зель и Урал. Тел.: 9527336717, 
9089247787

• Навоз, дрова. Срубы. До-
ставка а/м ЗИЛ-131, ГАЗель. Тел.: 
9530447010, 9527444478

• Навоз, куриный помёт с опи-
лом. В мешках и валом. Доставка, 
разгрузка а/м Урал, ГАЗель. Тел. 
9089244109

• Навоз куриный. Тел. 
9502035136

• Навоз (коровий, конский, ку-
риный). Дрова колотые. Достав-
ка а/м ГАЗель. Тел.: 9041667112, 
9530435598

• Навоз коровий. Самые низ-
кие цены. Доставка а/м Урал. Тел. 
9530050086

• Навоз с доставкой. Тел. 
9086377268

• Навоз, опил, песок, щебень, 
отсев, торф, земля, глина, перег-
ной. Доставка ЗИЛ-«колхозник» 6 
т. Возможна доставка а/м ГАЗель, 
ЗИЛ от 0,5-6 т. Тел.: 9530098661, 
9126185554

• Сено луговое в рулонах по 600 
кг. Самовывоз. Тел. 9126559601

• ООО «Нижнесалдинское» 
предлагает на взаимовыгодных 
условиях земельные участки для 
заготовки грубых кормов (сена). 
Н. Салда, Совхозная, 23-2. Тел. 8 
(34345) 3-25-54, 9122236481

• Торф, опил, навоз, чернозём, 
в мешках, с доставкой. Тел. 
9630341739

• Отсев, песок, щебень, все 
виды фракций, недорого. До-
ставка. Тел. 9527264622

• Щебень, песок, шлак, отсев, с 
доставкой 10 т. Тел. 9630341739

• Щебень, отсев, песок речной 
басьяновский жёлтый, белый. 
Торф, перегной. Без перерыва, без 
выходных. Доставка ЗИЛ-само-
свал. Тел. 9122267291

• Щебень, отсев, песок, шлак, 
опил, глина. Доставка а/м ЗИЛ, 6 т. 
Тел. 2-32-12, 9089010357

• Щебень: 3-10, 0-3 (отсев), 
20-40, 40-70 (горная и шлако-
вая), торф, земля, навоз, бут 
горный и шлаковый, песок кла-
дочный и штукатурный. Тел.: 
9126489105, 9041730138

• Пшеница, рожь, комбикорм 
куриный. Красноармейская, 59. 
Тел.: 2-32-12, 9089010357

• Пенотрон (водоотталкиваю-
щая добавка в бетон), 50 кг. Тел. 
9536073290

• Шлакоблок: пустотелый, пол-
нотелый, перегородочный. До-
ставка, разгрузка бесплатно. Тел. 
9221005533

• Твинблок (остаток), 5 куб., 625 
х 400 х 250, цена ниже закупочной, 
клей в подарок. Тел. 9068587568

• Кирпич б/у, 5 руб./шт. Тел. 
9045408475

• Ёмкости под канализацию от 
5 до 30 м3, ворота гаражные 3 х 3, с 
калиткой. Тел. 9043865092

• Бак из нерж. стали, 350 л, 450 х 
450 х 1650. Тел. 9090062110

• Профнастил на забор, 
оцинк., толщ. 0,5, 200 х 120 мм, 
от 360 руб./лист, или от 150 руб. 
м2, (есть 6 м). Арматура. Ке-
рамзит. Отсев, песок, щебень 
(семечка). В мешках. Уголок, 
трубы б/у. Шлакоблок разный. 
Тел.: 9028734226, 47-666

• Диван, натур. кожа, цв. свет-
ло-бежевый, пр-во Италия, но-
вый, 90 т. руб. (в магазине 150 т. 
руб.). Тел. 9676382909 до 21.00

• Машина стиральная «Урал-
10», полуавтомат, недорого. 
Тел. 9617652262

• Лодка резиновая «Омега-21», 
с надувным дном, почти новая, 4 т. 
руб. Тел.: 5-02-27, 9221293366

• Стеллажи, холодильные лари, 

в эксплуатац. 1 год. Тел. 9506503521
• Инвентарь хоккейный: шлем, 

панцирь, наколенники, налокот-
ники, для ребёнка 5-7 лет; велоси-
пед ВМХ. Тел. 9222006607

• Камера Nikon D 300, зеркаль-
ная, с объективом AF-S DX VR Nikkor 
18-200 мм/3.5-5.6 G IF-ED, полный 
к-т, 30 т. руб. Тел. 9126071537, до 6 
июня, или после 28 июня

• Картофель погребной. Тел. 
9292216227

• Картофель крупный, погреб-
ной, с доставкой. Тел. 9292198440

• Лук семейный, репка, жёлтый; 
кусты чёрной смородины. Тел. 
9502057460

• Телята, бычки, тёлочки раз-
ных возрастов. Возможна достав-
ка. Тел. 9049840033

• Тёлка, 1 г. 3 мес., от высокоу-
дойной коровы, стельная, спокой-
ная; коза, 3 отёлами, дойная (удой 
3-4 л). Тел. 9521417072 

• Кролики, 1-2 месяца. Котя-
та шотландские вислоухие. Тел. 
9527444478

• Индюшата: голубые, брон-
зовые, белые. Тел.: 9089172566, 
9506363465

• Индюшата породы белые ши-
рокогрудые, разных возрастов, 
привиты. От хороших племенных 
родителей. Тел. 9041776701

• Котята мейн кун, 2,5 мес., к туа-
лету и когтеточке приучены, 10-15 
т. руб. Тел. 9002077120

КУПЛЮ
• Аккумуляторы б/у, свинец, 

дорого. Любой металлолом, чугун. 
Тел. 9506514567

• Баллоны из-под технических 
газов, аккумуляторы, б/у. Тел. 
9321122750

• Радиоприёмник до 1960 г.в. 
Старые фотоаппараты, кинокаме-
ры, объективы и подобную ретро-
технику. Тел. 9521381068

• Мебель офисную б/у, микро-
волновые печи, телевизоры, б/у. 
Тел.: 9826770094, 9221700273

• Принимаем овощи от населе-
ния. Тел.: 9530063806, 9041716765

• Шпалы деревянные ж/д, б/у, 10 
шт. Тел. 9193622997

• Лопаты титановые, б/у, в ра-
бочем состоянии. Тел.: 5-02-27, 
9221293366

• Куплю дом в р-не магазина 
№ 8. Тел. 8 (3435) 46-93-33

• Свадебный организатор. 
Консультации бесплатно. Тел.: 
9089003650

• Опытный юрист с больш. 
стажем и судебн. практикой 
окажет весь спектр юридическ. 
услуг по интересующим вас во-
просам. Большой опыт взыска-
ния сумм со страховых компа-
ний. Тел. 9221293524

• Ремонт компьютеров и ноут-
буков. Быстро, качественно, недо-
рого. Выезд на дом бесплатно. Тел. 
9506419062 

• Ремонт холодильников лю-
бой сложности на дому. Быстро, 
недорого. Заправка автомо-
бильных кондиционеров. Тел.: 
9521406754, 5-19-45

• Изготовление металлокон-
струкций. Кованые изделия: 
заборы, оградки, беседки, 
арки. Прокат трубы в «косич-
ку». Тел. 9536032239

• «АМК-групп» изготовит лю-
бые металлоконструкции по 
эскизам заказчика. Теплицы 
поликарбонат (изготовление, 
монтаж), печи, баки, кессоны. 
Услуги сварки: аргон, полуавто-
мат, ручная. Тел.: 9122142960, 
9041699693

• Ремонт старых и установка но-
вых теплиц. Тел. 9097055177

• Свадьбы. Юбилеи. Торже-
ства. От агентства «Золотая 
рыбка». Живой вокал – в пода-
рок, оформление зала, услуги 
диджея. Фото- и видеосъёмка. 
Тел. 9501927939

• Комната, общ. № 6, 38,5 м2, кух-
ня, спальня, зал, ванна, туалет. Тел. 
9506503522

• Комната, бывш. общ. № 15, 3 
эт., 18,5 м2, рассмотрим варианты. 
Тел. 9506517975

• Две комнаты в 3-комн. кв., Н. 
Салда, Луначарского, 147. Тел.: 
9530393312, 9221351518

• Малосемейка, 25 Октября, 8, 
4 эт., 22 м2, хороший ремонт, новая 
сантехника, кирпич. дом, тёплая. 
Тел. 9122664081

• Малосемейка, Н. Салда, 4 эт., 
с/б. Тел. 9638556699

• 1-комн. кв., Энгельса, 81/1, 5 
эт., с/б, или обмен на 2-комн. кв., 
р-н от шк. № 2 до шк. № 14, по ул. 
Спортивная. Тел. 9089269592

• 1-комн. кв., р-н казначейства, 
32 м2, б/б, б/р. Тел. 9122920553

• 1-комн. кв., Воронова, 8/3, 5 
эт., с/п, ост/б. Тел. 9028764859

• 1-комн. кв., Энгельса, 66/1, 8 
эт., с мебелью, 33 м2, отличн. рем., 
тёплая, южн. сторона, цена при 
осм. Тел. 9222284371

• 1-комн. кв., 23,3 м2, торг. Тел. 
9089187816

• Срочно! 1-комн. кв., Крупской, 
30, 1 эт. Тел. 9221843168

• 2-комн. кв. с отличным 
ремонтом, центр гор., полно-
стью укомплектованная ита-
льянской мебелью (спальная, 
гостиная, кухня, прихожая) и 
бытов. техникой (телевизоры, 
стир. машина, посудомоечная 
машина, холодильник, конди-
ционер), с полным набором 
импортной сантехники. Заез-
жай и живи! Тел. 9676382909, 
до 20.00

• 2-комн. кв., в центре. Тел. 
9222200903

• 2-комн. кв., Н. Салда, Ломо-
носова, 48, 1 эт., комн. изолир., 
нов. сантехника, 950 т. руб. Тел. 
9090265312

• 2-комн. кв., Спортивная, 8/1. 
Тел. 9506491218

• 2-комн. кв., Воронова, 2/3, 1 эт. 
Тел. 9222147347

• 2-комн. кв., Восточная, 5, кир-
пичн. дом, 4 эт., без рем., 1 млн 280 
т. руб. Тел. 9222123020

• 2-комн. кв., Басьяновский, 
сост. нормальн. Тел. 9043822514

• З-комн. кв., Калинина, 5, 1 
эт. Тел. 9097058943

• 3-комн. кв., К. Маркса, 81, 
70,5 м2, 3 эт., нов. с/п, сейф-дверь, 
1 млн 950 т. руб. Тел.: 9676382133, 
9506465199

• 3-комн. кв., Устинова, 33, 1 эт., 
70,4 м2, перепланировка, встро-
енные шкафы, кух. гарнитур, ох-
ранная сигнализ., кондиц. в двух 
комн., с/п, ост/б, счётчики воды. 
Тел. 9086375213

• 3-комн. кв., К. Маркса, 17. Тел. 
9097066341

• 3-комн. кв., Р. Люксембург, 153 
(под магазин), 1 эт., 61,5 м2, участок 
земли 7 сот., есть возможность 
сделать пристрой, 1 млн 800 т. руб. 
Тел. 9222279926

• 3-комн. кв., К. Маркса, 65, во 
вставке, 1 эт., окна высоко, хор. 
косметич. рем., или обмен на 
2-комн. кв. Тел. 9506556217

• Дом, центр гор., 2 эт., 100 
м2, газ, скваж., ц/канализац., 
2 с/у, кондиц., водонагрев., 
гараж, 2 погреба, 2 теплицы, 
11 сот., летн. водопровод. Тел. 
9226164559

• Дом, М. Горького, 9, новый, жи-
лой, 164 м2, 2 эт. + цокол. эт., бла-
гоустр., газ, скваж., внутр. отделка, 
мебель, быт. техника, в/с Интер-
нет (оптика), уч. 18 сот., лет. кухня, 
баня, погреб, хоз. постройки. Тел. 
9045434596

• Срочно! Дом, новый, полно-
стью благоустроен, 133,5 м2, жил. 
68,8 м2, большие погреб, баня, 
двор, гараж, теплица, земля прива-
тизир., 13,5 сот., торг при осмотре. 
Тел. 9086307031

• Дом, Южная, или обмен на ма-
лосемейку. Тел. 9224060646

• Дом, Володарского, 103, баня, 

продажа автомобилей

продажа (разное)

продажа животных

услуги



16 Новатор № 2230 мая 2014 года

На правах рекламы

ТЕПЛИЦЫ
под поликарбонат

Установка. Доставка.
8952-733-6717

Тарифы на 2014 год МУП «ГорУЖКХ» г. Верхняя Салда (с НДС)

Регулируемый 
тариф

Ед.
изм.

Период действия тарифа

с 01.01.2014 г. по       
30.06.2014 г.

с 01.07.2014 г. 
по 31.12.2014 г. Нормативный документ

Холодная вода руб./м3 13,90 14,51 Постановление региональной 
энергетической комиссии

Свердловской области  
от 13.12.2013 г. № 127-ПкВодоотведение руб./м3 12,07 12,65

Горячая вода

компонент  
на холодную воду

компонент  
на тепловую энергию

руб./м3

руб./Гкал

13,90

1147,96

14,51

1187,02

Постановление региональной 
энергетической комиссии

Свердловской области                             
 от 13.12.2013 г. № 130-Пк

Тепловая энергия руб./Гкал 1147,96 1187,02

  
Постановление региональной 

энергетической комиссии
Свердловской области 

от 13.12.2013 г. № 123-Пк

Утилизация 
(захоронение) 

твердых бытовых 
отходов

руб./м3 25,08 27,14
Постановление региональной 

энергетической комиссии
Свердловской области  

от 20.11.2013 г. № 111-Пк

Газель борт 3, 4, 5, 6 метров

8-950-64-321-64

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

БЛАГОДАРИМ

Выражаем благодарность родным, близким, друзьям, 
соседям, работникам бывшего магазина «Восток», всем, кто 
пришёл проводить в последний путь Михаила Павловича 
КАТАЕВА. Низкий поклон за помощь и сочувствие. 

Сёстры
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ВНИМАНИЕ

Инициативная группа 
по защите бездомных 

животных ищет 
заботливых хозяев для 

милых котят, котов и 
кошек, а также щенков. 
Все животные прошли 
ветеринарный осмотр, 

а также кастрацию и 
стерилизацию.

 Желающих приобрести 
«живую игрушку» 

просьба не обращаться. 
А для желающих помочь – 

телефоны: 
952-74-20-146, 
904-54-26-096

ШлАКОБлОК
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 115 руб./мешок, песок белый – 60 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 40 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 50 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 100 руб./меш.
арматура
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт

Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 
8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

автоматические гаражные

ВОРОТА
С элЕКТРОПРИВОДОМ 
ОТ 34 990 РУБлЕй

ТЕл. +7 (908) 913-11-02

АДВОКАТы 
Свердловская областная коллегия адвокатов

Р.Ф. АТНЕЕВ 902-878-4198
ЗАщиТА по уголовным, гражданским делам,

по всем видам договоров. 
КоНсульТАции по всем юридическим вопросам.

Т.Б. КлюсоВА 904-541-4350
с.В. мооР 950-633-8188

ленина, 20, каб. 2 («стекляшка»). 2-03-34

АвтоэвАкуАция
а/м до 3 т. круглосуточно

ГРуЗоПЕРЕвоЗки
от 1,5 до 8 т
телефоны:

8 902 26 74 341, 
8 922 61 22 727

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвость и здоровье»

на протяжении 28 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
вНиМАНиЕ! Новый адрес: 

г. Нижний тагил, ул. уральская, 9 
(ориентир: гостиница «Северный урал»)

вСЕГдА в НАличии
щЕбЕНь 

разных фракций, 
ПЕСок, ШлАк 

от 3 т до 20 т
9221393205
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• Помогу качественно подгото-
вить реферат, курсовую, диплом-
ную по дисциплинам гуманитар-
ного цикла. Нормоконтроль ВУЗа. 
Антиплагиат. Гарантия (бесплатная 
доработка). Обслуживание в офи-
се, Вячеслав. Тел.: 8(34345)5-66-55, 
9090161815, с 11.00 до 19.00

• Качественно и недорого кур-
совые, контрольные, дипломные 
работы, презентации, рефераты 
по различным дисциплинам. Тел. 
9089083567

• Мастер на час. Нужен сан-
техник? электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей

• Изготовление гаражных 
ворот по вашим размерам. Тел. 
9090261359

• Чистка ковров, ковровых по-
крытий и химчистка салонов авто-
мобилей. Тел. 9506557837

• В здании бывшего управления 
военных (Парковая, 12А) работает 
мужской зал парикмахерской. 
Режим работы: с понедельника по 
пятницу – с 9.00 до 18.00; суббота и 
воскресенье – с 10.00 до 14.00. Тел. 
9630459971

• «ГрандСмета». Составление 
смет на СМР, инженерные сети, 
электромонтажные работы и 
др., акты по формам КС-2, КС-3. 
Опыт работы 5 лет. Недорого. Тел. 
9126878619

• Строительные работы. 
Плотник, каменщик. Замена 
крыши, разная кровля. любой 
забор. Сайдинг виниловый. 
Штукатурка. Внутренняя от-
делка. Качественно, недорого. 
Тел. 9655147772, Игорь

• Все виды сантехнических ра-
бот. Договор, гарантия, пенсио-
нерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Все виды строительных ра-
бот. Договор, гарантия, пенсио-
нерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Натяжные потолки. Производ-
ство России и Франции. Более 
150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 

услуги 9045414377, 9655343402
• Строительство домов, коттед-

жей, гаражей. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

• Все виды строительных и отде-
лочных работ. Тел. 9030845554

• Демонтажные работы: разбор 
домов, бань, металлоконструкций 
и т.д., бетоноломные работы, сня-
тие полов, кафеля, дверей и т.д. 
Тел. 9321122750

• Хотите сделать ремонт?! По-
звоните нам! Все хлопоты по 
ведению ремонта возьмём на 
себя. Работаем со всеми стро-
ительными материалами. По-
толки, обои, ламинат. Опыт ра-
боты 16 лет. Работают русские. 
Тел. 9022563120

• Сантехник, электрик, плот-
ник, кафельщик. Ванные «под 
ключ». Работаем с вашим ма-
териалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, уста-
новка дверей, перенос стен, де-
монтаж и другие работы. Тел. 
9090277112

• Составление смет, расчёт 
материалов, закупка строи-
тельных материалов с клиен-
том. Евроремонт. Переплани-
ровка, сантехника, кафель, 
ламинат. Рассрочка, скидки. 
Русские. Тел. 9632735985

• Аккуратно и быстро выпол-
ним любые ремонтно-строитель-
ные работы любой сложности. 
От фундамента до крыши. Тел. 
9090228578

• Аккуратно и быстро выпол-
ним строительные работы любой 
сложности от замеров до сдачи. 
Евроремонт в квартирах, домах, 
магазинах и офисах. Демонтаж, ди-
зайн-проект, сантехнические ра-
боты, электрика. Опыт работы. Ка-
чество. Гарантия. Тел. 9617781200

• Бригада из двух человек вы-
полнит любой ремонт квартир. 
Фигурные потолки, плитка, лами-
нат, линолеум, панели, обои, ре-
монт ванны и т.д. Тел.: 9630463727, 
9002059560, 9527444438

• Бригада выполнит ремонт на 
Ваш вкус. Квартиры, дома, дачи 
«под ключ». Строительство от фун-
дамента до крыши (дом, баня, га-
раж). Тел.: 9002059560, 9630463727

• Выполним ремонтные и стро-
ительные работы: заливка фун-
дамента, кровля крыш, сайдинг, 

штукатурка, шпаклёвка, ламинат, 
плотницкие и другие отделочные 
работы. Тел. 9634416670

• Аккуратно и быстро выполним 
ремонтно-отделочные работы: 
ванные комнаты, установка меж-
комн. дверей, ГКЛ, панели пластик 
и т.д.; фасадные работы, сайдинг, 
профл., кровельные работы (кры-
ши). Тел. 9068128570

• Отделка стен, потолков, балко-
нов в квартире и на даче ПВХ па-
нелями и вагонкой. Отделка бань. 
Сайдинг, доска, вагонка. Замена 
кровли (ондулин, шифер, металло-
чер.). Изготовление метал. ворот, 
лестниц, заборов из профнастила. 
Тел. 9326178977

• Кладка кафельной плитки, 
установка входных и межкомнат-
ных дверей, перегородки из ГЛК, 
шпаклёвка стен и потолков. Тел. 
9827152791

• Перевозка кв-р, офисов и 
т.д., по городу, области. Непью-
щие грузчики. Качество. Тел. 
9221625514

• ГАЗель-тент + грузчики. Кру-
глосуточно. Тел.: 9126127692, р. 
47-666

• ГАЗель-Фермер, 6 мест + 
кузов 4,5 м, трезвые грузчики. 
Перевозим офисы, кв-ры. Тел.: 
4-777-4, 9028734226

• ГАЗель-тент. Всегда по желанию 
грузчики. Тел. 9058084885

• ГАЗель-тент, от 250 руб., грузчи-
ки за доп. плату. Тел. 9126525359

• Быстро! ГАЗель-тент + груз-
чики. Перевозим всё каче-
ственно, без поломок в дороге. 
Тел.: 9024412426, 4-77-74

• ГАЗель-Фермер, грузчики. Тел. 
9043897572

• ГАЗель-тент, 6 мест, борт 
3 м. ГАЗель-тент удлинённая, 
борт 4,5 м. ЗИл-тент, 8 т, борт 
5 м. Грузчики. Город, область, 
Россия. Тел. 9045484101

• ГАЗель-тент, 6 мест. ГА-
Зель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562

• ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 
9533816822

• ГАЗель-тент, длина 4,5 м, высота 
2,2 м. По городу и во всех направ-
лениях. Тел.: 9089273184, 5-12-51

• Трактор с телегой. Вывоз мусора, 
перевозка грузов. Тел. 9090105560

ремонт. строительство

грузоперевозки

аренда. предложения

аренда. поиск

требуются

внимание

утеря

«На днях ехала с работы, и водитель 
маршрутки, чтобы избежать ДТП, резко 
затормозил, я сильно ударилась головой 
о сиденье напротив. После этого голова 
ещё долго болела. Подруга сказала, что 
вроде бы есть какой-то закон, по кото-
рому мне как пострадавшей положена 
даже денежная компенсация. Подскажи-
те, пожалуйста, так ли это и как её можно 
получить?»

людмила ГолоцАН

На вопрос читателя отвечает Виктор ШУ-
СТИКОВ – директор агентства страховой 
компании «Согласие» в городе Верхняя 
Салда:

– Ваша подруга права. Такой закон суще-
ствует – это Федеральный закон № 67 «Об 
обязательном страховании гражданской 
ответственности перевозчика...», который 
начал действовать с 1 января 2013 года. 
Если в процессе перевозки (в том числе при 
посадке в салон и высадке из салона) был 
причинён вред здоровью или имуществу, 
необходимо самостоятельно или с помо-
щью других пассажиров незамедлительно 
проинформировать водителя о причинении 
вреда. Если вред был причинён в результа-
те ДТП, настаивать на вызове сотрудников 
ГИБДД для надлежащего оформления про-

исшествия. Если вред причинён только 
имуществу, допускается после уведомления 
водителя и составления им схемы происше-
ствия доехать до ближайшего поста ДПС и 
там оформить ДТП. Если был причинён вред 
здоровью (в зависимости от тяжести причи-
нённого вреда): дождаться приезда брига-
ды скорой медицинской помощи или обра-
титься к водителю для транспортирования в 
ближайшее лечебное учреждение, или са-
мостоятельно незамедлительно обратиться 
в медицинское учреждение для оказания 
медицинской помощи (при незначительных 
повреждениях), проинформировав об этом 
водителя или перевозчика. Рекомендуется 
(при наличии такой возможности) провести 
фото- и (или) видеофиксацию места в сало-
не транспортного средства, где был причи-
нён вред, а также причинённые травмы или 
ущерб имуществу. Это поможет доказать 
факт произошедшего события при после-
дующем обращении в страховую компанию.

Согласно закону, каждый пассажир, по-
лучивший травмы в результате поездки на 
общественном транспорте или если его 
имуществу был причинён вред, может рас-
считывать на денежную компенсацию.

Выплаты при причинении вреда здоро-
вью производятся по специальной таблице, 
утверждённой Правительством Российской 

Федерации. Точно сказать, на какую сум-
му можно рассчитывать, сложно, всё за-
висит от конкретной ситуации. Допустим, 
повреждение носа может быть оценено в 
100-200 тысяч рублей, уха – 60-200 тысяч. 
За сломанную ключицу выплатят от 80 до 
240 тысяч рублей, за челюсть – от 60 тысяч 
до 1 миллиона рублей. Перелом бедра бу-
дет оплачен в размере 80-300 тысяч рублей, 
черепа – в 100-500 тысяч рублей. Что каса-
ется выплат за порчу имущества – тут макси-
мальная сумма по выплате составит 23 тыся-
чи рублей. Родственники погибших получат 
2 миллиона 25 тысяч рублей.

При этом компенсация может быть вы-
плачена и до начала лечения. Нужно лишь 
получить медицинское заключение о харак-
тере повреждений, медицинском диагно-
зе и предполагаемой продолжительности 
лечения. Кроме этого, пакет документов 
включает заявление, справку о ДТП, вы-
данную ГИБДД, либо документ о произо-
шедшем событии на транспорте. В случае 
гибели пассажира за компенсацией может 
обратиться его родственник. Только вме-
сто медицинских документов он должен 
будет предоставить свидетельство о смерти 
погибшего и документ, подтверждающий 
родство с погибшим (свидетельство о бра-
ке, свидетельство о рождении и т.п.). Тем, 

кто по состоянию здоровья не в силах са-
мостоятельно обратиться за компенсацией, 
можно сделать это через своего представи-
теля. В этом случае перечисленный пакет 
документов дополняется доверенностью. 
Обращаться за компенсацией нужно в стра-
ховую компанию, у которой с перевозчиком 
заключён договор страхования. Всем пере-
возчикам, заключившим договор страхо-
вания, с 1 июня 2013 года рекомендовано 
размещать в салонах своих транспортных 
средств специальный сертификат, содер-
жащий информацию, в какой страховой 
компании застрахована ответственность, и 
номер договора. Если данного сертифика-
та пассажир не обнаружил, информацию о 
страховой компании можно получить либо 
у перевозчика, либо на сайте Национально-
го союза страховщиков ответственности по 
номеру транспортного средства.

Данный вид страхования для перевоз-
чиков является обязательным, но в силу 
разных причин некоторые перевозчики не 
страхуют свою гражданскую ответствен-
ность, и в этом случае обращаться нужно 
в саму транспортную компанию. Если пе-
ревозчик не застраховал свою ответствен-
ность, то по закону он обязан платить ком-
пенсацию самостоятельно, причём в том же 
объёме, что и страховая компания.

• 1-комн. и 2-комн. кв. посу-
точно, с мебелью и быт. техни-
кой. Тел. 9045484101

• 1-комн. кв., Труда, на неопре-
делённый срок. Тел. 9530436591

• 1-комн. кв. посуточно. Тел. 
9536013633

• Квартира посуточно, коман-
дированным, с документами. Тел. 
9655491548

• 2-комн. кв., на длитель-
ный срок. Тел.: 9090058256, 
9028787425, 2-10-21

• 2-комн. кв. в центре за умерен-
ную плату порядочным людям. Тел. 
9638556699

• Площадь в аренду, 10 м2, 
р-н «Китайской стены». Тел. 
9049819532

• Площади в аренду, маг. 
«Ньюпорт», 54 м2. Тел. 9222207707

• Промышленное помещение, 
150 м2, кирпичное, свет, тепло, 380 
вольт, туалет, вода, 100 руб./м. Тел. 
9222224464

• 1-комн. кв. с мебелью, на дли-
тельный срок. Тел. 9501908522

• Частный дом для прожива-
ния, на длительный срок. Поря-
док гарантирую. Предоплата за 
6 мес. Тел. 8 (3435) 46-93-33

• ООО «ВСМПО-леста» (цех 
№ 72) требуются электромонтё-
ры по ремонту и обслужива-
нию электрооборудования. 
Тел.: 5-27-75, 9632710859

• Монтажники для установ-
ки межкомнатных дверей. Тел. 
9089205353

• В мастерскую «Данила мастер» 
требуется мастер (руководитель). 
Тел. 9501945133

• Слесарь-сварщик в ма-
стерскую «Данила Мастер». Тел. 
9501945133

• Дизайнер. Дизайн кова-
ных изделий. З/п 20 т. руб. Тел. 
9501945133

• На постоянную работу тре-
буются лицензированные 
охранники, график суточ-
ный, з/п своевременно. Тел. 
8(3435)469333

• Электромонтёры 3-6 разряда. 
График 2/2. Стадион «Старт». Тел.: 
9506362522, 6-50-50, 6-50-52

• В стоматологический кабинет 
на постоянную работу требует-
ся медсестра, 6-часовой рабо-
чий день, соц. пакет. Тел.: 5-31-93, 
9193756369

• Продавец-консультант в 
маг. «Промтовары» на отдел 
электроинструмента, без в/п, 
график 2/2. Тел. 9122278827

• Грузчик без в/п, в продоволь-
ственный маг., соц. пакет. Тел. 
9226188611

• Заведующая в маг. «Промто-
вары». Опыт и образование 
обязательны. Тел. 9122278827

• Уборщица в офис. Тел.: 
9826770094, 9221700273

• Машинист экскаватора. Тел.: 
9530017222, 9533879000

• Водитель категории «С». Тел.: 
9530017222, 9533879000

• Бухгалтер для ведения ИП 
(упрощёнка). Резюме направлять 
по адресу: mini-land@yandex.ru

• ООО «Нижнесалдинское» 
требуются: разнорабочие, з/п 
сдельно-премиальная + соц. па-
кет; доярка, тракторист, з/п по 
собеседованию + соц. пакет, бла-
гоустроен. квартира; водители и 
трактористы на сезонные работы, 
по договору. Тел.: 8 (34345) 3-25-
54, 9122236481

• Магазин «Океан» приглаша-
ет за покупками: отдел «Товары 
для животных» переходит на 
торговлю по оптовым ценам, 
в отделе «Рыбалка и туризм» 
можно сделать заказ по опто-
вым ценам по 100 % предопла-
те. Ждём вас за покупками!

• У дома № 43 по ул. К. Маркса 
потерялась кошка, кличка Лиза, 
окрас серый с чёрными полоска-
ми. Нашедших просим вернуть за 
вознаграждение. Тел.: 9043827845, 
9501992122

• Утерянный аттестат о среднем 
образовании № 500998, выданный 
30.06.1966 года средней школой 
№ 3 г. В. Салда на имя Безбородо-
ва Бориса Николаевича считать 
недействительным.

• 9 мая на Народной Стройке по 
улице Металлургов была утеря-
на медаль. Нашедшего просьба 
вернуть за вознаграждение. Тел. 
9068567913

Компенсация за травмы
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давай играть

Во  дворе  веселья много детворе

Ура! Каникулы! Много сво-
бодного времени. Но чем его 
занять? Конечно, поиграть. 
Хватит сидеть дома. Зови 
друзей во двор, «Новатор» 
приготовил для вас интерес-
ные игры. 

УСПЕй  ЗАНяТЬ
Необходимый инвентарь: 

цветные мелки.
Количество игроков не огра-

ничено. Ведущий чертит для 
каждого ребёнка домики-кру-
ги. Дети становятся в эти доми-
ки. Ведущий стоит в середине 
игрового поля, у него одного 
нет домика-круга. Он произно-
сит слова: «Раз, два, три – беги!». 
Когда сказано последнее сло-
во, все играющие меняются 
домиками, а водящий старает-
ся занять чье-нибудь место. Не 
успевший занять домик стано-
вится водящим, и игра повто-
ряется.

ОЩИПАННАя  КУРОЧКА
Необходимый инвентарь: бе-

льевые прищепки.
Число игроков не ограни-

чено. С помощью считалки 
выбирается «курочка», на ко-
торую нацепляются бельевые 
прищепки. «Курочка» бегает, 
кудахчет, остальные дети пы-
таются сорвать с неё прищепки 
(ощипать). Тот, до кого «куроч-
ка» дотронется, сам становится 
«курочкой».

КОлЕЧКО
Необходимый инвентарь: ко-

лечко или любой другой мел-
кий предмет, помещающийся в 
сложенных ладошках детей.

Участников должно быть не 
меньше пяти.

Выбирается водящий, для на-
чала им может быть взрослый. 
Водящий зажимает колечко 
между ладонями, все игроки 
подставляют ему свои руки 
«лодочкой». Водящий, вклады-
вая свои руки в руки участни-

ков, должен передать колечко 
любому из игроков так, чтобы 
остальные не догадались — 
кому именно.

После этого произносится 
фраза: «Колечко-колечко, вый-
ди на крылечко!».

Тот, кому колечко досталось, 
должен выбежать на место во-
дящего, остальные же должны 
попытаться его удержать.

Если получившему колечко 
удается выбежать, то он стано-
вится водящим.

КАЗАКИ-РАЗБОйНИКИ
Разбиваемся на две команды. 

Одни будут называться разбой-
никами. Их задача – прятаться, 
не выходя за ранее оговорен-
ную территорию. Другие будут 
называться казаками. Их задача 
– выследить и изловить раз-
бойников. Разбойникам даётся 
время, после чего казаки разбе-
гаются по двору в поисках про-
тивника. Разбойники должны 
обязательно спрятать «клад». 
Это может быть всё что угодно: 
игрушка, вкусные конфеты. А 
казаки не могут считаться вы-
игравшими, если не отыщут не 
только всех разбойников, но и 
спрятанную ими вещь. Разбой-
ники также имеют право рисо-
вать на асфальте стрелки, чтобы 
сбить с толку казаков.

РАСШИБАлОЧКА
Для игры нужны: бита и мо-

неты. Монетки ставятся на кон 
стопочкой, решкой кверху. 
Игроки отходят на пять метров 
и пытаются попасть битой в мо-
нетки. Если попадают – забира-
ют монетки. Если промах, надо 
вычислить, чья бита легла бли-
же к кону. Самый удачливый 
получает право разбить кон, 
то есть ударить битой по пи-
рамиде из монеток. Ту мелочь, 
которая перевернётся на орла, 
забирает игрок. Если игроку не 
повезло и ни одна монетка не 
перевернулась, то к игре при-

ступает следующий. И так про-
должается до тех пор, пока не 
кончатся монетки.

яПОНСКИЕ  ПРяТКИ
Кстати, почему они называ-

ются именно японскими, не-
известно. Но, несмотря на это, 
игра очень забавна тем, что 
можно невзначай поймать ни-
чего не ведающую бабушку-со-
седку. Заранее оговаривается 
место, где можно прятаться. 
Например, это площадка у 
подъезда. Водящий прикрыва-
ет глаза руками, встаёт у подъ-
ездной двери и считает до 10. 
Остальные игроки расходятся 
в пределах оговоренной тер-
ритории. Водящий, не откры-
вая глаз, «вслепую» ищет своих 
друзей. Первый, кого поймают, 
становится водящим.

ФАКЕл
Чтобы играть в эту игру, по-

надобится большая прямоу-
гольная площадка (размером 
примерно 25 х 50 метров). Пло-
щадка делится на две части. В 
конце каждой части рисуется 
круг, в который кладётся «фа-
кел» (в общем, любая подходя-
щая палка). Игроки делятся на 
две команды, в каждой из ко-
торой от 5 до 15 человек (чем 
больше, тем лучше). 

Игроки должны пробрать-
ся в круг противоположной 
команды, взять «факел» и вер-
нуться на свою половину поля. 
Запрещается выходить за пре-
делы игровой площадки. Есте-
ственно, всё не так просто, как 
кажется с самого начала, так 
как при попытке пробраться в 
круг игроки противоположной 
команды мешают это сделать. 
Если на чужой половине поля 
до игрока дотронулся сопер-
ник, то игрок, который пытал-
ся пробраться в круг, стоит 
на месте до тех пор, пока его 
не «освободит» кто-нибудь из 
своей команды. Единственным 
спасительным уголком на поле 
является круг, где лежит «фа-
кел», и «своя» половина поля. 
За каждый «захват» факела 
команде даётся одно очко. Вы-
игрывает та команда, которая 
«украла» факел у противника 
большее количество раз. 

Чтобы пробраться в «тыл 
врага», нужно немного поду-
мать и разработать «тактику и 
стратегию ведения диверсион-
но-подрывной деятельности». 
Обычно, часть игроков отвле-
кает команду соперника, а са-
мый быстрый пытается про-
браться в круг. 

В общем, поле для фантазии 
огромное. Играйте и наслаж-
дайтесь...
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Перечень вакансий руководителей и специалистов 
(промышленная площадка ВСМПО, Верхняя Салда, Свердловская область) 

Научно-технический центр
• Инженер-конструктор* (конструкторский отдел)
• Техник по электронной микроскопии*
(лаборатория электронной микроскопии)

Прокатный комплекс – прокатный цех
• Инженер-технолог* (технологическое бюро)

Кузнечный комплекс
• Электромеханик (участок травления и зачистки)

Более подробная информация 
размещена на сайте Корпорации ВСМПО-АВИСМА 

в разделе «Вакансии» по адресу: www.vsmpo.ru
Резюме просим направлять по адресу: rabota@vsmpo.ru

Подробную информацию вы можете узнать 
в Управлении по работе с персоналом 

Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
(улица Парковая, дом 1).

№ 
п/п Профессия Квалификационный 

разряд
Сменность 

(график) Льготы на пенсию Опыт работы

1 Станочник (токарь, токарь-карусельщик, шлифовщик, фрезеровщик и др.) 4 - 6 3/1, 5/2 без льгот

Опыт работы 
от 1 года, в т.ч. 

производственная 
практика

2 Кузнец на молотах и прессах 4 - 5 3/1 1 льготный список

3 Прессовщик на гидропрессах 4 5/2, 3/1 1 льготный список

4 Слесарь-ремонтник 3 - 6 5/2, 3/1, 2/2 2 льготный список

5 Машинист крана (крановщик) 3 - 4 3/1, 5/2 2 льготный список

6 Электромонтёр по ремонту и обслуживанию электрооборудования 3 - 6 5/2, 3/1, 2/2 без льгот

7 Газорезчик 2 - 4 3/1 2 льготный список

8 Электросварщик труб на стане 3 - 6 3/1 без льгот

Без опыта работы

9 Резчик на пилах, ножовках и станках 3 3/1 без льгот

10 Обработчик поверхностных пороков металла 3 - 4 3/1, 5/2 2 льготный список

11 Термист 4 3/1 без льгот

12 Повар-кондитер 3 - 4 2/2, 1/1 без льгот

13 Стропальщик 2 - 4 5/2, 2/2 без льгот

14 Транспортировщик 3 - 4 5/2, 2/2, 3/1 без льгот

15 Уборщик производственных и служебных помещений 5/2, 2/2 без льгот

Перечень вакансий по рабочим профессиям
(промышленная площадка ВСМПО, Верхняя Салда, Свердловская область)

Контактные телефоны: 
8 (34345) 62-317, 

63-589
(кабинет № 4)

Условия: 
▪ официальное трудоустройство, 
согласно Трудовому кодексу РФ;
▪ соцпакет, в том числе ДМС;
▪ стабильная заработная плата; 
▪ для иногородних – общежитие.

Для соискателей:

▪ работа в команде профессионалов;
▪ профессиональный и карьерный рост;

▪ соцпакет, в том числе ДМС;
▪ стабильная заработная плата;
▪ официальное трудоустройство, 
согласно Трудовому кодексу РФ;
▪ для иногородних – общежитие.

Контактные телефоны: 
8 (34345) 60-136, 

60-137
(кабинет № 101)

*  Вакансии, в том числе 
для молодых специалистов – 
выпускников вузов
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Распространённая и очень непри-
ятная проблема – мозоли. Трудовые 
на руках – от работы в саду-огороде, 
на ногах – от новой обуви в жаркий 
летний день, – они доставляют лю-
дям много неудобств...

Что делать, когда ваши ноги жалу-
ются, подскажет хирург медсанчасти  
«Тирус» Андрей Одинцов.

– Андрей Андреевич, чем объясня-
ется появление мозолей?

– Мозоль представляет собой защит-
ную реакцию кожи на механическое 
воздействие. Просто-напросто увели-
чивается слой роговых клеток и созда-
ётся своего рода броня. Если бы мозоли 
не образовывались, тело в этих местах 
покрылось бы кровавыми ранами. По-
явление мозолей на ногах обычно объ-
ясняется не совсем удобной обувью. 
В местах постоянного давления кожа 
становится всё толще и толще и со вре-
менем появляется мозоль. Прикоснове-
ние к ней доставляет неприятные ощу-
щения.

– Мозоль и натоптыш – одно и то 
же?

– Вообще-то натоптыши появляются 
вследствие деформации стоп, например, 
от поперечного плоскостопия или от-
клонения первого пальца наружу. При-
слушайтесь к своему организму. Если у 
вас повышенная утомляемость, боли в 
коленях, ноги отекают к вечеру, жжение 
в стопах, одолели натоптыши, появились 
«косточки» на больших пальцах, вам тес-
но в обуви привычного размера – пора 
задуматься о здоровье своих ног. 

Сухая мозоль отличается от обыч-
ного утолщения кожи (натоптыша) тем, 
что она формирует своеобразный ко-
рень, довольно глубоко прорастающий 
в ткани. Много страданий такая мозоль 
может причинить человеку с избыточ-
ным весом, а также представительни-
цам слабого пола, предпочитающим 
носить обувь на высоких каблуках. 

В продольном срезе мозоль похо-
жа на воронку, широкая часть которой 
выходит на поверхность кожи, а узкая 
в глубину тканей. Именно этот острый 
конец и причиняет боль.

Надо сказать, вся наша ступня по-
крыта тонким слоем «мозоли», благода-
ря которой мы можем ходить по камеш-
кам и песку. А вот если мозоль начинает 
болеть, если она грубая, мешает носить 
обувь и уродует ноги – это уже повод 
для лечения. 

– А если волдырь образовался, что 
с ним делать?

– Его нужно вскрыть. Но прежде, вол-
дырь и кожу возле него нужно обяза-
тельно обработать спиртом или йодом. 
Только после этого пузырь советую не 
прокалывать, а снизу подрезать нож-
ницами. Если действовать иголкой, по-
лучится замкнутая полость и появится 
опасность инфицирования. После над-
реза ножницами верхушка пузырька 
останется целой, а содержимое вытечет 
вниз. Не следует снимать кожицу, пусть 
она прикрывает ранку от микробов. Так 
мозоль быстрее заживет.

– Каждый из нас хотя бы раз в жиз-
ни сталкивался с таким неприятным 

явлением, как кровавая мозоль. Что 
посоветуете, доктор?

– Кровавая мозоль появляется тогда, 
когда в натёртом участке тела попал-
ся кровеносный сосуд, и тогда вместо 
лимфатической жидкости пузырь на-
полняется кровью. Подобное случается 
на ладонях при тяжёлом и интенсивном 
физическом труде.

Отличие этих мозолей и в том, что они 
довольно длительное время не зажива-
ют, к тому же болят при прикосновении. 
Такую мозоль следует заклеить пласты-
рем и идти в больницу. При вскрытии 
кровавой мозоли следует тщательней-
шим образом соблюдать стерильность, 
так как если она напрямую сообщается 
с кровеносным сосудом, инфекция мо-
жет попасть в кровоток. Желательно 
всё-таки доверить эту процедуру про-
фессионалам.

Категорически запрещено вскры-
вать уже нагноившиеся мозоли. Это ра-
бота врачей! 

– Довольно часто мозоли появля-
ются на подошвах...

– Да, подошвы ног постоянно трут-
ся и придавливаются обувью, к тому 
же, именно на них давит масса тела. 
Поэтому на подошвах появляются мо-
золи. Этот процесс делится на три эта-
па: покраснение, появление пузыря, 
появление сухой мозоли. В отличие от 
мозолей на пятках или пальцах, эти не 
нужно вскрывать. Их лучше просто об-
работать зелёнкой или марганцовкой. 
А как только мозоль сама собой лопнет, 
можно заклеить её пластырем. Чтобы 

на месте пузыря не образовалась жёст-
кая сухая мозоль, каждый вечер следу-
ет делать тёплые ванночки для ног и об-
рабатывать кожу смягчающим кремом. 
На подошве мозоли чаще всего образу-
ются в области подушечек у оснований 
пальцев.

– Посоветуйте какие-нибудь кре-
мы или ванночки.

– Большинство кремов и мазей от 
мозолей на ногах включают в свой со-
став салициловую кислоту. Подобных 
препаратов масса, и они продаются 
свободно в аптеках. Мазь может вклю-
чать только салициловую кислоту (на-
пример, 10-процентная салициловая 
мазь), а может содержать и дополни-
тельные компоненты (например, бен-
зойную кислоту). Оба этих компонента 
делают ороговевшую кожу мягче. Кре-
мы и мази не следует наносить на здо-
ровые участки кожи.

Чтобы уберечь кожу от их воздей-
ствия, прибегают к такой хитрости: в 
кусочке лейкопластыря вырезают от-
верстие диаметром с мозоль, наклеи-
вают его так, чтобы мозоль не попала 
под пластырь. Далее мозоль обрабаты-
вают мазью и сверху наклеивают целый 
кусочек лейкопластыря. Чтобы про-
цедура имела больший эффект, ногу 
нужно предварительно распарить. По-
сле восьмичасовой процедуры мозоль 
аккуратно соскребают пемзой. Лучше 
браться за лечение мозолей как мож-
но раньше, тогда эффект наступит бы-
стрее. Для ухода за ногами с мозолями 
следует выбирать кремы с раститель-

ными маслами. Очень хорошо действу-
ет касторовое масло. Оно активизирует 
кровоток и улучшает состояние тканей, 
делает их более мягкими. 

Распарьте ноги, хлопковые носки 
окуните в масло и наденьте, поверх сде-
лайте полиэтиленовый пакет, а сверху 
ещё один чистый носок. Так оставьте на 
ночь. 

А можно сделать ванночки: 3 чай-
ных ложки питьевой соды смешать с 
одной столовой ложкой натёртого на 
тёрке мыла «Детское» и развести ли-
тром подогретой воды. Длительность 
процедуры – полчаса. После неё мозо-
ли следует очистить и обработать жир-
ным кремом.

Для болезненных мозолей разве-
дите марганцовку до средне-розового 
состояния, смешайте с солью и держи-
те в тёплой воде ноги 20 минут. После 
окончания процедуры пусть ступни 
высохнут сами собой. Такая процедура 
быстро снимает боль.

– Появление мозолей и натопты-
шей можно предупредить? 

– Для профилактики ороговелостей 
существуют средства ортезирования 
(вкладные приспособления в обувь), 
обеспечивающие комфортные условия 
при ходьбе. Они помогают скоррек-
тировать степень деформации стопы, 
ведь при плоскостопии стопа теряет 
свои амортизирующие свойства. Удар-
ная волна при каждом шаге распро-
страняется от пяток до шейного отдела 
позвоночника. Сила ударов по пяткам 
при ходьбе – это 2/3 веса тела, умножен-
ные на количество шагов в течение дня. 
Поэтому плоскостопие ведёт не толь-
ко к натоптышам, но и к деформации 
суставов ног, искривлению позвоноч-
ника, радикулиту и является причиной 
частых головных болей. Плоскостопие 
способствует развитию варикозной бо-
лезни.

В специальных аптеках (в Верхней 
Салде есть такая на улице Воронова, 11) 
можно купить ортопедические стельки, 
межпальцевые вкладыши, подушечки, 
подпяточники.

Что касается мозолей, следует по 
возможности разуваться и ходить по 
квартире или по траве без обуви. Таким 
образом, нормализуется кровоток во 
всех тканях ступней и появления мозо-
лей на ногах можно избежать.

За ногами, поражёнными мозолями, 
следует тщательнее ухаживать и пери-
одически счищать мозоли пемзой. Есть 
специальные приклеивающиеся про-
кладки, середина которых вдавлена. 
Такие прокладки уменьшают контакт 
мозоли с обувью, устраняют боль и 
предотвращают дальнейшее воздей-
ствие обуви на поражённую кожу.

– Много нареканий у заводчан к 
рабочей обуви. Скажите, грубые и 
тяжёлые ботинки защищают или де-
формируют ногу?

– По требованиям техники безопас-
ности, такая спецодежда надёжно за-
щищает ноги от механических повреж-
дений. Я сам служил в армии, к сапогам 
тоже претензии были... Но пусть работ-
ники не обижаются, а используют ор-
топедические стельки, и тогда их ноги 
будут здоровыми и невредимыми.

при покупке обуви следует очень внимательно её осматри-
вать и примерять. Обувь не должна быть жёсткой и грубой, 
она не должна давить. предпочтительнее не подбирать 
обувь с узкими носами. между туфлей и ногой должно быть 
свободное пространство для достаточного притока возду-
ха. лучше всего покупать обувь во второй половине дня, ког-
да нога уже немного отекла

сКАжИТе, доКТор!
Рубрику ведёт Наталия КОлЕСНИЧЕНКО

телефон 6-11-14

Какая  мука,  какая  боль 
эта  любимая  мозоль...
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Совсем просто. Садишься в не-
большой самолёт и летишь пять ча-
сов до Эмиратов. Затем в аэропорту 
Дубай пересаживаешься в самолёт 
побольше и через 11 часов призем-
ляешься в Нарита, в одном из аэро-
портов Токио.

Только вот предысторией такой про-
стой поездки является путь длиной в 
35 лет.

Уже перед самым отъездом нашёл 
я в старых залежах тетрадь, как и по-
лагается, с пожелтевшими от времени 
листами. Именно с неё и начался мой 
путь в Японию. Это старая армейская 
тетрадь, куда в далёком 1979 году я 
переписывал по ночам тайком взятую 
у полкового физрука книгу Масутацу 
Оямы «Это каратэ». 

Трудно объяснить современной мо-
лодёжи со всеобщим интернет-досту-
пом ко всему и вся, что значили для нас 
в те времена эти знания, что значила эта 
книга. Романтика Востока, ощущение 
причастности к тайне входили в наши 
души вместе с замысловатыми иерогли-
фами и рисунками. 

Сама  вежливость
Огромный самолёт приземляется 

мягко и аккуратно. Аэропорт Нарита. 
И сразу, физически ощутимо, погру-
жаешься в вежливость. Все диалоги 
начинаются с «сумимасен» (извините) 
и заканчиваются «аригато годзаимас» 
(большое спасибо). Все! В любом месте, 
при любых обстоятельствах. 

Электричка мчит нас в Икебуку-
ро – один из центральных районов 
огромного Токио. Вечереет. Мимо про-
плывают станции метрополитена, где, 
выстроившись в затылок, стоят колон-
нами, ожидая появления перед собой 
распахнутых дверей вагона, возвраща-
ющиеся со службы японцы. Все в дело-
вых чёрных костюмах и все со склонён-
ными головами. Это не дар вежливости. 
Просто все в Японии днюют и ночуют в 
своих гаджетах: общаются, читают, учат-
ся, расплачиваются в магазинах и кафе. 
Хотя, если учесть, что японцы кланяют-
ся всему и вся, можно считать, что они 
кланяются и своему смартфону.

В первый свой вечер в Токио я со-
вершенно не заметил, в какой момент 
станция метрополитена закончилась, 
и мы оказались на улице. Улицы Токио 
столь же уютны, как и помещения стан-
ций. Люди широкой рекой ежесекундно 
переливаются из станций в улицы и из 
улиц в станции. Токио – это мощнейшая 
сеть огромных станций, вокруг кото-
рых построены районы. Из любого ме-
ста любой улицы ты всегда поймаешь 

взглядом вывеску с надписью «Metro». 
Нырнул под надпись – и ты в огромной 
станции, откуда можешь на электричке 
добраться точно и в срок в любую точ-
ку города. Весь город, все улицы и все 
станции просто увешаны информаци-
онными табло. Да что там улицы, все 
электропоезда и все магазины, где на 
полках для каждой линейки товаров 
установлены мини-телевизоры с посто-
янно подаваемой информацией о дан-
ном товаре.

Вечерний Токио! Посмотрите на 
вечерний Токио. Какой калейдоскоп 
огней! И это в стране, которая жёстко 
экономит электричество, в связи с ава-
рией на Фукусиме. Дороги, разметки. В 
городе нет ни одного дерева с хаотично 
растущими ветками. Сплошь бонсаи. 

В городе нет ни одной урны – не му-
сорят. Через каждые десять шагов авто-
маты с охлаждёнными и горячими на-
питками. А при входе в кафе тебе сразу 
же принесут воду со льдом. Всегда мож-
но найти и посетить туалет. На всех тро-
туарах проложена жёлтая рифлёная до-
рожка. Она для слабовидящих. И если 
рифление дорожки продолговатое, то у 
края тротуара, там, где находится пере-
ход через улицу или остановка такси, 
оно круглое. Ноги сразу поймут, где ты 
находишься.

Япония – страна велосипедов. По-
стоянно видишь, как родители едут на 
великах, увешанных корзинами-седул-
ками, в которых восседают двое-трое 
малышей. Особенная картина, когда 
служащие возвращаются с работы. Де-
вушка, в строгом чёрном костюме, ко-
роткой юбке и на высоченных каблуках, 
крутит педали, свободно лавируя меж-
ду людьми и машинами, периодически 
выезжая то на тротуар, то на мостовую. 
И при этом в одной руке держит возле 
уха телефон, невозмутимо общаясь с 
невидимым собеседником. 

Никто никого не столкнёт и никто ни-
кого не заденет даже плечом. В много-
миллионном городе чуть более при-
стально взглянешь прохожему в глаза, 
и он предупредительно кланяется. 
Примерно день на третий с удивлени-
ем замечаешь, как расслабляются твои 
плечи и внутренний голос радостно вы-
дыхает: «Ха! Я дома!». Только на улицах 
Японии, казалось бы, в чужой стране, 
начинаешь понимать, насколько мы 
зажаты и напряжены в своей родной 
стране. Насколько внутренне бываем 
настороже, идя по улицам своих род-
ных городов.

Япония – это комфорт проживания. 
Может быть, это взгляд поверхностный. 
Может быть, мало нескольких дней, 

чтобы узнать страну и её народ. Может 
быть. Но я увидел то, что увидел.

И  снова  бой,  покой  нам 
только  снится

Цель нашего приезда – это участие в 
торжественных мероприятиях в честь 
50-летия создания Международной ор-
ганизации киокушинкай: первенство 
мира среди детей, юношей и девушек 
и чемпионат мира среди мужчин, жен-
щин и ветеранов по кумитэ и ката. 

Я и мой коллега из Первоуральска 
Юрий Сапожников были заявлены на 
участие в чемпионате мира по ката сре-
ди ветеранов. Кроме того, по оконча-
нии трёхдневных соревнований, было 
запланировано участие в тренировоч-
ном лагере Мицуминэ в горах, где-то в 
самом сердце Японии. Там, откуда на-
чал свой путь киокушин каратэ.

Во дворце спорта Токио «Метропо-
литан Гимназиум» на десяти татами, 
сменяя друг друга, выходили участники 
чемпионата. Всё было предельно орга-
низовано, без сумятицы и проволочек. 

Особое впечатление на зрителей и 
участников произвело выступление рос-
сийских спортсменов по командному 
ката. Пермяки славятся своей высокой 
технической подготовкой. И их высту-
пление на этом чемпионате было просто 
потрясающим! В итоге, все три призовых 
места в этой дисциплине уверенно заво-
евали россияне.

На третий день отгремели бои, утих-
ли эмоции болельщиков. Ранним утром 
22 апреля мы сдали номера в отеле и 
сели в автобусы. Нас ждал Мицуминэ.

1 200  метров 
над  уровнем  моря

Колонна автобусов по ровной доро-
ге всё дальше и дальше увозит нас от 
Токио. Четыре часа езды до Мицуминэ. 
Три остановки в пути, чтобы отдохнуть 
и напиться необычайно вкусной воды 
из местных источников. 

Мицуминэ – это храмовый комплекс, 
расположенный высоко в горах. Не-
ожиданно в предгорье нас остановили и 
вежливо попросили пересесть в малень-
кие узенькие микроавтобусы. Огромное 
количество снега, выпавшего в местных 
горах этой зимой, вызвало ряд оползней 
и обвалов, не позволяющих крупногаба-
ритной технике безопасно двигаться по 
горным серпантинам.

Действительно, в одном месте наш 
автобус, тесно прижавшись боком к 
скале, аккуратно прокатился по самому 
краю пропасти, чуть ли не по головам 

копошащихся под самым краем обрыва 
деловитых японских рабочих...

Мицуминэ встретил нас резким кон-
трастом: вкрапления ярких цветков са-
куры на фоне размытых горных далей 
сочетаются с вкраплениями побурев-
шего снега под величавыми стволами 
вековых кедров...

От стоянки идёт подъём вверх. Вы-
ложенная камнем дорожка. По обочине 
густо расставленные ряды каменных 
фонарей сменяют стройные каменные 
плиты, все испещрённые столбиками 
иероглифов...

Получив пайки, заселились в ком-
наты. Створки сдвигающихся дверей, 
затянутые матовой бумагой, запах ста-
ринного дерева, выгнутые крыши хра-
мов под замшелой черепицей – древ-
няя Япония. 

Готовимся на вечернюю тренировку. 
250 участников в белоснежных костю-
мах толпятся на площадке перед древ-
ним буддийским храмом. Разноязычие 
разъединило людей на мелкие и боль-
шие группы. Японская, английская, 
польская, русская речь... Но вот объ-
явлено построение, и все мгновенно 
объединены в ровные стройные ряды 
соратников. Вечернюю тренировку на-
чинает Франциско Филио.

Мы на площадке горного склона. 
Перед нами уходящая в синь долина 
ущелья и силуэты горных вершин – 
1 200 метров. Тренировка началась. 

Два с половиной часа непрерывной 
работы. Сложнейшая комбинационная 
техника, бешеный темп взрывают мозг. 
Нет ни секунды передышки на размыш-
ление и осмысление. Пятиминутные 
редкие перерывы на объяснение тех-
нических приёмов и тактических за-
дач, перевод с английского на русский 
и снова – темп, темп, темп! Раскатистое 
эхо дружного «Ос» ритмично сотрясает 
горную долину. Работа в парах, боевая 
техника, свободный бой. Я в паре с мо-
лодым поляком, совсем мальчишкой, 
объясняемся на англо-польско-русско-
славянском диалекте. Точнее, просто на 
диалекте киокушина: действие всегда 
полноценнее слова. 

Но вот всё закончилось, и мы в про-
мокших насквозь доги идём домой 
вверх по склону. А навстречу нам – об-
лака, белёсым туманом скользят вниз в 
глубину ущелья. Мы выше облаков! 

Вход  в  зелёных 
тапках  запрещён!

Для нас уже готова баня. Японская 
баня – это тема отдельная. Здесь свой 
ритуал, свой смысл бытия, как и во всей 

ИЗ дАльнИХ сТрАнсТвИЙ воЗврАТясь

Как  добраться  до  Японии
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этой удивительной стране. Японская 
баня – это огромный чан с горячей во-
дой. И прежде чем погрузиться в него, 
необходимо тщательно помыться под 
краном. Дело в том, что кран этот на-
ходится почти на уровне пола и мыться 
приходится, сидя на низкой скамеечке. 

Но вот мытьё закончено, и ты осто-
рожно погружаешься в чан. Проходит 
некоторое время и наступает рассла-
бление, размытие границ собственного 
тела. Усталость горячими испарениями 
растворяется и исчезает в простран-
стве бани.

Здесь, в Мицуминэ, мы все ходим в 
одинаковых коричневых тапочках. При 
входе в жилые помещения тапки снима-
ют и ставят ровно друг к другу. В туале-
тах тапки уже другие – зелёные. Снима-
ешь одни, надеваешь другие. И не дай 
Бог, забыть переобуться и ходить по 
коридорам в туалетных зелёных тапках!

Общий ужин. Мы в традиционных до-
машних халатах рассаживаемся рядами 
на циновках за низкими длинными сто-
лами. Японская кухня ярко сдобрена 
соевым соусом и экзотическим блюдом 
из проквашенных особо пахнущих бо-
бов – необходимой пищи всех учи-де-
ши (внутренних учеников), что затвор-
нически тренируются при монастыре. 
Находится немного отважных съесть 
это блюдо до конца. Длинные склизкие 
нити тянутся на палочках от чашки до 
самого рта и совершенно невозможно 
оборвать их. Мы справились!

Уже затемно выходим на прогулку. 
Густые облака туманом накрыли ка-
менные столбы, замшелые изваяния и 
древние храмы. Осторожно продвига-
емся к мемориалу Оямы среди неохват-
ных стволов могучих кедров. Гигантски-
ми свечами выныривают исполинские 
стволы их ущелий, и кажется нам, что их 
основания находятся на самом глубо-
ком их дне, где-то у подножий гор.

Как  выразить, 
в  чём  сердца  суть?

И вот оно – сердце Японии! Чуть 
выше мемориала Оямы, на каменной 
возвышенности стоит каменный че-
ловек с поднятой вверх рукой. Сквозь 
дымку тумана прослеживается его си-
луэт. Это место считается центром Япо-
нии. Именно здесь, согласно легенде, 
появился первый человек, от которого 
зародилась японская нация. 

Эти места обладают особой энерге-
тикой, особой Силой. И видимо, не зря 
Ояма именно здесь выбрал место для 
своих отшельнических тренировок. 
Интенсивно работая, тренируясь из-

нурённо, он вобрал в себя силу этих 
мест, мощь японской нации, её несги-
баемый дух, твёрдый, как японский 
клинок. И именно этот дух и эту силу 
он передал своим ученикам, и именно 
сила этих священных мест прочно во-
шла в Киокушин – систему, созданную 
Мастером.

В шесть утра вновь двухчасовая тре-
нировка. Непревзойдённый Филио мо-
гучей своей энергетикой потрясает, за-
ряжает, бросает в бой. Темп, темп, темп, 
кураж, битва! И вдруг всё закончилось. 
Всё! Команда «мокусо» – закрыть глаза. 
Многоголосие «киай» растаяло в горах 
и на нас обрушилась мощь тишины! 
Только что шёл бой и вдруг покой, ти-
шина и пение птиц...

Нахлынуло особое состояние, осоз-
нать которое совершенно невозможно. 
Состояние отсутствия мыслей, раство-
рения своего «Я». 

Мы уезжаем из этих мест, унося в 
сердце частицу особой силы: обога-
щённые тренингом Филио и одарённые 
духом священного Мицуминэ. Потрево-
женные обезьяны, непрерывно двигая 
челюстями, недовольными взглядами 
провожают нас у обочины.

Дня два после Мицуминэ я пытался 
осмыслить появившееся в душе смут-
ное ощущение, которое не поддава-
лось описанию.

– Виктор Николаевич, – заинтересо-
ванно заглядывал мне в глаза сэнсей, – 
что с тобой?

А мне в голову пришло вдруг пере-
фразированное хокку Иккё:

Как выразить?
В чём сердца суть...
Эхо «Ос» в Мицуминэ!

Если  это  сервис, 
то  это  сервис

В Японии если это дороги, то это до-
роги. Если это надёжно, то это надёжно. 
Если это сервис, то это сервис. Если это 
еда, то это еда.

Проблемные выезды из жилых тер-
риторий, представляющие опасность 
для участников дорожного движения, 
обслуживают два-три регулировщика. 
Важные, в белых перчатках, со светя-
щимися пластиковыми жезлами, они 
ревностно и удивительно вежливо на-
правляют пешеходов и автотранспорт 
в нужное русло. Пешеход здесь король. 
Не дай Бог японскому автомобилисту 
наехать на пешехода. Прав он или нет, 
может, и разберутся. А вот расплачи-
ваться он будет за наезд всю оставшу-
юся жизнь. И даже на регулируемых 
перекрёстках вы обнаружите всё тех 

же шустрых товарищей со светящимися 
палками. Помогают светофорам. Без-
опасность в Японии прежде всего!

Пробок на дорогах нет. Многоуровне-
вые развязки, вплоть до десятого этажа, 
решили эту проблему. Припаркован-
ных машин на обочинах узких улиц не 
обнаружишь. Везде многоэтажные пар-
кинги. Стоянки очень дорогие. Поэтому 
содержать машину в Токио недёшево. 
Люди предпочитают метрополитен. На 
дорогах огромное количество такси. Все 
таксисты в белых перчатках. Откроют, 
погрузят, посадят. Довезут по счётчику, 
дисплей которого, как маленький теле-
визор, проинформирует вас о набега-
ющей с километрами сумме. Электро-
поезда снуют по городу стремительно и 
бесшумно, то ныряя под землю, то взле-
тая на несколько этажей вверх. 

В ожидании посадки или на пеше-
ходном переходе жители Токио при-
выкли выстраиваться в ровные ко-
лонны. Однажды мы остановились у 
пешеходного перехода. За нами стали 
подтягиваться японцы. Увлечённо бол-
тая, мы поворачивались друг к другу 
и постоянно смещались. Оглянувшись 
назад, я с удивлением обнаружил, как 
японец, лавируя влево-вправо, безу-
спешно пытается пристроиться позади 
моего рюкзака. 

В продовольственных магазинах вы 
найдёте весь спектр полуфабрикатов, 
чтобы разогреть дома и поужинать. Всё 
абсолютно свежее. Конец апреля, а на 
витрине совершенно свежие, порезан-
ные дольками, арбузы, дыни и аромат-
ная крупная клубника. Расплачиваться 
за товар на кассах – одно удовольствие. 
Накланявшись вдоволь, продавец поме-
щает ваши деньги в кассовый аппарат, 
тот выплёвывает чек и сдачу. Никаких 
заморочек ручного набора сдачи. На-
слушавшись всласть лестных японских 
благодарностей, покидаешь магазин в 
лёгком российском культурном шоке.

Ты  –  японский  самурай
Город Никко (буквально «солнечный 

свет») – один из старейших религиоз-
ных и паломнических центров Японии. 
В Японии существует поговорка: «Не го-
вори «великолепно», пока не увидишь 
Никко».

Первое впечатление: город чрезвы-
чайно похож на городок, затерявшийся 
в калифорнийских предгорьях Север-
ной Америки. Архитектура домов, ули-
цы и эскорты независимых и отрешён-
ных байкеров, торжественным парадом 
проносящихся на своих хеви-металли-
ческих конях.

Наш путь лежал в стилизованную под 
средневековье японскую деревню. Мы 
в деревне. Здесь современность рас-
творена в древности. При входе лавка 
со всевозможными костюмами древней 
эпохи.

Выбираешь костюм, оплачиваешь, 
тебя споро переодевают, и ты – саму-
рай! Ходят-бродят такие переодетые 
современники по деревне целый день. 
Снуют туда-сюда переодетые сотрудни-
ки-артисты, изображая стражу, которая 
ловит вора. Рикши везут местную знать. 
Неторопливо прогуливаются молодые 
особы, отрешённо помахивая веером. 
Внимательный прищур белолицых 
гейш. 

Ропот скользит по толпе: 
– Сёгун, смотрите, сёгун!
Сила и власть отмечены на челе это-

го человека, и все спешат запечатлеть 
ему своё почтение. Воины глубоко кла-
няются, а девушки, прикрываясь стыд-
ливо веером, шепчутся: 

– Кокои. Кокои (симпатичный)...
В дымке очагов растворяются 

остатки твоей национальности. В 
местном лабиринте, в котором мож-
но бродить до вечера и никак не вы-
браться, окончательно теряешь себя. 
А в кривом доме, взрывающем мозг 
и вызывающем жуткое головокруже-
ние, ты окончательно забываешь, что 
родился не здесь, а где-то совсем да-
леко. 

Вопреки 
народной  мудрости
Была ещё экскурсия в синтоистское 

святилище Тосё-гу — место упокоения 
великого сёгуна Токугавы. Были дивные 
золочёные храмы, невероятно огром-
ные кедры, расписные драконы и храм 
с деревянными обезьянами. Великоле-
пие увиденного можно описывать до 
бесконечности.

На одном фронтоне древнего храма 
изображены три обезьяны. Одна за-
крыла пальцами глаза, другая – уши, а 
третья – рот. «Ничего не вижу, ничего не 
слышу, ничего не говорю». 

Но вопреки древней мудрости, я всё 
же решил поделиться увиденным и ус-
лышанным в этой невероятной стране. 
Рассказать о её доброжелательном, 
скромном и трудолюбивом народе. 
Чтобы этот народ стал ближе и понят-
нее нам. Чтобы вы так же услышали 
сердце Японии, как услышал его я.

Автор благодарит за поддержку в по-
ездке профсоюзный комитет Корпора-
ции.

Виктор СУРОВ, фото автора
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урал  –  крым
Впереди три летних месяца – 

времени детского отдыха и отпу-
сков родителей. Большинство сал-
динцев, наверное, уже выбрали 
для себя летние маршруты. Однако 
кто-то ещё находится на распутье, 
выбирая конечный пункт назна-
чения. В силу последних событий 
в Украине, прямые поезда в Крым 
компания «Российские железные 
дороги» отменила. Теперь на по-
луостров можно добраться либо 
самолётом, либо с помощью интер-
модальной перевозки: поезд-авто-
бус-паром-автобус.

Самолётом, конечно, быстрее. Од-
нако цены на билеты всё-таки не спо-
собствуют выбору именно этого вида 
транспорта. Когда 22 мая авиакомпа-
ния «Уральские авиалинии» открыла 
продажу авиабилетов по субсидиро-
ванным тарифам в Крым, многие за-
горелись желанием вернуться во вре-
мена своей молодости и посетить это 
замечательное место у моря. А одна 
из наших читательниц обратилась в 
редакцию с просьбой узнать, сколько 
же стоит в реальности билет со скид-
кой. Вот что нам пояснили в пресс-
службе «Уральских авиалиний»:

– Да, правда, льготные билеты в 
продажу поступили 22 мая. Ориен-
тировочная стоимость льготного 
билета Екатеринбург-Симферополь 
– 3 000 рублей (плюс-минус 100 ру-
блей). Однако все они были раскупле-
ны в течение одного дня. Несмотря на 
это, они могут ещё появиться в про-
даже, если кто-то из пассажиров от-
кажется от полёта и оформит возврат 
билета авиакомпании.

На вопрос, сколько же было выстав-
лено в продажу билетов, если они так 
быстро разошлись по покупателям, 
«Новатор» ответ так и не получил. Со-
трудники пресс-службы авиакомпа-
нии сослались на коммерческую тай-
ну, отметив лишь то, что количество 
билетов было сформировано в пря-
мой зависимости от размера посту-
пившей государственной субсидии.

Недорого и с комфортом к Чёр-
ному морю можно по-прежнему до-
браться по железной дороге. Для 
проезда в Крым пассажиру необхо-
димо оформить в железнодорожных 
кассах одновременно два документа: 
билет на поезд дальнего следования 
(до Краснодара или Анапы) и талон 
на оказание услуги по перевозке дру-
гими видами транспорта. Стоимость 
последнего составляет от 150 до 
830 рублей в зависимости от даль-
ности пункта назначения (например, 
Феодосия или Севастополь).

Поскольку «единый билет» объе-
диняет автобусное, морское и желез-
нодорожное сообщение, расписание 
составлено таким образом, чтобы лю-
бой пассажир смог спрогнозировать 
время прибытия на паром или на 
поезд. График составлен по каждому 
городу, в который прибывает или из 
которого убывает пассажир, в нём 
учитывается время доставки в порты, 
а также указано время до нужного 
человеку поезда. Узнать подробнее 
о расписании отправки пассажиров 
по «единому билету» в Крым или из 
Крыма можно на официальном сай-
те Единой транспортной дирекции 
(http://tdog2014.com) в разделе «Де-
ятельность» в подразделе «Транспорт 
Крыма».

МЕДИЦИНА  ПУТЕШЕСТВИй

Главный педиатр Уральского фе-
дерального округа Ольга Ковтун 
о том, что такое путешествовать с 
детьми, знает не понаслышке. Вме-
сте с детьми она ездила к морю на 
машине. Сопровождала как доктор 
поезд, везущий уральских детишек 
из Качканара в Феодосию. Вместе 
с Ольгой Ковтун в преддверии дет-
ских каникул и сезона отпусков кор-
респонденты сайта E1.RU решили 
составить простую и понятную ин-
струкцию для родителей: что нужно 
сделать, что взять с собой и какие 
правила соблюдать, чтобы долго-
жданный отпуск не превратился в 
медицинский кошмар.

ПрививКи
Отнюдь не весь мир эпидемически 

дружелюбен. Во многих странах Азии, 
Африки и прочих далёких континентов 
обстановка неблагоприятна по гепати-
ту А, полиомиелиту, ротавирусным, ки-
шечным инфекциям.

совет эксперта. Узнав обстановку 
в стране (эта информация всегда есть в 
Роспотребнадзоре, ею должны владеть 
и туроператоры), лучше поставить те 
вакцины, которые помогут защититься 
во время путешествий. Даже в случае, 
если этих препаратов нет в националь-
ном прививочном календаре, их мож-
но поставить за свой счёт – например, 
против гепатита А, ротавируса, ветря-
ной оспы. В любом случае, незадолго до 
отпуска имеет смысл проверить и убе-
диться, что все положенные возрасту 
прививки проставлены.

важно! Это правило касается напря-
мую и отдыха в родных краях: от кле-
щевого энцефалита ежегодно умирают 
люди. Противоклещевую вакцину ста-
вят детям от 6 месяцев, по региональ-
ному календарю – с 15 месяца жизни.

на  отдых  с  малышами
Российские педиатры не рекомен-

дуют отправляться в дальние страны с 
детьми до 1 года: малыши плохо адап-
тируются к новым условиям. Дети млад-
ше четырёх лет вообще тяжело перено-
сят такие перемены: другая вода, пища, 
температура воздуха, множество кон-
тактов.

совет эксперта. Если речь идёт о 
детях младше четырёх лет, в идеале за-
кладывать на отпуск целый месяц. Это 
не всегда реально, но две недели – это 
самый минимум.

важно! Мировое медицинское сооб-
щество постепенно смягчает свои реко-
мендации относительно путешествий с 
грудничками. Во многих европейских 
странах это обычная практика. Однако 
для всех, кто собирается ехать в отпуск 
с лялькой, важно знать главное прави-
ло: ребёнок на момент выезда должен 
быть полностью здоров, и во время от-
дыха желательно не менять ему режим 
дня и систему питания.

Жара
Очень часто недомогания во время 

отдыха у маленьких детей вызваны пе-
регревом. Если взрослым комфортно в 
одежде, это не значит, что и детям в по-
добной экипировке хорошо.

совет эксперта. Тщательно выби-

райте одежду по сезону, берите больше 
хлопчатобумажных и льняных вещей.

соблюдаем  реЖим  дня
Он продиктован двумя факторами – 

привычными для ребёнка часами для 
сна и солнечной активностью, когда 
речь идёт о пляжах.

совет эксперта. Детям нужно по-
стараться максимально сохранить их 
домашний режим. Если они привыкли 
спать днём, а самые маленькие – дваж-
ды, нужно предоставить им такую воз-
можность.

солнце,  воздух  и  вода
Бегать босиком по песочку на мор-

ском берегу – это здорово и полезно! 
Это стимулирует рецепторы на стопе, 
да и просто доставляет удовольствие, 
так же, как и чудесные морские ванны. 
Но отдых на открытом воздухе тоже 
должен быть под контролем.

совет эксперта. Первое и главное 
– это солнце: режим пребывания на от-
крытом воздухе в ясный летний день 
– до 11 утра и после 16 вечера. Плюс 
хороший солнцезащитный крем (30-
50 единиц), закрытая одежда, голов-
ной убор и возможность всегда уйти 
в тень. Что касается купаний, то стоит 
помнить, что морская вода намного 
полезнее, чем бассейн. Купаясь, не-
важно где – в море, водоёме или ванне 
в номере, ни в коем случае нельзя за-
глатывать воду.

Питание
Разумеется, попадая в страны с тё-

плым климатом, мы стремимся запа-
стись витаминами, налегая на фрукты и 
местные свежие овощи.

совет эксперта. С фруктами всё-
таки аккуратнее – их чрезмерное 
потребление может привести к рас-
стройству пищеварения. Покупать 
фрукты-овощи – только в проверен-
ных местах. Мыть – обязательно. Сезон 
кишечных инфекций, который тради-
ционно наблюдается летом, напрямую 
связан с употреблением немытых 
фруктов-ягод-овощей.

важно! Нельзя пить воду из-под 
крана, даже если вы вполне уверены в 

её чистоте. Лучше перестраховаться и 
употреблять бутилированную воду, а 
для детей покупать детскую.

трое  сутоК  в Поезде
Поезда по-прежнему – самый 

популярный транспорт для перемеще-
ния по стране, а уж детей везут в летние 
лагеря на Чёрное море почти всегда 
именно так. Детским группам органи-
зовывают питание в вагоне-ресторане, 
а вот тем, кто едет сам и экономит на 
вагонной еде, порой приходится пере-
живать массу неприятных ощущений в 
дороге.

совет эксперта. Курицу, салаты, 
кефир и прочие скоропортящиеся про-
дукты нужно съесть в первые сутки, 
даже в первые шесть часов путеше-
ствия. Сыр, варёные яйца продержатся 
до следующего дня. А вот потом при-
дётся быть предельно внимательными 
и есть сухари и печенье, фрукты и ово-
щи, способные лежать подольше, дет-
ское питание из баночек.

важно! Из-за малоподвижного ва-
гонного образа жизни для нормально-
го пищеварения нужно употреблять по-
больше клетчатки – подойдут яблоки, 
груши, морковь. И пить побольше воды.

К  морю  на  машине
Такое путешествие может стать впол-

не комфортным и неутомительным, 
если не гнать коней и придерживаться 
разумных правил.

совет эксперта. Предусмотрите 
обязательные остановки на маршру-
те – на нормальный ночлег и обеды. 
Останавливаясь в придорожных кафе, 
будьте внимательны к еде, избегайте 
подозрительных продуктов. Делайте 
остановки каждые четыре часа – выйти, 
размяться, подышать воздухом.

важно! Будьте аккуратны с конди-
ционером в машине. Если салон полон 
путешественников, то «задним рядам» 
часто будет казаться, что в авто жарко, 
в то время как пассажиры передних си-
дений рискуют простудиться задолго 
до моря. Иногда лучше слегка приот-
крыть окошко, чем включать кондицио-
нер. Это, кстати, касается и климат-кон-
троля в номерах отеля.

Собираем  аптечку  для  отпуска  вместе  с  главным  педиатром  Урала

Подготовила Елена СКУРИХИНА
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Уникальное событие озна-
меновало юбилейный год са-
мого зрелищного вида спор-
та – хоккея в Верхней Салде. 
Команда тренера Кирилла 
Долбилова приняла участие 
в финале Всероссийских со-
ревнований юных хоккеи-
стов «Золотая шайба» имени 
Анатолия Тарасова среди 
юношей 1999-2000 годов 
рождения. Такое в истории 
салдинского хоккея впер-
вые!

На башкирском льду свои 
клюшки скрестили 12 луч-
ших команд из всех регионов 
России: «Уральские тигры» 
(Златоуст Челябинской об-
ласти), салдинский «Титан», 
«Волна-99» (Калязин Тверской 
области), «Колос» (станица 
Каневская Краснодарского 
края), «Судогодец» (Судогда 
Владимирской области), «Арс-
лан» (Бугульма, республика Та-
тарстан), «Локомотив» (Санкт-
Петербург), «Красные крылья» 
(Нижний Новгород), «Полюс» 
(Владивосток), «Ермак» (Ново-
черкасск Ростовской области), 
«Светон» (Москва), «Алмаз» 
(Салават, республика Башкор-
тостан). 

Наша команда заняла седь-
мое место. Ребята показали до-
стойную, красивую игру. Тренер 
команды «Красные крылья», 
ставшей победительницей, так 
оценил игру салдинских ребят: 
«Хорошая команда. Жаль, что 
маленькие. На следующий год у 
вас будут все шансы». 

На самом деле неважно, что 
маленькие, что своих играю-
щих – две пятёрки, что мало 
опыта турнирных игр с про-
фессиональными командами, 
важно, что играли достойно и 
уже после первой игры никто 

больше не спрашивал: «Салда 
– это где?». А болельщиков-ро-
дителей из Салды местные лю-
бители хоккея встречали фра-
зой «Титан» – вперёд!». 

Седьмое место на России – 
это мало, или много? На пер-
вый взгляд, конечно, мало 
– ведь не призёры! Но если за-
думаться... Ведь чтобы попасть 
в финал, надо было четыре 
месяца играть все выходные 
дни. Играть и побеждать! По-
беждать! 

Первая финальная игра в 
Асбесте за первенство в об-
ласти была полна драматизма. 
Третий период. За 10 минут до 
конца матча мы проигрывали 
3 очка. Какая сила, какие слова 
тренера заставили парней за 
этот крошечный период вре-
мени собраться и забить пять 
шайб?! 

Да, мальчишки в шестой раз 
доказали, что они – победите-
ли! Шесть раз наши маленькие 
«титановцы» становились чем-
пионами области. 

Первое областное место по-
зволило ребятам принять уча-
стие в следующем туре – выйти 
на зональные соревнования 
Урало-Сибирского региона. До 
этого рубежа мы доходили уже 
трижды, но взять его не удава-
лось. Максимально высоким 
результатом было четвёртое 
место. 

В силу определённых обсто-
ятельств к финалу первенства 
области команда подошла уже 
изрядно поредевшим соста-
вом. Тренер решил пригласить 
в состав «Титана» для поездки 
на следующий этап турнира в 
Барнаул пятёрку из Асбеста – 
наших главных соперников в 
областном первенстве. Ребята 
встретились в Екатеринбурге 
на железнодорожном вокзале. 
Сухо поприветствовали и сели 
подальше друг от друга. «Ниче-
го, в поезде начнут общаться», 
– сказал тренер. Но ребята не 
шли на дружеский контакт ни в 
поезде, ни в гостинице. Расто-
пить лёд между соперниками 

и сделать их одной командой 
помогла единственная трени-
ровка, которую удалось ор-
ганизовать до начала сорев-
нований. Вот так и родилась 
сборная команда Свердлов-
ской области. Шесть побед в 
шести встречах в своей группе 
и второе место в общем зачёте 
обеспечили выход команде в 
следующий тур и присвоение 
ребятам третьего взрослого 
разряда. 

Ребята из Асбеста на период 
весенних каникул приезжали 
в Салду для подготовки к фи-
нальным соревнованиям по-
следнего тура, жили в семьях 
теперь уже у своих хоккейных 
товарищей. Для наших гостей 
и хоккеистов команды «Титан» 
родители салдинских мальчи-
шек организовали посещение 
музея ВСМПО, где ребятам 
рассказали, что такое титан, 
за какие свойства его ценят, 
главное из которых – отличная 
выносливость. И это свойство 
есть у наших юных хоккеистов, 
чьи ежедневные упорные тре-
нировки и любовь к хоккею 
воспитывают в них настоящих 
победителей, людей, которые 
умеют трудиться, преодоле-
вают трудности и знают цену 
дружбе.

В этот памятный юбилей-
ный год хочется вспомнить 
первого тренера команды 
Евгения Танкиевского, кото-
рый заложил у ребят прочный 
фундамент хоккейных азов. 
Сказать спасибо тренерско-
судейскому составу – Кириллу 
Долбилову, Дмитрию Панте-
лееву, Зульфару Файзулину и 
всем тем, кто своим неравно-
душием и энтузиазмом помо-
гает жить хоккею в маленьком 
уральском городке.

Ольга лЕДЕР

Большой  хоккей  для  маленьких  бойцов 
Юные  «титановцы»  обладают  основным  свойством  титана  –  выносливостью 

З д р а в - ствуйте, уважаемые сотруд-
ники редакции газеты «Но-
ватор»!

Я, Вера Петровна Романова 
– дочь старшего лейтенанта 
Петра Алексеевича Хохлова. 
Родственники из Верхней Сал-
ды прислали мне вашу газету 
за 8 мая 2014 года с фотогра-
фией моего отца. 

Хочу выразить вам свою 
искреннюю благодарность, 
поклониться вам за ваш вели-
кий труд по сохранению па-
мяти о людях, защищавших 
нас в годы войны. Как это 
важно сейчас, особенно для 
нашей молодёжи, не кос-
нувшейся тех трудных лет. 

Прочитала газету от 
первой до последней 
буквы! Много увиде-
ла знакомых фамилий 

фронтовиков, но вряд ли кого 

знала, ведь в 1941-м мне было 
всего семь лет. Но 22 июня 
1941 года очень чётко отпе-
чаталось в моей памяти. Отец 
в этот день был на рыбалке, в 
окно я видела, как подъехал на 
коне вестовой с повесткой, ве-
чером, когда папа вернулся, я 
радостно сообщила ему, что он 
поедет на войну бить немцев.

В 1959 году я уехала с му-
жем в Киргизию, моя мама 
Антонина Гавриловна при-
ехала к нам через год. В Салду 
она приезжала несколько раз, 
познакомилась с работника-
ми музея, передала письма и 
фотографии отца, переписы-
валась с работниками музея.

Пользуясь случаем, хочу пе-
редать коллективу музея свою 
благодарность. И обратиться с 
просьбой: нет ли возможности 
получить мне книгу «Память»? 

Её выпустили в 1995 году, а в 
1996-м мама умерла.

Мой отец похоронен в горо-
де Гомель в братской могиле. 
Мы с мамой ездили в 1975 году, 
и ещё один раз я побывала на 
могиле папы в 2011 году. Надо 
сказать, что белорусы свято 
чтят память погибших, могила 
содержится в идеальном со-
стоянии, и я точно знаю, что 
9 Мая там вспомнят отца.

Сейчас я живу в Екатерин-
бурге, у меня две дочери и три 
внука. 9 Мая отмечаем на ме-
мориале Широкореченского 
кладбища. Там проходит тор-
жественная церемония воз-
ложения венков. И я, конечно, 
плачу.

Ещё раз благодарю вас и же-
лаю успехов в ваших трудах.

Вера РОМАНОВА,
Екатеринбург

спасибо за  память о  моём  отце ПросьБа 
Про  800  метров

Уважаемая редакция 
газеты «Новатор», убеди-
тельно просим вас помочь 
нам – садоводам бывшего 
коллективного сада № 2. 

Дело в том, что наше са-
довое товарищество факти-
чески распалось: у нас нет 
ни света, ни воды, а садово-
ды держатся лишь на своём 
энтузиазме. Участки в этом 
саду мы приобрели ещё в 60-
70 годы, вложили в них столь-
ко затрат и своего труда, что 
их жалко бросать. Был у нас 
здесь железнодорожный пе-
реезд, через который можно 
было попасть на территорию 
сада, но сейчас его нет – за-
крыли. И нам приходится ез-
дить через весь город, чтобы 
добраться до участков, увез-
ти туда посадочный матери-
ал, а осенью забрать урожай. 
Но тут, как говорится, делать 
нечего, ездим. 

Наша просьба заключает-
ся только в выделении хотя 
бы раз в год на несколько 
часов грейдера для приве-
дения в мало-мальский по-
рядок дороги от цеха № 21 
до наших садов. Грейдер на 
этой дороге работает, но до-
ходит только до сада воен-
ных, а дальше – до главных 
ворот сада № 2, а это всего 
800 метров – никак не хочет 
догрейдеровать дорогу. 

Спасибо, конечно, что по 
этому маршруту в садовый 
сезон ходит автобус рейса 
№ 6. Но и водителям автобу-
са, и владельцам автомашин 
и мотоциклов приходится 
преодолевать эти 800 метров 
с огромными трудностями и 
риском для жизни. Мы все – 
практически пенсионеры и 
нанять технику за свои день-
ги нам не по силам. Мы очень 
надеемся, что наша просьба 
об этих 800 метрах дороги 
будет услышана руководи-
телями города, и грейдер 
дойдёт до ворот нашего сада, 
а мы – садоводы сада № 2 – 
будем просто очень благо-
дарны.

Валентина ВлАСОВА, 
 по поручению садоводов 

коллективного сада № 2

От редакции. Копия пись-
ма отправлена в администра-
цию города и главе округа 
Константину Ильичёву
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Уважаемые депутаты 
Думы Верхнесалдинского го-
родского округа! 

Прошу вас обратить внима-
ние на процедуру оформления 
гражданами прав на земель-
ные участки, сложившуюся в 
Комитете по управлению иму-
ществом Верхнесалдинского 
городского округа.

Следует отметить, что феде-
ральные органы законодатель-
ной власти максимально упро-
стили процедуру оформления 
права на садовые участки.

Согласно статье 28 Закона 
№ 66-ФЗ, для бесплатной 

приватизации садовых участ-
ков членами садоводческого 
товарищества председатель 
правления передаёт в упол-
номоченный орган местно-
го самоуправления, то есть в 
данном случае в Комитет по 
управлению имуществом, во-
первых, документ, устанав-
ливающий распределение 
земельных участков в коллек-
тивном саду. Таким докумен-
том является список членов 
садоводческого товарищества 
с номерами участков, посколь-
ку при создании коллективных 
садов проекты организации и 
застройки территории не раз-
рабатывались. 

Во-вторых, решение об от-
воде земельного участка пред-
приятию для организации 
коллективного сада или садо-
водческому товариществу.

Членам садоводческих това-
риществ для бесплатной при-
ватизации участка, имеющих 
на руках только садовую книж-
ку, требуется предоставить в 
Комитет всего два документа – 
это заключение председателя 
садоводческого товарищества 
и описание местоположения 
границ земельного участка 
(иными словами, план), кото-
рое может составить сам садо-
вод без помощи кадастрового 
инженера.

Выполнение межевания си-
лами кадастрового инженера 
обязательно только в одном 
случае – если в государствен-
ном кадастре недвижимости 
отсутствуют сведения о садо-
вом участке, то есть участку не 
присвоен кадастровый номер.

На основании заявления 
члена садоводческого 

товарищества и двух доку-
ментов, представленных за-
явителем, участок решением 
Комитета должен сразу пере-
даваться в собственность бес-
платно. Завершающий шаг 
– регистрация права собствен-
ности на земельный участок. 
Но сотрудники Комитета по 
управлению имуществом уста-
новили свои правила, и упро-
щённый порядок оформления 
прав на садовый участок пре-
вратился в два круга ада.

В противоречие законода-
тельству Комитет обязал всех 
без исключения садоводов до 
оформления права на участок 
выполнить его межевание си-
лами кадастрового инженера, 

то есть лишил садовода права 
выбора: межевать или не ме-
жевать.

Вместо двух документов 
обязал представлять 13. При 
отсутствии одного из них оста-
вил за собой право не прини-
мать документы у заявителя.

После рассмотрения за-
явления садовода Комитет 
необоснованно принимает 
промежуточное решение «Об 
уточнении характеристик зе-
мельного участка в государ-
ственном кадастре недвижи-
мости» либо «Об утверждении 
схемы расположения земель-
ного участка на кадастровом 
плане территории», если уча-
сток не стоит на кадастровом 
учёте.

После прохождения про-
цедуры кадастрового 

учёта и представления садо-
водом кадастрового паспорта 
на земельный участок (14-й 
документ), Комитет принимает 
решение о передаче земельно-
го участка в собственность за 
плату. А после внесения садо-
водом соответствующей платы 
за землю, Комитет заключает 
договор купли-продажи.

Только потому, что Комитет 
не запросил списки членов 
садоводческих товариществ, 
существующих на момент вне-
сения изменений в федераль-
ные законы с целью упроще-
ния порядка оформления прав 
на садовые участки (2006 год, 
«дачная амнистия»), садовые 
участки в собственность садо-
водов Комитет передаёт в на-
стоящее время за плату.

Абсолютно без всякого 
основания на протяже-

нии последнего года Комитет 
продаёт участки садоводам, 
не имеющим правоудостове-
ряющих документов на доми-
ки, по ставке, установленной 
Постановлением Правитель-
ства Свердловской области от 
26.12.2012 г. № 1532 для выкупа 
земельных участков при про-
даже их собственникам зда-
ний, строений, сооружений, 
несмотря на то, что в данном 
случае садоводы не являются 
собственниками зданий.

Чтобы придать статус закон-
ности перечисленным выше 
действиям, Комитет изобрёл 
«велосипед». Административ-
ными регламентами муници-
пальных услуг существенно из-
менил правила предоставления 
земельных участков для садо-
водства, которые уже установ-
лены статьёй 28 Закона № 66-ФЗ 
от 15.04.1998 г. для предостав-
ления в собственность земель-
ных участков в упрощённом по-
рядке и статьёй 36 Земельного 
кодекса РФ в случае приобрете-
ния прав на земельные участки 
собственниками зданий, строе-
ний и сооружений, в том числе 
собственниками садовых доми-
ков. 

Все три регламента Коми-
тета, мягко выражаясь, 

вызывают недоумение. Кра-
тко остановлюсь на одном, а 

именно на Административном 
регламенте предоставления 
муниципальной услуги «Пре-
доставление земельных участ-
ков для ведения садоводства в 
порядке приватизации». 

Резонно возникают во-
просы:
• Почему регламенты пре-

доставления муниципальной 
услуги, разработанные Коми-
тетом и затрагивающие инте-
ресы тысяч граждан, утверж-
дает председатель Комитета? А 
Дума у нас зачем?
• На каком основании Ко-

митет решил передавать в 
собственность бесплатно садо-
вые участки, предоставленные 
только до 25 апреля 1998 года, 
а все остальные – за плату 
(п. 3.1)? 
• С какой стати в срок пре-

доставления муниципальной 
услуги не включаются сроки 
запроса специалистом Коми-
тета документов, необходимых 
для предоставления муници-
пальной услуги (п. 11), то есть 
сроков для рассмотрения заяв-
лений не существует?
• Почему человека лиши-

ли права выбора, указав в п. 
12.2., что описание местопо-
ложения границ земельного 
участка (план) должно быть 
подготовлено кадастровым ин-
женером? 
• Каким нормативным актом 

муниципальному служащему, в 
том числе специалисту Коми-
тета, осуществляющему приём 
документов, дано право для 
отказа в приёме документов, 
необходимых для предостав-
ления муниципальной услуги 
(п. 15)? В противоречие упро-
щённому порядку предостав-
ления земельных участков 
в собственность пунктом 17 
предусмотрен отказ в предо-
ставлении муниципальной 
услуги в случае отсутствия у 
заявителя прав на объект(ы) 
недвижимого имущества, 
расположенный(ые) на земель-
ном участке.
• На каком основании не-

обходимыми и обязательными 
для предоставления муници-
пальной услуги являются све-
дения Верхнесалдинского БТИ 
о правах на объекты недвижи-
мого имущества, проведение 
кадастровых работ с выдачей 
межевого плана, получение ка-
дастрового паспорта (п. 18)?
• Почему незаконно уста-

новлено требование об ут-
верждении схемы располо-
жения земельного участка 
на кадастровом плане при 
оформлении права на садовый 
участок в упрощённом поряд-
ке (подпункт два пункта 26)?

В регламенте не указано ко-
личество времени, предусмо-
тренное для приёма заявления 
и документов. Следовательно, 
с приятным заявителем специ-
алист может и чаю попить. 

Практически во всех орга-
нах власти, представляющих 
услуги, заявления со слов зая-
вителя готовят специалисты на 

компьютере, только в Комитете 
заставляют пожилых людей за-
полнять заявления собствен-
норучно, тратя на данную про-
цедуру время, в том числе тех, 
кто ожидает приёма в очереди. 

Аналогичная ситуация сло-
жилась в Комитете с оформ-
лением права на земельные 
участки собственниками зда-
ний, строений, сооружений.

В соответствии с приказом 
Минэкономразвития от 

13.09.2011 г. № 475 собствен-
ник здания, строения, соору-
жения должен приложить к за-
явлению всего два документа: 
паспорт и его копию, а также 
документ, удостоверяющий 
(устанавливающий) право на 
здание, строение, сооружение, 
и его копию. 

Кроме этого, заявитель дол-
жен сообщить в заявлении пе-
речень всех зданий, строений, 
сооружений, расположенных 
на земельном участке.

Вместо двух документов в 
Комитете требуют 13 (см. спи-
сок). Когда у заявителя отсут-
ствует хотя бы один, в приёме 
заявления и документов Коми-
тет отказывает, человек вынуж-
ден вновь и вновь возвращать-
ся в очередь. И это ещё не всё. 

Получив заявление о 
предоставлении права 

на земельный участок, резуль-
таты межевания и другие до-
кументы, указанные в списке, 
Комитет не предоставляет за-
явителю право на земельный 
участок, а незаконно прини-
мает только промежуточное 
решение об уточнении харак-
теристик земельного участка, 
нарушая установленные сроки 
для рассмотрения заявлений 
и вынуждая граждан повтор-
но обращаться в Комитет для 
оформления права на земель-
ный участок.

Валентина ЕРИлИНА, 
Почётный  землеустроитель 

России, 
кадастровый инженер

От редакции.
Москва далеко, а на местах 

и видно лучше, и слышно гром-
че. Вот и выстраивают местные 
чиновники административные 
барьеры для граждан в нару-
шение федеральных законов. 
Депутаты, обсудив обращение 
Валентины Ерилиной, посчи-
тали её доводы разумными и 
направленными на защиту ин-
тересов салдинцев. Поэтому 
данное письмо руководитель 
Думы – глава Верхнесалдин-
ского городского округа Кон-
стантин Ильичёв – направил 
председателю Комитета по 
управлению имуществом Та-
тьяне Бугаевской для рассмо-
трения и принятия мер по при-
ведению порядка оформления 
земельных участков в собствен-
ность в соответствие с феде-
ральным законодательством. 

Ответ на обращение после 
его получения будет опублико-
ван в «Новаторе». 

сИТуАЦИя

новый  административный  велосипед
весТИ оТ влАсТИ

двое –
«за» двойку

28 мая на очередном за-
седании Думы Верхнесал-
динского городского окру-
га отчитался за 2013 год 
глава округа, осуществля-
ющий и полномочия по ор-
ганизации работы Думы, 
Константин Ильичёв. Учи-
тывая, что большинство 
депутатов общаются с Кон-
стантином Сергеевичем 
еженедельно, то понятно, 
почему вопросов было не-
много. И задавал их только 
один народный избранник 
– Василий Добротин, пред-
седатель комиссии по со-
циальным вопросам и мо-
лодёжной политике. 

Возможно, у Василия Евге-
ньевича накопилось столько 
вопросов потому, что за два 
года его деятельности про-
шло лишь одно заседание 
возглавляемой им комиссии 
– то самое заседание, на кото-
ром он был избран председа-
телем. Но Василий был не оди-
нок в голосовании за «неуд» 
главе округу. Солидарен с 
ним был Александр Кинды-
шев, представляющий в сал-
динском парламенте КПРФ. 
Правда, в отличие от своего 
коллеги Добротина, комму-
нист не проронил ни одного 
слова при обсуждении отчёта 
главы, как, впрочем, и на всех 
других заседаниях. При этом, 
вероятно, выполняя указания 
своих партийных руководите-
лей, по важнейшим вопросам 
голосуя «против» без объяс-
нения причин.

Большинством голосов 
депутаты признали работу 
главы Верхнесалдинского 
городского округа в 2013 
году удовлетворительной, 
отметив, что, подводя итоги 
деятельности муниципаль-
ных образований региона 
за прошлый год, губерна-
тор Свердловской области 
Евгений Куйвашев вручил 
салдинскому мэру благодар-
ственное письмо.  

– Безусловно, я принял к све-
дению замечания по докладу, 
сделанные Василием Доброти-
ным. Жаль, конечно, что он не 
сформулировал конкретные 
предложения по улучшению и 
моей, и нашей совместной ра-
боты в Думе, но это сделали 
другие депутаты. И при том, 
что я благодарен коллегам за 
поддержку и положительную 
оценку моей деятельности, 
прекрасно осознаю, как много 
нужно ещё сделать для ре-
ального улучшения качества 
жизни горожан и ситуации в 
городе в различных сферах – в 
коммунальном в хозяйстве, 
в обеспечении пассажиропе-
ревозок, в реализации всех 
проектов, финансируемых из 
местного бюджета, – сказал 
после заседания Константин 
Сергеевич. 

О других вопросах, рас-
смотренных нынешней вес-
ной на последнем заседании 
Думы, – в следующем номере 
«Новатора». 
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Маргарита ТИМОХОВА

ПятёрКи 
К  Первой  ПятёрКе

Салдинское фигурное катание 
отмечает пятилетний юбилей. 
Этому знаменательному событию 
было посвящено открытое первен-
ство Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
по синхронному и фигурному ка-
танию, которое проходило 21 и 
22 мая в ледовом манеже стадиона 
«Старт». 

На всех соревнованиях салдинские 
фигуристы выделяются красотой ко-
стюмов, грацией и техникой исполне-
ния. Заслуга в этом Елены Жгулёвой и 
Галины Маслеевой – тренеров, осно-
вательниц фигурного катания в Верх-
ней Салде. Тренеры, не жалея ни сил, 
ни времени, практически ежедневно 
ездят из Нижнего Тагила к салдин-
ским девчонкам и мальчишкам. 

Вот и в этот раз воспитанники Мас-
леевой и Жгулёвой смогли блеснуть 
своим мастерством перед гостями 
из Нижнего Тагила, Первоуральска и 
Когалыма. В программе синхронного 
катания наши спортсмены продемон-
стрировали свои навыки на «отлич-
но» и заняли первое место.

В разряде юных фигуристов пер-
вые места заняли Мария Коробщико-
ва и Роман Голованов. Вторые места 
– Вероника Бычек и Стас Елфимов. 
Третье место завоевала Александра 
Гусак.

В третьем юношеском разряде 
первое место заняли Софья Корот-
кова и Артём Овчинников. На втором 
– Снежана Морозова и Евгений Шам-
шуров. Третье место среди девочек 
заняла Милена Юферова. В группе 
второго юношеского разряда при-
зёрами стали Екатерина Олютина, 
Виктория Тихонова и Александр Дол-
билов. В группе первого юношеского 
разряда и второго спортивного на 
третьем месте Дарья Клещёва. Побе-
дительницей в обоих разрядах стала 
Полина Бравикова. Победителем во 
втором спортивном разряде среди 
мальчиков стал Илья Шамшуров. Ма-
рия Рутковская, недавно получившая 
первый спортивный разряд, в этот 
раз его защитила. 

в  нашу  Пользу 
24 мая в спортивном комплексе 

«Чайка» состоялась игра первен-
ства Свердловской области по во-
лейболу среди мужских команд: 
салдинский «Титан» встретился с 
«Кедром» из Новоуральска. 

В упорной борьбе победу одержа-
ли салдинцы. Счёт 3:1 в пользу «Тита-
на». В таблице первенства салдинская 
команда занимает 5 место.

ЗВёЗДы  СВЕТИЛИ  НАШЕМУ  СЕРёГЕ! 

спОртивнаЯ 
аФиша

31 мая
спортивный 

комплекс «Чайка»»
12.00 – аттестация 

спортсменов секции 
киокушинкай 

карате-до

В центре уральской столицы – в 
Историческом сквере на Плотинке, 
24 и 25 мая проходил 18-й фести-
валь «Майский экстрим-2014». В 
программу фестиваля вошли сорев-
нования на гребных катамаранах, 
байдарках и каяках; соревнования 
альпинистов, скалолазов и гонка ра-
диоуправляемых моделей, а также 
Всероссийские массовые соревнова-
ния «Российский азимут» по спортив-
ному ориентированию. Участники 
могли выбрать для себя соревнова-
ние по вкусу.

На территории Исторического скве-
ра организаторы установили 14 кон-
трольных пунктов. Участникам из раз-

ных возрастных групп необходимо 
было найти определённое количество 
контрольных пунктов.

На старт вышли в том числе и 
18 человек из Верхней и Нижней Сал-
ды. В самой младшей группе детей до 
12 лет выступили Демид Выборнов, Ви-
талий Антипин, Елена Гончарук. В груп-
пе детей до 14 лет успешно справились 
с дистанцией Константин Карпенко и 
Максим Кирьянов, заняв 4 и 5 места. В 
группе спортсменов до 16 лет лучший 
результат среди наших показал Роман 
Михалёв – 6 место. У девушек в средней 
возрастной группе 7 место заняла На-
дежда Гончарук. В группе сильнейших 
спортсменов выиграла Ольга Новикова 

из Астаны. А наша Наталья Саранчук за-
няла 8 место. Серебряными призёрами 
в группе спортсменов старшего возрас-
та стали Сергей Безводинских, сотруд-
ник ВСМПО, и Лидия Стеценко, учитель 
школы № 1.

Фестиваль был организован на высо-
ком уровне. А солнечная погода собра-
ла большое количество зрителей.

За комфортную поездку на соревно-
вания команда салдинцев-ориентиров-
щиков выражает благодарность Павлу 
Смердову.

Валерий ВлАДИМИРОВ, 
участник соревнований

На фото автора – салдинская 
сборная по ориентированию

«Так звёзды легли. Всем огромное 
спасибо за поддержку, особенно... 
Ну, друзья знают, кому я особенно 
благодарен!» – такой статус 24 мая 
разместил на своей страничке в со-
циальной сети наш земляк Сергей Се-
лезень. В этот день звёзды действи-
тельно светили только ему: Сергей 
стал чемпионом мира по жиму лёжа! 

24 мая в Дании в категории до 120 ки-
лограммов сборную России на чемпио-
нате мира представлял житель Верхней 
Салды Сергей Селезень. Ему покорился 
вес в 332 килограмма. Он обошёл сво-
его главного соперника – шведа Кри-
стофера Оберга. Борьба шла больше 
психологическая, но Сергей справился 
с напряжением.

– В один день у меня сбылись три 
мечты – стал чемпионом мира, уста-
новил новый мировой рекорд и получил 
мастера спорта международного клас-
са, – подводит итог поездке в Данию 
Сергей. 

Новая цель Селезня – получение 
звания заслуженного мастера между-
народного класса. Тогда и его тренер 
Вадим Мигачёв удостоится звания за-
служенного тренера России.

К  ПОБЕДЕ  –  ПО  АЗИМУТУ
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